
ТОЛЬКО В «РГ» Денис Мантуров о новых российских самолетах 
и импортозамещении в автопроме

Детальная проработка

Евгений Гайва

Р
оссийский авиапром 
начнет с 2024 года се-
р и й н ы й  в ы п у с к 
«Суперджетов», в ко-
торых заменили на 
отечественные около 
40 импортных компо-
н е н т о в .  О б  э т о м 
рассказал в интервью 

«Российской газете» замести-
тель председателя правитель-
ства — министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров. 
Импортозамещение идет и в ав-
топроме. Заводы получают 
льготные кредиты для выпуска 
деталей.  

Денис Валентинович, когда 
начнется серийное произ-
водство SSJ-100 New с россий-
ским двигателем? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Сейчас в Комсо-
мольском филиале корпорации 
«Иркут» идет сборка пяти пер-
вых фюзеляжей SSJ New, они на-

ходятся в разной степени готов-
ности. Опытный образец, кото-
рому предстоит совершить пер-
вый полет в 2023 году, сейчас 
уже начали оснащать система-
ми и агрегатами российского 
производства. Еще один планер 
доставлен в ЦАГИ для проведе-
ния наземных испытаний.

Серийные поставки самоле-
та смогут начаться сразу после 
получения сертификата. Соот-
ветственно, уже на конец 2023 
года мы планируем передачу 
первых двух машин. А с 2024 
года проект выйдет на заплани-

рованные мощности — 20 ма-
шин в год. Хочу особо отметить, 
что это не просто ремоториза-
ция на отечественный двига-
тель — речь идет о создании фак-
тически новой машины, на ней 
будут заменены около 40 им-
портных систем и агрегатов. В 
этой работе задействована 
большая кооперация — предпри-
ятия, входящие в ОДК, КРЭТ, 
«Технодинамику» и многие дру-
гие. Очень важно, чтобы она 
сработала слаженно и все по-
ставщики выполнили стоящие 
перед ними задачи.

По планам правительства, до 
2030 года в России будет по-
строена тысяча отечествен-
ных самолетов. Это реально?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Объемы выпуска 
будут наращиваться постепен-
но. По SSJ New мы начнем с 20 
штук в 2024—2025 годах и далее 
будем смотреть на потребности 
рынка и возможности предпри-
ятий по наращиванию произ-
водства. По самолету МС-21 на-
чнем с 6 машин в 2024 году с по-
степенным выходом на 72 само-
лета в год.

МС-21 — второй продукт но-
вого поколения. Понимая, что 
он по всем показателям не усту-
пает «одноклассникам», изна-
чально планировалось, что 
проектная мощность составит 
72 самолета в год. Сегодня эти 
планы сохраняются, и перед 
нами открываются новые воз-
можности. Спрос на отече-
ственные самолеты будет толь-
ко расти с постепенным выбы-
тием иностранных бортов из 

парка наших авиакомпаний. Та-
ким образом, появился не толь-
ко высококлассный продукт, но 
и рыночная ниша для него.

Безусловно, тысяча самоле-
тов к 2030 году — это серьезная 
задача. Чтобы выполнить ее, 
предстоит провести большую 
работу по расширению произ-
водственных мощностей и на-
растить объемы комплектую-
щих изделий.

У нас есть для этого база?  
ДЕНИС МАНТУРОВ: Государство уже 
поддержало отрасль, понимая 
стратегическую важность гра-
жданского самолетостроения. 
Поэтому появились проекты 
нового поколения, в полной 
мере отвечающие  всем миро-
вым стандартам по экономике, 
экологии, эргономике 
и эксплуатационным 
характеристикам. 

ЖИЛЬЕ Плата за коттеджи 
станет обязательной

Комплекс 
полноценности

Марина Трубилина

Законопроект, который должен положить конец спо-
рам владельцев коттеджей о размере тарифов за обслу-
живание и обязательности их уплаты, подготовлен в 
Госдуме к первому чтению. Его рассмотрение заплани-
ровано на среду. 

Законопроект в июле внесло в Госдуму правитель-
ство. Разработали документ в связи с решением 
Конституционного суда, который в конце прошлого 
года предписал законодательно урегулировать взаи-
моотношения жителей и управляющих компаний в ма-
лоэтажных жилых комплексах. Суд тогда рассматри-
вал жалобу женщины, с которой компания, управляю-
щая поселком, взыскивала плату на содержание обще-
го имущества. Женщина утверждала, что не должна 
оплачивать эти услуги, поскольку у нее нет договора с 
УК (компанию выбирали до того, как она купила 
участки) и вообще она в этих услугах не нуждается. 

Вопросы управления централизованно построен-
ными малоэтажными коттеджными поселками в зако-
нодательстве не урегулированы, отмечал ранее вице-
премьер Марат Хуснуллин. 

Законопроект должен сделать эти отношения более 
прозрачными. В частности, предполагается закрепить 
понятие жилого комплекса. Объединиться в 
него могут владельцы нескольких индивиду-
альных жилых домов или смежных участков.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Денис Мантуров: В нашем гра-
жданском самолетостроении появи-
лись проекты нового поколения.

А К Ц Е Н Т

Создание SSJ New— это не просто ремото-
ризация на отечественный двигатель. 
Речь идет о создании фактически новой 
машины

Австралийский доллар 39,0088
Азербайджанский манат 36,2960
Армянский драм** 15,2746
Белорусский рубль 24,5546
Болгарский лев 30,7241
Бразильский реал 11,7062

Венгерский форинт** 14,7035
Вон Республики Корея*** 43,3705
Гонконгский доллар* 78,7533
Датская крона* 80,7930
Доллар США 61,7032
Евро 60,5300

Индийская рупия** 74,8915
Казахстанский тенге** 13,0473
Канадский доллар 44,9404
Киргизский сом** 75,1188
Китайский юань* 85,0975
Молдавский лей* 31,7783

Новый туркменский манат 17,6295
Норвежская крона* 58,6694
Польский злотый 12,6527
Румынский лей 12,2951
СДР 78,7691
Сингапурский доллар 43,4958

Таджикский сомони* 60,3868
Турецкая лира* 33,2041
Узбекский сум**** 55,3726
Украинская гривна* 16,7072
Фунт стерлингов 70,5514
Чешская крона* 24,4602

Шведская крона* 55,5329
Швейцарский франк 61,9386
Южноафриканский рэнд* 34,2472
Японская иена** 41,4394

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.10.22

Названа основная версия 
крушения Су-34 
в Ейске, 
в результате чего 
погибло 15 человек 

Зачем Евросоюз собрался 
разворачивать 
свой курс против 
Китая

Генерал Суровикин: 
Армия России обеспечит
безопасный объявленный
выезд жителей Херсонской
области

Бельгиец Тибо Куртуа 
получил приз 
имени 
легендарного 
Льва Яшина 
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5 ПРОЕКТ Верховный суд 
готовит разъяснения 
по ОСАГО 

Авария 
с доплатой

Владимир Баршев

Будет ли действовать полис ОСАГО при смене соб-
ственника автомобиля? В каких случаях пострадав-
ший в ДТП сможет получить от страховщика возмеще-
ние ущерба в полном объеме, даже сверх лимита, уста-
новленного законом? Кому принадлежат замененные 
запчасти после ремонта автомобиля? Все эти вопросы 
разъясняются в проекте постановления, которое вчера 
обсудили на Пленуме Верховного суда.

Этот проект должен заменить собой  действующее 
постановление, которое было принято еще в 2017 году. 
Как пояснил судья Андрей Марьин, представляя доку-
мент, с тех пор в закон об ОСАГО 19 раз вносились из-
менения и дополнения, восемь раз менялись правила 
автогражданки. Кроме того, появился институт финан-
сового уполномоченного, который рассматривает спо-
ры со страховщиками. Так что новое постановление 
давно назрело. 

В документе подчеркивается, что страховщик дол-
жен направить автомобиль на ремонт. Замена ремонта 
выплатой недопустима, кроме специально прописан-
ных в законе ситуаций. 

Напомним, что для станций техобслуживания су-
ществуют правила, по которым они выбираются. В них 
учитывается их удаленность от места ДТП 
или места жительства автовладельца. Право 
выбора места — за пострадавшим.    

НАУКА Как Россия может 
осуществить прорыв 
в  микроэлектронике

Свой чип 
в голове 

Юрий Медведев

Как нашей стране удалось пробиться в тройку ведущих 
стран по микроэлектронике? Какой сейчас должна 
быть стратегия погони: догонять или искать свой путь? 
Почему знаменитая «Моторола» и ее приемники 25 
лет использовали российские разработки? Об этом РГ 
беседует с научным руководителем Института 
проблем проектирования в микроэлектронике РАН, 
академиком Александром Стемпковским. Это 
единственная в стране научная организация, которая 
ведет исследования по созданию систем автоматизи-
рованного проектирования микросхем (чипов). 

Александр Леонидович, целью создания вашего инсти-
тута было «достижение в мире превосходства в обла-
сти микроэлектроники». Сейчас это звучит как фан-
тастика, почти как построение коммунизма к 1980 
году. Догнать и перегнать микроэлектронную Амери-
ку — разве не прожектерство? 

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: Вовсе нет. В конце 80-х годов 
наша микроэлектроника была на третьем месте в мире 
после США и Японии. Отставали всего на пять 
лет, но самое главное, что мы уверенно их 
 догоняли. 
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ФИНАНСЫ Владельцы валютных вкладов стали чаще жаловаться 
на невыгодный курс обмена в рубли. Как сохранить свои деньги

С долларом сведут счета
Роман Маркелов, 
Алена Шадрина

Д
ержатели валютных сче-
тов и вкладов в россий-
ских банках стали чаще 

жаловаться на заниженный 
курс конвертации иностранной 
валюты в рубли при снятии де-
нег. В самой невыгодной (и это 
даже вполне официально) ситу-
ации оказываются те,  кто 
открывал или пополнял валют-
ный вклад после 9 сентября. 
При вопиющем игнорировании 
прав и требований клиента 
нужно обращаться с жалобой в 
Банк России, советует эксперт.

Жалоб в соцсетях и профиль-
ных банковских форумах много 
и содержание у них примерно 
одно и то же. «У меня на счете 
застряла сумма в евро. Из-за 
ограничений ЦБ я могу получить 
только рубли по курсу не ниже 
курса ЦБ на дату выдачи денеж-
ных средств, если валюта посту-

пила на счет в банк до 9 сентября 
2022 г. (в моем случае это усло-
вие соблюдено). Сотрудники 
банка и в офисе, и в ответах на 
мои обращения продолжают на-
стаивать, что имеют право ис-
пользовать свой внутренний 
курс, который существенно 
ниже курса ЦБ. Когда я им тычу 
текст с сайта ЦБ, они как упоро-
тые гнут свою линию. Уже 
несколько дней функция отправ-
ки сообщений в банк не работа-
ет», — пишет пользователь Клара.  

Несколько клиентов сосла-
лись на совсем уж нелепую ар-
г у м е н та ц и ю  с от руд н и к о в 

банков: якобы «компьютерная 
банковская программа» не поз-
воляет им обменять деньги по 
курсу ЦБ, только по внутренне-
му банковскому. Как следует из 
комментариев клиентов, зача-
стую этот курс ниже официаль-
ного курса ЦБ на 4—5 рублей.

Чтобы понять, что вообще 
происходит, нужно вспомнить, 
с чего все началось. С марта это-
го года и до текущего момента 
валютные вкладчики вынужде-
ны ощущать на себе ограниче-
ния, введенные по операциям с 
долларом и евро: ни ЦБ, ни дру-
гие финансовые организации не 

имеют легальной возможности 
приобретать наличную ино-
странную валюту. Чтобы вла-
дельцы валютных вкладов 
все-таки имели возможность 
получить хоть что-то в той ва-
люте, в которой открыли счет, 
размер максимальной суммы 
наличных к выдаче был ограни-
чен 10 тысячами долларов США 
или эквивалентом этой суммы в 
других валютах, чтобы хватило 
всем (поскольку объем налич-
ных долларов/евро в стране 
ограничен — у ЦБ и банков были 
запасы, плюс даже в разгар кри-
зиса банкам разрешалось поку-
пать валюту у населения).

Возможности, как и ограни-
чения по снятию наличных в ва-
люте, привязаны к дате откры-
тия валютного счета и зачисле-
нию на него средств, напомина-
ет эксперт Центра финансовой 
грамотности НИФИ 
Минфина России Оль-
га Дайнеко.
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Внутренний банковский курс 
конвертации часто ниже 
официального курса ЦБ на 4—5 рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА Госдума 
поддержала введение 
универсального пособия

Единое окно 
помощи

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект об уни-
версальном пособии гражданам, имеющим детей, 
и беременным женщинам. Несколько мер поддержки 
объединяются в одну.

Это необходимо, чтобы людям не приходилось об-
ращаться к различные инстанции, уточнила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. По ее словам, нужно будет одно 
заявление, а потом возможно введение беззаявитель-
ного порядка. Инициатором выступило правительство 
России. Благодаря принятию такого закона с 1 января 
2023 года в России будет выстроена система комплекс-
ной адресной поддержки семей с детьми с ранних сро-
ков беременности женщины до достижения ребенком 
17 лет. Мерами будут охвачены семьи, воспитывающие 
около 10 млн детей, сообщил министр труда и соцзащи-
ты Антон Котяков, добавив, что в федеральном бюджете 
на эту меру поддержки заложено 1,7 триллиона рублей. 
Суть этого проекта в том, чтобы «обеспечить бесшов-
ную поддержку со стороны государства таким семьям», 
отметил он.

Согласно законопроекту, в единое универсальное 
пособие, в частности, объединят:

— ежемесячное пособие женщине, вставшей на учет 
в медицинской организации в ранние сроки беремен-
ности;

— пособие по уходу за ребенком гражданам, не подле-
жащим обязательному социальному страхованию на 
случай временной нетрудоспособности и в связи с ма-
теринством;

— ежемесячную выплату в связи с рождением (усы-
новлением) ребенка до достижения им возраста 3 лет;

— ежемесячную денежную выплату на ребенка в воз-
расте от 3 до 7 лет включительно;

— ежемесячную денежную выплату на ребенка в воз-
расте от 8 до 17 лет.

Право на универсальное пособие появится, если 
размер среднедушевого дохода семьи не превышает ве-
личину прожиточного минимума на душу населения 
в регионе, где фактически проживает семья. Дополни-
тельно будет учитываться наличие движимого и недви-
жимого имущества, доходов от вкладов и т.п. Размер по-
собия будет зависеть от дохода семьи и составлять 50%, 
75% или 100% регионального прожиточного миниму-
ма. Величина выплаты на детей будет исходить из дет-
ской «минималки» — в среднем по стране пособие, та-
ким образом, составит 7 тыс., 10,5 тыс. и 14 тыс. рублей. 
При этом семьи с детьми смогут получать две выплаты 
одновременно: это и универсальное пособие, и выплаты 
из средств маткапитала, рассказал Антон Котяков. Мак-
симальный размер выплаты, по его словам, составит 
два ПМ на ребенка ежемесячно. А размер выплат для ну-
ждающихся беременных женщин в следующем году до-
стигнет максимум 15,7 тыс. рублей. «Сегодня беремен-
ные могут получать пособие только порядка 50 процен-
тов от прожиточного минимума трудоспособного насе-
ления», — отметил глава минтруда.  

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума приняла
пакет мер поддержки
для бизнесменов
при мобилизации

Сохранить
дело

Татьяна Замахина

Призванные на военную службу по частичной моби-
лизации малые и средние предприниматели смогут 
оформить кредитные каникулы. А еще отправившим-
ся в зону СВО владельцам бизнеса разрешат переда-
вать свои полномочия в упрощенном порядке. Такие 
законопроекты приняла Госдума сразу в трех чтениях.

«Нам необходимо сделать все, чтобы поддержать 
мобилизованных. Защищая безопасность нашей стра-
ны, они должны быть уверены — их семьи не бросят, 
а бизнес сможет продолжить свою работу», — под-
черкнул в связи с рассмотрением этих инициатив 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. Документ 
о кредитных каникулах был инициирован группой 
 депутатов и сенато-
ров. Предлагается 
дать возможность 
оформлять такие 
отсрочки мобили-
зованным пред-
принимателям, 
которые являют-
ся единственными 
участниками об-
ществ с ограничен-
ной ответственно-
стью. Вячеслав Во-
лодин привел дан-
ные о том, что при-
мерно 35% (797 тысяч) субъектов малого и среднего 
предпринимательства — организации с единственным 
владельцем-мужчиной в возрасте 18—60 лет. «Если им 
не помочь, деятельность десятков, если не сотен тысяч 
предприятий будет просто заблокирована», — сказал 
спикер. Если закон будет принят, заемщик получит 
право оформить отсрочку выплаты кредита в любой 
момент действия договора, но не позднее 31 декабря 
2023 года, а срок кредитных каникул составит весь 
срок военной службы, увеличенный на 30 дней. Как 
пояснил один из авторов законопроекта, вице-спикер 
Совета Федерации Николай Журавлев, начисление 
неустойки, пени и штрафов в рамках кредитных ка-
никул не допускается, также предусмотрено право на 
приостановление исполнения по долгам военнослу-
жащего. Снимается также запрет на открытие счетов 
и получение выплат, если участник СВО находился 
в процедуре банкротства, отметил он.

Еще один законопроект позволяет владельцам 
бизнеса передавать свои полномочия в упрощенном 
порядке в случае мобилизации на военную служ-
бу.  Возможностью на время участия в спецоперации 
смогут воспользоваться индивидуальные предпри-
ниматели или учредители организаций. При мобили-
зации им будет предоставляться семь суток для ре-
шения организационных вопросов. Кроме того, на 
таких граждан, призванных в рамках мобилизации, 
не будут распространяться ограничения и запреты 
на предпринимательство, установленные для военно-
служащих.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Инвестиции в создание новых схем логистики превысят 
4,5 триллиона рублей

Дорога на Восток
Владимир Кузьмин

К
абмин разработал ком-
плексный план меропри-
ятий по выстраиванию но-

вой экспортно-импортной логи-
стики. На строительство высо-
котехнологичной транспортной 
инфраструктуры до 2030 года 
планируется направить свы-
ше 4,5 триллиона рублей, в том 
числе около 300 миллиардов из 
федерального бюджета, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Во вторник глава правитель-
ства провел совещание о разви-
тии железнодорожной инфра-
структуры Восточного поли-

гона. Железные дороги страны 
имеют ключевое значение для 
развития экономики регионов 
и государства в целом, подчерк-
нул он. На финансирование при-
оритетных проектов в этом году 
ОАО «РЖД» в рамках своей ин-
вестиционной программы вы-
деляет свыше 800 миллиардов 

рублей. «На следующие три года 
ее размер суммарно превысит 
три триллиона рублей», — напо-
мнил Мишустин. Эти инвести-
ции, по его словам, помогут так-
же развитию смежных отраслей 
и предприятий, которые обеспе-
чивают производство и постав-
ку необходимой продукции.

Из-за беспрецедентных санк-
ций в центре особого внимания 
правительства оказалось созда-
ние новых транспортных марш-
рутов, преимущественно на Вос-
ток. Это проекты Восточного 
и Азово-Черноморского направ-
лений, международного коридо-
ра «Север — Юг». Для выстраива-
ния новой экспортно-импортной 
логистики кабинетом министров 
сформирован комплексный план 
мероприятий и проектов, кото-
рый направлен на строитель-
ство высокотехнологичной ин-
фраструктуры. «Все «дорожные 
карты» рассчитаны до 2030 года 
с общим объемом финансирова-
ния свыше 4,5 триллиона рублей, 
в том числе около 300 миллиар-
дов из федерального бюджета», — 
отметил премьер.

Консервативный вариант 
прогноза будущих грузоперево-
зок предполагает, что их объем 

всеми видами транспорта по 
направлению «Север — Юг» вы-
растет до 2030 года на 135% 
к уровню прошлого года, при-
мерно до 32,5 миллиона тонн. По 
Азово-Черноморскому направ-
лению увеличение составит по-
чти 70%, до 300 миллионов, 
а по Восточному — на 25%, до 
350 миллионов тонн.

Реализация намеченных пла-
нов требует увеличения темпов 

строительства инфраструктуры, 
указал Михаил Мишустин. Су-
ществующие транспортные ко-
ридоры по своим возможностям 
далеки от прогнозируемого по-
тока грузов. Так, в этом году сум-
марные провозные мощности на 
Восточном полигоне составят 
только 160 миллионов тонн, а на 
подходах к морским портам Азо-
во-Черноморского бассейна — 
более 125 миллионов.  

ПРЕЗИДЕНТ Самарский губернатор подарил Владимиру Путину 
уникальный фотоальбом

Звезда и лира

Кира Латухина 

Н
а встрече в Крем-
ле с губернатором 
Самарской обла-
сти Дмитрием Аза-
ровым помимо во-
просов развития 
региона президент 
о б суд и л  б о р ь бу 
с коронавирусом 

и помощь Донбассу. Владимир 
Путин поддержал призыв по-
вторно вакцинироваться и по-
лучил в подарок фотоальбом 
акции «Жены героев».

«В целом ситуация в Самар-
ской области стабильная, я бы 
даже сказал хорошая — по мно-
гим показателям выше сред-
нероссийских. Это касается 
и инвестиций в основной капи-
тал, уровня промышленного 
производства, стройки», — оце-
нил президент. Из проблем он 
назвал аварийное жилье и эко-
логию. «Можно сказать, что 
экономика адаптировалась. 
Мы фактически уже вышли 
на восстановление позиций 
2021 года», — заявил Азаров. 
Путин добавил, что в регионе 
безработица ниже, чем в сред-
нем по стране. Ее резкого роста 
удалось не допустить благодаря 
инвестициям. В 2021 году об-
ласть уже была в десятке по ин-
вестиционной привлекательно-
сти. «У вас финансы в хорошем, 
здоровом состоянии находят-
ся», — похвалил президент. Уро-

жайность в этом году вообще 
рекордная — 33 центнера с од-
ного гектара.

Азаров рассказал о поддерж-
ке города-побратима в ДНР — 
Снежное. Утвержден план по 
ремонту инфраструктуры, 
81 объект. Суммарный объем 
финансирования — 1,118 млрд 
рублей. «Большая часть работ 
уже выполнена. Как мы и дого-
варивались с жителями города, 
вся инфраструктура, и в пер-
вую очередь это связано с ото-
пительным сезоном, приведе-
на в порядок», — сообщил он. 
«В эту помощь Донбассу вклю-
чились буквально все жители 
региона. Более 1,5 тысячи тонн 
грузов мы отправили, 84 гума-
нитарные колонны», — заметил 
губернатор. 

«Много акций проходит 
в поддержку и специальной 
военной операции, и Воору-
женных сил», — отметил гла-
ва региона. И вручил Путину 
фотоальбом с выставки «Жены 
героев»: супруги офицеров 
и солдат провели ее на улицах 
Самары в поддержку бойцов, 

сфотографировавшись в ките-
лях. «Конечно, они тем самым 
поддержали своих мужей, бой-
цов. Они сказали: «Пусть парни 
знают, и враг знает, что за каж-
дым нашим бойцом стоит силь-
ная и любящая российская жен-
щина, а значит, вся страна», — 
рассказал губернатор. 

Сейчас, по его словам, ак-
ция «уже нашла отклик в дру-
гих воинских подразделениях, 
буквально зашагала по терри-
тории Самарской области и за 
ее пределы». «Вот такие заме-
чательные женщины, они ре-
шили это сделать сами», — до-
бавил Азаров. «В кителях своих 
мужей и в платьях», — проком-
ментировал Путин. И похвалил: 
«Молодцы».

Не обошлось и без темы пан-
демии. С третьей декады августа 
растет заболеваемость новым 
штаммом коронавируса. «Но 
мы полностью готовы... набили, 
что называется, руку и шишек 
в предыдущие два года», — заве-
рил губернатор. По его словам, 
количество госпитализаций 
значительно меньше, запас сво-

бодных коек — постоянно около 
25 процентов, а охват тестиро-
ваний гораздо выше, чем реко-
мендует Роспотребнадзор. «Си-
стему здравоохранения укрепи-
ли как следует и чувствуем сей-
час себя уверенно. Надеюсь, ко-
нечно, в полной мере не придет-
ся разворачивать все мощности 
по ковиду, но мы к этому гото-
вы», — сказал Азаров.

«Главное, чтобы люди это 
чувствовали и тоже чувство-
вали себя уверенно. Надеюсь, 

что ситуация меняется», — про-
комментировал Владимир Пу-
тин. «Сейчас к вакцинации их 
призываем активно. У нас тем-
пы вакцинации чуть выше, чем 
в среднем по России. Кстати, 
чуть ниже и охват заболеваемо-
сти. Очень надеюсь, что прислу-
шаются и сделают повторную 
вакцинацию», — заявил Аза-
ров. «Правильно. Я с вами пол-
ностью согласен и я присоеди-
няюсь к вашим призывам», — 
 заключил президент.  

О главе женсовета 2-й Гвардейской армии и супруге ее командующего Андрея 
Колотовкина — Екатерине Колотовкиной, о работе организованного ею фонда 
«Звезда и Лира» и фотопроекте «Жены героев» читайте в сегодняшнем номере 
«РГ»—Неделя.

Дмитрий Азаров доложил главе государства о социально-экономической ситуации в Самарской области.

Михаил Мишустин считает важным соединить в единое целое все проекты 
по развитию транспортной инфраструктуры.

А К Ц Е Н Т

Одну из акций в Самаре провели
жены офицеров и солдат,
они сделали фотографии в кителях

Социальный аспект 
бюджета 2023—2025 годов

На прошлой неделе Коми-
тет Государственной Думы по 
труду, социальной политике 
и делам ветеранов рассмотрел 
проект федерального бюджета 
на ближайшие три года и реко-
мендовал принять его в первом 
чтении.

Напомню, что в проекте 
бюджета в полном объеме за-
ложены средства на реализа-
цию всех социальных обяза-
тельств государства. С 1 января 
2023 года минимальный раз-
мер оплаты труда увеличится 
на 6,3% и достигнет 16 242 руб-
лей. Это на 16,9% больше, 
чем в январе 2022 года. Также 
предусмотрена индексация 
ряда социальных выплат на 
прогнозный уровень инфляции 
за предшествующий год, то есть 
в 2023 году — на 12,4%. Если ин-
фляция вдруг окажется больше, 
то все обязательства будут 
проиндексированы на фактиче-
ский уровень инфляции.

Общий объем бюджетных 
расходов на социальную поли-
тику в следующем году соста-
вит более 7 трлн рублей. Это 
почти на 1 трлн выше, чем в те-
кущем году.

На 20% по сравнению 
с 2022 годом вырастет фи-
нансирование государствен-
ной программы «Социальная 
поддержка граждан», которая 
включает в себя материальную 
помощь семьям при рождении 
детей, заботу о старшем по-
колении, модернизацию сфе-
ры соцобслуживания и многое 
другое. Это повышение позво-
лит регулярно помогать каж-
дому седьмому жителю нашей 
страны.

В частности, с 1 января на 
12,4% будет проиндексиро-
ван материнский капитал: он 
составит 590 тысяч рублей на 
первого ребенка или 780 ты-
сяч рублей на первого и вто-
рого. Мы рассчитываем, что 
в 2023 году средствами мат-
капитала воспользуются около 
1,5 млн наших граждан.

Также будет осуществлен 
переход на выплату универ-
сального пособия нуждающим-
ся беременным женщинам и се-
мьям, которые воспитывают 
детей до 17 лет. Это пособие бу-
дут получать около 10 млн че-
ловек, общая сумма бюджет-
ных расходов составит 1,7 трлн 
рублей. Дополнительная по-
мощь будет оказана семьям во-
еннослужащих в случае рожде-
ния ребенка.

Помимо этого, увеличат-
ся выплаты по социальному 
контракту: на создание соб-
ственного дела будет выделять-
ся около 350 тысяч рублей, на 
развитие личного подсобного 
хозяйства — до 200 тысяч руб-
лей. Всего на такую поддерж-
ку в бюджете заложено почти 
27,4 млрд рублей в 2023 году.

Порядка 6,5 млн пожилых 
людей получат социальные до-
платы к пенсии, чтобы ее раз-
мер не был ниже прожиточного 
минимума. Кроме того, ежегод-
но более 10 млрд рублей будет 
направляться на строительство 
домов с комфортными и совре-
менными стационарами для ве-
теранов.

Около 1,5 млрд рублей по-
лучат общественные и неком-
мерческие организации: ве-
теранские объединения, про-
фессиональные союзы и другие.

Что касается государствен-
ной программы «Доступная 
среда», то ее финансирова-
ние вырастет на 10% и соста-
вит 69,8 млрд рублей. Из них 
44 млрд рублей будет направ-
лено на предоставление инва-
лидам технических средств ре-
абилитации. Данной формой 
поддержки ежегодно пользуют-
ся 1,5 млн граждан. Более того, 
предусмотрена субсидия на 
поддержку общественных орга-
низаций инвалидов: в 2023 году 
она увеличится на 12% и соста-
вит 1,7 млрд рублей.

Особо отмечу, что в проект 
бюджета включены мероприя-
тия по созданию инфраструк-
туры для детей с инвалидно-
стью. Например, в 2023 году 
в Удмуртской Республике, ко-
торую я представляю в Госу-
дарственной Думе, начнется 
реконструкция Глазовского 
филиала реабилитационного 
центра для детей и подростков 
с ограниченными возможно-
стями здоровья «Адели». Всего 
на это будет выделено 388 млн 
рублей, из них 261 млн руб-
лей — средства федерального 
бюджета.

В первом чтении проект 
бюджета будет рассмотрен 
Госдумой уже на следующей 
 неделе.  

Начисление
неустойки,
пени и штрафов 
в рамках кредит-
ных каникул 
не допускается

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Чтобы помочь бизнесу в условиях
беспрецедентных санкций,
нужно создавать новые маршруты

МЕЖДУ ТЕМ

Кабмин смягчил требования к бизнесу в связи
с мобилизацией 
Михаил Мишустин утвердил ряд решений для поддержки предпринима-

телей, призванных на военную службу в рамках частичной мобилизации:

1. Бизнесменам предоставлена отсрочка по оплате аренды недвижимо-

сти, земельных участков и другого федерального имущества. Этим пра-

вом смогут также воспользоваться предприниматели, заключившие 

контракты о прохождении военной службы или добровольно вошедшие 

в состав армейских подразделений. Отсрочка действует в течение всего 

периода военной службы. Коммунальные платежи в это время вместо 

арендатора будет платить арендодатель. Кроме того, мобилизованным 

предпринимателям разрешено расторгнуть договоры аренды федераль-

ного имущества без штрафных санкций.

2. Предприниматели получили особые условия исполнения контрактов 

по госзакупкам. Их срок, цена, виды и объемы работ могут быть измене-

ны, если поставщиками являются компании, сотрудники которых при-

званы на военную службу. Решение касается также индивидуальных 

предпринимателей. Постановление правительства относится ко всем 

контрактам, которые будут заключены до конца 2023 года. Исполните-

лям спишут неустойки, организации не попадут в реестр недобросовест-

ных поставщиков.

3. Изменены обязательные требования к организациям, работающим по 

лицензиям на определенные виды деятельности. Они смогут продол-

жать работу с минимальной численностью сотрудников без риска 

штрафных санкций. Компаниям дадут 3—6 месяцев, чтобы найти новых 

квалифицированных работников и обеспечить соответствие требовани-

ям. За призванными сотрудниками сохранят рабочие места, а сроки дей-

ствия их аттестации и других разрешений продлят в автоматическом ре-

жиме — без проведения оценки знаний, умений и иных процедур.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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АРСЕНАЛ

ОХОТНИК НА БЕСПИЛОТНИКИ

Юрий Гаврилов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о боевой ра-
боте в ходе спецоперации 

расчетов зенитных ракетных 
комплексов «Тор» Западно-
го военного округа. Они несут 
службу в зоне СВО круглосуточ-
но и берут на прицел все само-
леты, вертолеты, беспилотни-
ки и баллистические ракеты, не 
отвечающие на запрос системы 
опознавания «свой-чужой». 

Радиус обнаружения целей у 
«Тора» — более 30 километров. 
Работают по противнику па-
рами. «Меняем позиции после 
каждого пуска. В это время нас 
прикрывает вторая машина ба-
тареи», — рассказал начальник 
расчета Андрей. 

Он добавил, что данный 
комплекс позволяет сопрово-
ждать до 42 воздушных объек-
тов, выдавать координаты и 
оцифровывать до 10 аэродина-
мических целей и одновремен-
но поражать четыре из них. 

С начала спецоперации на 
«балансе» у расчета Андрея 
— более полусотни поражен-
ных целей. В их числе реактив-
ные снаряды РСЗО HIMARS и 
ракеты оперативно-тактиче-
ской «Точки-У». Есть два пора-
женных ударных беспилотника 
«Байрактар ТБ-2», дроны «Ле-
лека», коптеры. 

«На вторые сутки участия в 
спецоперации сбили «Байрак-
тар». Нас пугали — «Байрактар», 
«Байрактар». Оказалась — одна 
из самых простых аэродина-
мических целей. Летит прямо-
линейно, с одинаковой скоро-
стью, на определенной высоте», 
— объяснил Андрей.

Вообще-то после событий 
в Нагорном Карабахе за удар-
но-разведывательным сред-
невысотным беспилотником 
«Байрактар ТБ-2» закрепилась 
слава грозного оружия. Его мак-
симальная скорость достигает 
222 км/ч. Аппарат может в тече-

ние суток находиться в воздухе, 
подниматься на высоту более 
8,2 тысячи метров. 

И вооружен очень прилично: 
двумя управляемыми противо-
танковыми ракетами UMTAS с 
лазерным наведением и дально-
стью полета от 0,5 до 8 км. Либо 
четырьмя корректируемыми 
планирующими высокоточны-
ми авиабомбами Bozok, MAM-C 
или MAM-L, способными пора-

жать неподвижные и движущи-
еся объекты на расстоянии до 
8 км.

Однако в словах Андрея пре-
увеличения нет. Тем более что 
его «Тор» показал себя на Укра-
ине отлично. Комплекс выпус-
кают в нескольких версиях, и в 
данном случае речь, по-видимо-
му, идет о «Торе-М2У».

В кабине этой машины уста-
новлены мониторы, с помощью 
которых после запуска радиоло-
кации система следит за авиа-
цией и беспилотниками днем и 
ночью. «Тор-М2У», в том чис-
ле, надежно оберегают колонны 
нашей техники на марше. 

Но их главная задача — при-
крыть важнейшие военные и 
государственные объекты от 
ударов самолетов, вертолетов, 
крылатых ракет, планирующих 
и управляемых авиабомб, а так-
же вражеских беспилотников. 

Каждый такой комплекс не-
сет восемь ракет и обеспечива-
ет надежную защиту от воздуш-
ных объектов, летящих со ско-
ростью до 700 метров в секунду. 
Он способен не просто обнару-

жить и опознать в небе более 40 
целей, но и определить в авто-
матическом режиме наиболее 
опасные из них. А после того как 
«идентификация» завершена, 
одновременно обстрелять раке-
тами четырех из них. При этом 
дальность гарантированного 
поражения целей у «Тора-М2У» 
колеблется от 500 метров до 12 
километров, а высота — от 10 
метров до 6 километров. 

Важная особенность этого 
комплекса состоит в том, что 
ему неважно, с какой стороны 
к охраняемому объекту или по-
зиции подлетает противник или 
его боеприпас: локатор кругово-
го обзора «увидит» цель в любом 
случае, при любой погоде, днем 
и ночью. Не просто засечет, но и 
выдаст данные для стрельбы.

Д р у г а я  ц е н н о с т ь  « То -
ра-М2У» в том, что он может по-
ражать вражеские объекты на 
ходу, то есть не останавливаясь 
для производства стрельбы.

Разведка ВСУ ведет за наши-
ми «Торами» охоту.  Но их воз-
можность совмещать поход-
ный и боевой режимы работы 
сводит опасность к минимуму. 
Чтобы приготовиться к залпу, 
расчету потребуются секунды. 
Достаточно поднять антенну, 
найти цель — и установка готова 
к стрельбе.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Командующий Объединенной группировкой войск и сил в районе проведения специальной военной операции генерал армии Сергей Суровикин впервые рассказал об обстановке в зоне СВО.

С начала спецоперации на «балансе» у этого расчета ЗРК «Тор» числятся более полусотни пораженных целей. 

А К Ц Е Н Т

Важная особенность «Тора-М2У» в том, 
что он может поражать вражеские 
объекты на ходу, то есть не останавли-
ваясь для производства стрельбы

Юрий Гаврилов

В
чера командующий 
Объединенной груп-
пировкой войск и сил 
в районе проведения 
специальной военной 
операции генерал ар-
мии Сергей Сурови-
кин впервые дал жур-
налистам интервью. 

Добрый день, Сергей Влади-
мирович! Решением мини-
стра обороны Российской Феде-
рации вы назначены команду-
ющим Объединенной груп-
пировкой войск в районе про-
ведения специальной военной 
операции. Многих российских 
граждан волнует вопрос о том, 
какова обстановка на сегодня?

СЕРГЕЙ СУРОВИКИН: В целом обста-
новку в зоне проведения специ-
альной военной операции мож-
но охарактеризовать как напря-
женную.

Противник не оставляет по-
пыток атаковать позиции рос-
сийских войск. Прежде всего это 
касается Купянского, Красноли-
манского и Николаево-Криво-
рожского направлений. Против-
ник — это преступный режим, ко-
торый толкает граждан Украины 
на смерть. Мы с украинцами — 
один народ и желаем одного, что-
бы Украина была независимым 
от Запада и НАТО дружествен-
ным для России государством.

Украинский режим стремит-
ся прорвать нашу оборону. Для 
этого ВСУ подтягивают на пере-
довую все имеющиеся резервы. 
В основном это силы территори-
альной обороны, не прошедшие 
полный курс подготовки.

Фактически украинское ру-
ководство обрекает их на уни-
чтожение. Как правило, такие 
подразделения имеют низкий 
моральный дух. Для предот-
вращения бегства с передовой 
украинские власти применя-
ют заградотряды из национа-
листов, которые расстрелива-
ют всех, кто пытается покинуть 
поле боя.

Ежесуточно потери про-
тивника составляют от 600 до 
1000 человек убитыми и ра-
неными.

У нас иная стратегия. Об этом 
уже говорил Верховный главно-
командующий. Мы не стремим-

ся к высоким темпам продвиже-
ния, бережем каждого солдата 
и методично «перемалываем» 
наступающего противника. Тем 
самым не только минимизиру-
ются свои потери, но и значи-
тельно сокращается количество 
жертв среди мирного населения.

В настоящее время Объеди-
ненной группировкой войск 
принимаются меры по наращи-
ванию боевого и численного со-
става соединений и воинских ча-
стей, созданию дополнительных 
резервов, оборудованию оборо-
нительных рубежей и позиций 
по всей линии боевого сопри-
косновения.

Продолжается нанесение 
ударов высокоточным оружием 
по военным объектам и объек-
там инфраструктуры, влияю-
щим на боеспособность укра-
инских войск.

Сергей Владимирович, поми-
мо того, что вы назначены 
командующим Объединен-
ной группировкой войск (сил) 
в зоне спецоперации, вы оста-
етесь главнокомандующим 
Воздушно-космическими си-
лами. Как бы вы охарактери-
зовали эффективность рос-
сийской авиации и сил ПВО?

СЕРГЕЙ СУРОВИКИН: Специальная 
военная операция подтверди-
ла эффективность имеющихся 
у нас на вооружении авиацион-
ных комплексов и средств ПВО.

В ходе операции экипажи 
оперативно-тактической, ар-
мейской и дальней авиации вы-
полнили более 34 тысяч боевых 
вылетов. Ими применено свыше 
семи тысяч управляемых авиа-
ционных средств поражения. 
Хорошо себя зарекомендовали 
по поражению объектов новей-
шие гиперзвуковые авиацион-
ные ракеты «Кинжал». Ни одна 
из систем ПВО противника этой 
ракете не страшна. 

Высочайшую точность также 
показали стратегические крыла-
тые ракеты воздушного базиро-
вания. По качеству боевого при-
менения особо хочу выделить 
многофункциональный самолет 
пятого поколения Су-57. Имея 
широкую номенклатуру воору-
жения, в каждом вылете он ре-
шает многоплановые задачи по-
ражения воздушных и наземных 
целей.

Беспилотной авиацией вы-
полнено более 8 тысяч вылетов, 
а ударными беспилотниками 
уничтожено более 600 объек-
тов ВСУ.

Несколько дней назад врио гу-
бернатора Херсонской обла-
сти Владимир Сальдо заявил 
о том, что властями приня-
то решение организовать воз-
можность выезда жителей 

региона в другие субъекты Рос-
сийской Федерации для отды-
ха или учебы. В первую оче-
редь, это касается правобе-
режья. Глава региона заявил, 
что данные меры приняты 
для обеспечения безопасности 
граждан на фоне участив-
шихся обстрелов со стороны 
ВСУ. Как вы можете проком-
ментировать это решение?

С Е Р Г Е Й  С У Р О В И К И Н :  На данном 
направлении сложилась непро-
стая ситуация. Противник це-
ленаправленно наносит удары 
по объектам инфраструктуры 
и жилым домам Херсона. По-
паданиями реактивных сна-
рядов «Хаймарс» повреждены 
Антоновский мост и дамба Ка-
ховской ГЭС, движение по кото-
рым остановлено.

В результате в городе затруд-
нен подвоз продуктов питания, 
наблюдаются определенные 
проблемы с водо- и электроснаб-
жением. Все это не только значи-
тельно осложняет быт горожан, 

но и создает прямую угрозу их 
жизням.

Натовское руководство во-
оруженными силами Украины 
уже давно требует от киевско-
го режима наступательных опе-
раций на херсонском направ-
лении, не считаясь ни с какими 
жертвами — как в самих ВСУ, так 
и среди мирного населения.

У нас имеются данные о воз-
можности применения киев-
ским режимом запрещенных 
методов войны в районе горо-
да Херсон, о подготовке Киевом 
массированного ракетного уда-
ра по плотине Каховской ГЭС, 
нанесении массивного ракет-
но-артиллерийского удара по 
городу без разбора целей.

Данные действия могут при-
вести к уничтожению инфра-
структуры крупного промыш-
ленного центра и большим жерт-
вам среди гражданского насе-
ления.

В этих условиях нашей пер-
воочередной задачей являет-

ся сохранение жизни и здоро-
вья мирных граждан. Поэтому 
прежде всего Российская армия 
обеспечит безопасный, уже объ-
явленный выезд населения по го-
товящейся правительством Рос-
сии программе переселения.

Дальнейшие наши планы 
и действия в отношении само-
го города Херсон будут зависеть 
от складывающейся военно- 
тактической ситуации. 

Повторяю: она уже на сего-
дняшний день весьма непростая.

В любом случае, как я уже 
говорил, мы будем исходить из 
необходимости максимально-
го сохранения жизни мирного 
населения и наших военнослу-
жащих.

Будем действовать осоз-
нанно, своевременно, не ис-
ключая и принятия непростых 
 решений.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о подвигах 
еще четверых российских 

военнослужащих, совершен-
ных ими в ходе спецоперации 
на Украине. 

Замкомандира реактивно-
го артиллерийского дивизиона 
капитан Евгений Деканов вы-
полнял задачи по огневому по-
ражению противника. Офицер 
осуществлял корректировку 
огня. В результате точных уда-
ров были уничтожены два опор-
ных пункта ВСУ, более 10 еди-
ниц бронетехники и свыше 90 
боевиков. 

«Грамотные и профессио-
нальные действия капитана Де-
канова, а также высокий уро-
вень слаженности его подчи-
ненных позволили остановить 
выход противника на рубежи 
атаки, нанесли ему ощутимые 
потери и сорвали наступле-
ние», — отметили в военном ве-
домстве.

Оператор беспилотника 
старший сержант Камран Али-
беков выполнял задачи по обна-
ружению военной техники, по-
зиций средств огневого пораже-
ния, а также диверсионно-раз-
ведывательных групп, действу-
ющих в зоне его ответственно-
сти. В ходе ведения воздушной 
разведки он обнаружил ко-
лонну передвигающейся броне-
техники ВСУ. Камран оператив-
но передал на командный пункт 
информацию о составе, направ-
лении движения колонны и ее 
координаты. 

На основании этих данных 
наши артиллеристы нанесли по 
колонне удар, уничтожив пять 
вражеских бронемашин.

Гвардии сержант Василий 
Кравцов выполнял боевые за-
дачи по артиллерийской под-
держке российских подразделе-
ний и нанесению огневых уда-
ров по позициям противника с 
применением реактивных си-
стем залпового огня. Несмот-
ря на постоянные артобстрелы 

со стороны врага, он оператив-
но наводил боевую машину на 
цель, поражал бронетехнику и 
скопления пехоты противника.

Благодаря действиям рас-
чета Кравцова подразделения 
неонацистов на протяжении 
нескольких часов не смогли 
развернуться в боевые порядки.  
Наступление на позиции рос-
сийских войск было сорвано. 

В ходе боя дивизионом, в со-
ставе которого действовал Ва-
силий Кравцов, было уничто-
жено более ста националистов, 
а также 18 единиц бронирован-
ной и автомобильной техники.

Младший сержант Семен 
Молодкин, действуя в составе 
экипажа аппаратной связи, вы-
полнял задачи по организации 
устойчивой и бесперебойной 
связи. Артиллерийским и ми-
нометным огнем оборудование 
было повреждено — связь обо-
рвалась. Семен под плотным ог-
нем ВСУ смог наладить связь, 
починив оборванные линии и 
поврежденную технику.  

Капитан Евгений Деканов 
успешно корректировал 
огонь нашей артиллерии.

Старший сержант Камран 
Алибеков с помощью 
дрона нашел колонну ВСУ.

Гвардии сержант Василий 
Кравцов и его дивизион 
РСЗО нанесли урон ВСУ.

Младший сержант Семен 
Молодкин под плотным 
огнем восстановил связь.
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— Минобороны показало 
уничтожение «Байрактара» 
российским ЗРК «Тор» —
 видео на сайте
 rg.ru/art/2295790

БЕЗОПАСНОСТЬ

В КИЕВЕ ПРИЗНАЛИ НЕУДАЧИ НА ФРОНТЕ

Иван Петров

П
орядка десяти дивер-
сионно-разведыватель-
ных групп Вооруженных 

сил Украины обнаружены на за-
порожском направлении за по-
следние два дня. Об этом вчера 
заявил председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов. По его словам, дивер-
сантов помогли выявить беспи-
лотники и квадракоптеры.

Чиновник уточнил, что по-
сле обнаружения группы на-
крыли артиллерийским огнем, 
и значительная часть боевиков 
была уничтожена. Рогов конста-

тировал, что ситуация на запо-
рожском направлении остается 
сложной, но контролируемой.

В то же время подразделе-
ния украинских войск ценой 
колоссальных потерь пытаются 
прорвать оборону союзных сил 
и на других направлениях, од-
нако не имеют успеха. «Коман-
дование ВСУ не считается с эти-
ми потерями, они не прекра-
щают попытки штурма наших 
подразделений, пытаются про-
рвать нашу оборону на разных 
участках местности. Это проис-
ходит от Светлодарской дуги до 
Харьковской области, но наши 
военнослужащие справляют-

ся, и противник не имел успехов 
в прорыве», — сообщил офицер 
Народной милиции ЛНР Андрей 
Марочко.

Он назвал потери ВСУ колос-
сальными и катастрофическими. 
«По нашим разведданным, за ис-
текшую неделю противник в рай-
он Соледара и Артемовска пере-
бросил порядка 2,5 тысячи воен-
нослужащих для резерва, чтобы 
восполнить потери, — указал он.

Только на херсонском направ-
лении ВСУ за последние полтора 
месяца потеряли порядка 9,8 ты-
сячи военных, в том числе на-
емников. Об этом заявил заме-
ститель врио губернатора Хер-

сонской области Кирилл Стре-
моусов. «За полтора месяца без-
успешных попыток укронаци-
сты потеряли около 320 танков, 
около 250 БМП, 542 боевые бро-
нированные машины, 335 пика-
пов с пулеметами, 36 самолетов 
и семь вертолетов. Это только 
лишь на херсонском направле-
нии», — рассказал он.

Потери и неудачи уже даже 
стали признавать в Киеве. Ранее 
оттуда звучали только бравые 
реляции о «бесконечных побе-
дах ВСУ». Советник главы офи-
са Зеленского Алексей Аресто-
вич накануне заявил, что укра-
инским войскам не удалось до-

стичь целей по взятию населен-
ных пунктов на ряде направ-
лений. «Мы размахивали, что 
сейчас возьмем Херсон, возь-
мем Сватово, сейчас все возь-
мем, но немного не так со взя-
тием сейчас дела обстоят, не все 
так просто», — заявил он. Также 
украинский чиновник отметил, 
что боевые действия на Украи-
не переходят в следующую ста-
дию, которая «будет отнюдь не 
простой» для Киева, а россий-
ская сторона, по его словам, «на-
шла способы и приемы ведения 
боевых действий», которые для 
Украины сейчас представляют 
«значительную проблему». •

А К Ц Е Н Т

Мы не стремимся к высоким темпам 
продвижения, бережем каждого солдата 
и методично «перемалываем»
наступающего противника

МИНОБОРОНЫ

Вчера же официальный представитель Минобороны России генерал-лей-

тенант Игорь Конашенков сообщил, что наши военные продолжили нано-

сить удары высокоточным оружием большой дальности воздушного 

и морского базирования по системам военного управления и энергетики 

Украины. А также по арсеналам с боеприпасами и вооружением ино-

странного производства. 

По словам генерала, в районе населенного пункта Палиевка Одесской об-

ласти уничтожена станция космической связи Центра правительственной 

связи Украины. А городе Запорожье — пункт управления объединенной 

группировки войск ВСУ «Днепр» и цеха по ремонту радиолокационных 

станций на предприятии научно-производственного комплекса «Искра».

Украинские чиновники сообщали о взрывах в Киеве, Харькове, Днепре, 

Черкасской, Одесской, Черниговской и Полтавской и других областях.

Неутешительные для Киева новости усугубила ситуация на фронте. 

По словам Конашенкова, на Купянском направлении российские подраз-

деления овладели населенным пунктом Горобьевка в Харьковской обла-

сти и нанесли значительное поражение подразделениям 1-й бригады опе-

ративного назначения Нацгвардии Украины. 

Кроме того, на той же Харьковщине в районе Кисловки наши войсками 

сорвали попытку усиленной танками ротной тактической группы прове-

сти атаку. «Противник отброшен на исходные позиции. Потери ВСУ на 

данном направлении составили более 60 украинских военнослужащих, 

один танк, три бронемашины и два пикапа», — доложил генерал.

На Краснолиманском направлении под наш огонь попали выдвигавшиеся 

в районах Стельмаховки и Розовки в ЛНР, а также у Карповки и Ивановки 

в ДНР штурмовые группы 71-й егерской, 80-й десантно -штурмовой и 25-й 

воздушно-десантной бригад. Также были сорваны попытки переправы 

противника через реку Жеребец. Там ВСУ потеряли 46 военнослужащих, 

два бронетранспортера, шесть бронемашин и два пикапа с крупнокали-

берными пулеметами.

На Николаево-Криворожском направлении был предотвращен прорыв 

противника в сторону Брускинского Херсонской области. «Огнем россий-

ской артиллерии подразделения ВСУ были рассеяны и отброшены на ис-

ходные рубежи.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГЕНЕРАЛ СУРОВИКИН: АРМИЯ РОССИИ ОБЕСПЕЧИТ БЕЗОПАСНЫЙ
ОБЪЯВЛЕННЫЙ ВЫЕЗД ЖИТЕЛЕЙ ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ
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АКТУАЛЬНО Власти 
регионов просят 
не торопиться 
с принятием второго этапа 
инвестквот на вылов 
водных биоресурсов

Что тревожит 
«рыбных» 
губернаторов

Валерий Львов

Сегодня в Госдуме пройдут парламентские слушания 
по законопроекту «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов», а 25 октября планируется 
первое чтение проекта. Документ, предусматрива-
ющий второй этап распределения инвестиционных 
квот на вылов биоресурсов, был внесен в Госдуму в 
конце июля текущего года. Первый этап был запущен 
в 2017 году.

Программа инвестиционных квот предполагает, 
что государство выделяет компаниям квоты на вылов 
водных биоресурсов взамен строительства компа-
ниями рыболовных судов и рыбоперерабатываю-
щих заводов. В рамках второго этапа планируется 
отдать 24% общего допустимого улова сельди и мин-
тая под инвестиции в строительство флота, а остав-
шиеся 50% краба и 100% моллюсков выставить на 
аукционы.

Разработка и продвижение законопроекта сопро-
вождается большим общественным резонансом. Вла-
сти прибрежных регионов в своих официальных об-
ращениях в органы государственной власти сообща-
ют о рисках снижения налогов и оттока населения. 
Второй этап инвестиционных квот в рыбной отрасли 
приведет к негативным социально-экономическим 
последствиям и нанесет серьезный удар по рыбной 
промышленности и экономике Дальнего Востока и 
Севера, считают губернаторы (копии писем есть в 
«РГ»).

Губернатор Мурманской области Андрей Чибис 
заявил, что крабовые аукционы приведут к банкрот-
ству малых и средних компаний региона и поставят 
под угрозу завершение текущих инвестиционных 
проектов. Ведь гарантией возврата привлеченных 
для строительства судов и заводов кредитов служи-
ли квоты, выдан-
ные по «историче-
скому принципу». 
В результате их 
перераспределе-
ния бюджетная си-
стема области мо-
жет недополучить 
минимум 1 млрд 
рублей.

Магаданские 
власти уверены, 
что предприятия 
региона не смогут 
повторно выку-
пить изъятые у них 
квоты на аукцио-
нах. Потери эконо-
мики региона мо-
гут достичь 7 млрд 
рублей, а налого-
вые поступления в 
бюджет сократят-
ся на 40%. Также 
под угрозу будут 
поставлены уже запущенные инвестпроекты, с кото-
рыми связаны важные планы по развитию региона. 
Губернатор Сергей Носов в письме в Госдуму отме-
тил, что инвестпрограмма ведет не к стимулирова-
нию конкуренции, а наоборот — к усилению монопо-
лизации.

Губернатор Камчатского края Владимир Солодов 
прогнозирует, что в случае реализации второго эта-
па программы ресурсное обеспечение местного ры-
бохозяйственного комплекса сократится минимум 
на 13%.

Учитывая, что рыбная отрасль формирует 30% ва-
лового регионального продукта и обеспечивает за-
нятость более 18 тыс. человек, просядет социально-
экономическое обеспечение края. Могут начаться 
банкротства малых и средних предприятий отрасли.

Губернатор Сахалинской области Валерий Лима-
ренко предупреждает о том, что второй этап приве-
дет или к значительному снижению сырьевой обеспе-
ченности, либо к полному лишению производствен-
ного ресурса предприятий.

Это, в свою очередь, может вызвать негативные 
социально-экономические последствия для регио-
на — сорвет выплаты по кредитным обязательствам, 
помешает реализации долгосрочных программ и ин-
вестиционных проектов, приведет к банкротству 
компаний.

В Архангельской области океанический промы-
сел ведут 16 предприятий. По результатам первого 
этапа программы запущено строительство 10 судов. 
Их производственная мощность составит 30 тыс. 
тонн. Это превышает общий допустимый вылов кра-
бов в Северном рыбохозяйственном бассейне. Даль-
нейшее перераспределение квот вызовет переизбы-
ток мощностей и приведет к росту браконьерства и 
сокращению биоразнообразия, уверен губернатор 
Александр Цыбульский. Архангельские депутаты 
в свою очередь отмечают, что результатом первого 
этапа стало сокращение налоговых отчислений про-
мысловыми предприятиями и количества рабочих 
мест.

Губернатор Приморского края Олег Кожемяко счи-
тает, что перераспределение квот вызовет целый ряд 
неприятных последствий для региона. Большинство 
малых и средних предприятий отрасли будут вынужде-
ны закрыться. Банкротства рыбодобытчиков отразят-
ся и на других сферах экономики. В итоге последствия 
коснутся большинства жителей края.

Глава Хабаровского края Михаил Дегтярев отме-
чает, что даже первый этап программы повлек убыт-
ки и привел к спаду производственных показателей 
отрасли в регионе. Минтай и сельдь — основная про-
мысловая рыба региона, изъятие еще 24% квот вызо-
вет риск ликвидации малых и средних предприятий, 
на которые приходится 85% рыбохозяйственного 
комплекса края.

Отрицательные отзывы на законопроект глав при-
брежных регионов вызвали вопросы у сенаторов. 
Глава верхней палаты российского парламента Ва-
лентина Матвиенко заявила, что сейчас «не время 
разрушать то, что работает». Если инвесторы уже 
вложили деньги, строго исполняют обязательства, 
построили предприятия, то с ними «надо действо-
вать поделикатнее» и не продавливать свои реше-
ния «нахраписто». «Хочу предупредить, мы не будем 
принимать закон вопреки мнению субъектов Феде-
рации», — заявила спикер верхней палаты.  

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разрешил 
строить дома 
в зоне ЛЭП

КРЫША ПОД 
ПРОВОДАМИ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ раз-
решил гражданам строить дома 
в зоне линий электропередачи. 

Запрет, указанный в Пра-
вилах установления охранных 
зон объектов электросетево-
го хозяйства и особых усло-
вий использования земельных 
участков, расположенных в гра-
ницах таких зон, признан хоть и 
соответствующим Основному 
Закону страны, но нуждающим-
ся в разъяснениях.

С жалобой в КС на то, что 
ему не позволили построить но-
вый дом в садоводстве, обра-
тился Всеволод Колобаев. «Мо-
сковская объединенная элек-
тросетевая компания» отказала 
ему в согласовании планиру-
емого строительства, так как 
участок Колобаева находится в 
охранной зоне линии электро-
передачи (ЛЭП). Оспорить это 
решение в судах  не удалось. 

— Установленный перечень 
ограничений использования зе-
мельных участков и видов дея-
тельности не подлежит измене-
нию путем письменного согла-
сования юридическими и физи-
ческими лицами с сетевой орга-
низацией, которая не является 
уполномоченным органом гос-
власти, органом  местного само-
управления, — считает Колобаев. 
Судьи КС в целом признали эту 
точку зрения верной. 

Сам по себе подпункт «а» 
пункта 10 вышеназванных Пра-
вил не противоречит Конститу-
ции, поскольку отказ в разре-
шении на строительство должен 
быть мотивирован.

— Отказ сетевой организации 
в согласовании планируемых 
строительства или реконструк-
ции здания или сооружения мо-
жет быть обоснован только ука-
занием на конкретный предот-
вращаемый таким отказом риск 
для объектов электросетево-
го хозяйства, жизни, здоровья, 
имущества юридических или 
физических лиц, — указал КС РФ. 
— Данный отказ не препятству-
ет подаче застройщиком нового 
уведомления после вступления 
в силу положения об охранных 
зонах объектов электроэнерге-
тики, утверждаемого правитель-
ством РФ. 

Судьи также отметили, что 
«сохранение требования о со-
гласовании в соответствии с по-
ложением, являющимся пред-
метом рассмотрения КС РФ по 
настоящему делу, фактически 
снижает уровень гарантий прав 
граждан и организаций в отно-
шениях по строительству или 
реконструкции — по сравнению 
с той моделью регулирования, 
которая предусмотрена в Зе-
мельном кодексе РФ». 

Подготовленный минэнер-
го в 2018 году проект постанов-
ления правительства РФ «Об 
утверждении Положения об 
охранных зонах объектов элек-
троэнергетики (объектов элек-
тросетевого хозяйства и объек-
тов по производству электри-
ческой энергии)...» до сих пор 
не принят. Поэтому КС обязал 
правительство в кратчайшие 
сроки внести изменения в за-
конодательство, «установив в 
Положении об охранных зонах 
объектов электроэнергетики 
порядок, исключающий полу-
чение физическими и юридиче-
скими лицами предварительно-
го письменного согласования 
строительства или реконструк-
ции зданий и сооружений в 
охранных зонах объектов элек-
тросетевого хозяйства». До 
этих пор суды обязаны оцени-
вать основания отказа в строи-
тельстве или реконструкции 
здания, «не ограничиваясь 
только критериями соблюде-
ния процедуры и ссылкой на 
нормативное требование полу-
чить решение сетевой органи-
зации». Дело Колобаева подле-
жит пересмотру.  

С долларом 
сведут счета

Первый случай. Если 
валютный вклад был 
открыт до 9 марта, вла-

делец может получить отту-
да наличными не более 10 ты-
сяч долларов США или экви-
валент этой суммы, а средства 
выше нее доступны к получе-
нию лишь в рублях по рыночно-
му курсу на дату выдачи. «Каса-
ется это только тех денег, кото-
рые были размещены в банке до 
9 марта. При этом, если валют-
ные счета открыты в несколь-
ких банках, в каждом можно по-
лучить наличную валюту в рам-
ках установленного лимита в 10 
тысяч долларов США», — напо-
минает Дайнеко.

Второй случай. Если валют-
ный вклад был открыт с 9 марта 
по 9 сентября, наличную валю-
ту получить не получится. Сей-
час можно получить деньги с та-
ких счетов или вкладов только в 
рублях. При этом расчет произ-
водится по курсу банка, но сум-
ма не может быть меньше, чем 
рассчитанная по официальному 
курсу ЦБ на день выплаты, под-
черкивает Дайнеко.

Третий случай. Если валют-
ный вклад был открыт после 9 
сентября, то выдача наличных 
из средств, зачисленных туда с 
этой даты, будет проводиться 
в рублях по курсу банка. «Курс 
банка, как правило, всегда от-
личается от официального, но 
ЦБ вмешивается в политику 
банков при установлении кур-
сов только в исключительных 
случаях», — отмечает Дайнеко.

Надо иметь в виду, что безна-
личные переводы из банков ле-
гальны, но многие банки огра-

ничены в возможностях из-за 
санкций. По тем же причинам 
банки с середины 2022 года вво-
дят ограничения и запретитель-
ные комиссии по ряду счетов 
(не вкладов) для хранения денег 
в валюте свыше пресловутых 10 
тысяч долларов. «Поэтому во-
прос о выгодности хранения де-
нег в валюте вызывает вопросы 
— для тех вкладов, которые мож-
но снять наличными, он реша-
ется проще всего через снятие 

в валюте, для более крупных 
вкладов нужны более сложные 
решения либо перевод в зару-
бежные банки. Главное — не за-
быть уведомить об этих счетах 
ФНС», — подчеркивает Дайнеко.

Вопрос необходимости сня-
тия денег с валютных вкладов в 
рублях каждый решает для себя 
сам. В текущих условиях попыт-
ка «угадать» курс получше мо-
жет ни к чему не привести. За 
последние полгода доллар сто-
ил и 100 рублей, и 50 рублей. 
Минэкономразвития ожидает 
ослабления курса рубля при-
мерно до 72 за доллар к 2025 
году, но: а) это только прогноз и 
б) речь о тенденции, а не о стои-
мости валюты в конкретный мо-
мент времени.

В случае злоупотреблений со 
стороны банка вкладчик впра-
ве обратиться с жалобой в ЦБ. 

«Например, если банк берет 
комиссию за конвертацию или 
снятие наличных; по валютным 
вкладам, открытым до 9 сентя-
бря 2022 года применяет ставку 
ниже, чем официальная ЦФ РФ; 
игнорирует обращение клиен-
та; затягивает со сроком выда-
чи денег со вклада», — перечис-
ляет Дайнеко.

Поводом для жалобы по лю-
бому из оснований является 
прежде всего то, что пробле-

ма не решается финансовой 
организацией после обраще-
ния клиента. Жалобу на банк 
рассматривает спецкомиссия, 
срок рассмотрения чуть больше 
календарного месяца (анализ 
жалобы и запрос у банка доку-
ментов — 20 рабочих дней, под-
готовка и направление ответа — 
3 рабочих дня).  

КС обязал прави-
тельство в крат-
чайшие сроки вне-
сти изменения в 
законодательство, 
«установив поря-
док, исключающий 
получение предва-
рительного согла-
сования строитель-
ства в охранных 
зонах» 

Минтай и сельдь — 
основная 
промысловая 
рыба 
Дальневосточного 
региона, изъятие 
еще 24% квот 
вызовет риск 
ликвидации 
малых и средних 
предприятий

Подать 
жалобу 
в ЦБ 
можно, 
выбрав 
тему из 
списка.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБМАН ВАЛЮТЫ

Сергей Буланов

За этот год москвичи потеря-
ли в обменниках валюты более 
90 миллионов рублей. Кассиры 
попросту скрывались с полу-
ченными деньгами, а обладате-
ли состояний оставались ни с 
чем. Выяснилось, что владель-
цы этих заведений заманивали 
горожан выгодными курсами и 
возможностью сразу обменять 
суммы с семью нулями.

Санкции, невыгодный курс, 
дефицит иностранной валюты 
породили масштабный черный 
рынок долларовых валютчиков, 
рассказал «РГ» вице-президент 
Ассоциации юристов по реги-
страции, ликвидации, банкрот-
ству и судебному представи-
тельству Владимир Кузнецов. 
Москвичам предлагают скопом 
обменять накопления в десятки 
миллионов в свежих онлайн-ча-
тах: именно там доверчивые 
люди получают координаты об-
менников якобы с выгодными 
курсами. По факту эти «меня-
лы» часто оставляют людей во-
все без денег.

Самый резонансный случай 
из этой серии произошел на се-
веро-западе. В обменник на ули-
це Героев Панфиловцев 28-лет-
ний житель Люберец принес 
40 миллионов рублей. Девуш-
ка-кассир в окне приняла сум-
му и закрыла жалюзи якобы для 

пересчета. Через некоторое вре-
мя миллионер начал волновать-
ся и искать кассира, но никого 
не нашел: кассиру удалось сбе-
жать. По той же схеме обманул 
одного из жителей города реци-
дивист-валютчик. Он является 
главным, но не единственным 
подозреваемым по уголовно-
му делу о мошенничестве в осо-
бо крупном размере. Мошен-
ник под видом брокера забрал 
у москвича сумку с 37 миллио-
нами рублей, которые он при-
готовил для выгодного обмена 
на иностранную валюту. Схема 
была простой. «Брокер» забрал 
деньги, прошел к кассе, а потом 
сбежал через запасной выход. 

Чтобы не стать жертвой об-
мана, необходимо самому про-
верить обменник, это вполне 
реально сделать, комментирует 
Владимир Кузнецов. Ведь абсо-
лютно все обменные кассы при-
надлежат лицензированным 
банкам. Стоит ознакомиться с 
наименованием потенциально-
го обменника и проверить его 
лицензию на сайте ЦБ. «Если с 
этим пунктом все хорошо, сто-
ит позвонить в головной офис 
банка и уточнить, есть ли у него 
обменная касса в конкретном 
месте, — добавил Владимир Куз-
нецов. — Если информация не 
подтвердится, стоит сообщить, 
что под видом лицензированного 
банка работают мошенники».  

Выгодность хранения денег в валюте вызывает все больше вопросов. По крайней мере, в безналичной форме.

Комплекс полноценности
В  с о с т а в е  ж и л о г о 
комплекса при этом 
должны быть объекты 

общего имущества, например, 
тепловые пункты, водонапор-
ные башни, спортплощадки, 
велодорожки и т.п. Решение об 
объединении в жилой комплекс 
жители могут принять на об-
щем собрании (в нем должны 
участвовать все собственники, 
три четверти которых проголо-
суют за такое решение).

Будут урегулированы и во-
просы оплаты. Сейчас бывает, к 
примеру, что оборудование для 
отопления коттеджного посел-
ка оказывается в частной соб-
ственности и владелец может 

установить любые тарифы на 
свои услуги. В случае же приня-
тия законопроекта правитель-
ство сможет регулировать тари-
фы, в частности установить кон-
кретный перечень расходов вла-
дельца такой котельной, кото-
рые обязаны оплачивать жители 
(а они, в свою очередь, не смогут 

требовать платы меньше). Кроме 
того, владельцу такого объекта 
запрещается менять его целевое 
назначение — он не сможет, ска-
жем, сослаться на невыгодные 
тарифы и превратить котельную 
в магазин, прекратив отопление 
поселка.

По аналогии с многоквар-
тирными домами жители смо-
гут выбирать — перейти ли на 
непосредственное (самосто-
ятельное) управление жилым 
комплексом, передать ли эту 
обязанность управляющей 
компании или же создать това-
рищество собственников не-
движимости. Количество голо-
сов собственника на общем со-
брании будет зависеть от пло-
щади его участка (а не дома). 
Решения и протокол общего 
собрания должны будут разме-
щаться в ГИС ЖКХ. Оговарива-
ется, что собственники домов 
или участков обязаны «нести 
бремя расходов» на содержание 
общедолевого имущества. Даже 
если некая территория остается 
в частной собственности, вла-
дельцы будут вправе свободно 

проезжать по ней к своим вла-
дениям.

Закон об управлении общим 
имуществом имеет огромное 
значение для рынка индиви-
дуального жилищного строи-
тельства, считает коммерче-
ский директор поселка «Пав-
ловы Озера» Валерий Лукинов. 
Сделана попытка нивелировать 
пробелы законодательства в ча-
сти управления именно котте-
джными поселками,  подтвер-
ждена необходимость оплаты 
пользования коммуникация-
ми жителями поселка, причем 
на основании утвержденных в 
соответствующих органах рас-
ценок, учитывающих затраты 
собственника имущества. «Сей-
час большинство поселков име-
ет от 20 до 60% неплательщи-
ков за оказанные УК услуги по 
обслуживанию общей террито-
рии, охране и регламентным ра-
ботам по поддержанию общих 
инженерных сетей. Это неред-
ко приводит к разделению жи-
телей на два лагеря и ухудше-
нию состояния имущества по-
селка. Законопроект позволит 
снизить социальную напряжен-
ность и улучшить условия жиз-
ни людей», — говорит он.

Проблема обсуждается уже 
не первый раз, и к данному за-
конопроекту тоже есть вопросы, 
отмечает владелец строитель-
ной компании «Дом Лазовского» 
Максим Лазовский. Спорным 
моментом является определение 

жилого комплекса, считает он. 
«У нас есть садовые некоммер-
ческие, дачные некоммерческие 
товарищества, дачно-строи-
тельные кооперативы, где четко 
определяется право пользования 
общим имуществом путем созы-
ва общего собрания. Другое дело, 
что в таком случае инфраструк-
тура поселка зависит от благо-
состояния его жителей. Поэтому 
есть красивые, «богатые» СНТ и 
захудалые, — отмечает он. — В слу-
чае с полноценными коттеджны-
ми поселками порядок пользова-
ния общим имуществом не опре-
делен. Формально это происхо-
дит также путем созыва собра-
ния, однако нет четкого обяза-
тельства по взносам на содержа-
ние этих земель».

Пока к формулировкам зако-
нопроекта много вопросов и у 
депутатов. Комитет Госдумы по 
строительству и ЖКХ, в частно-
сти, отметил, что у индивиду-
альных жилых домов есть своя 
специфика, отличная от много-
квартирных домов, и предло-
женный механизм решения 
проблемы не будет эффектив-
ным. Законопроект предлагает-
ся принять в первом чтении при 
условии его существенной до-
работки ко второму чтению.  

Соседи смогут на общем собрании объединиться в жилой комплекс.
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А К Ц Е Н Т

Необходимость снятия рублей с валют-
ных счетов каждый решает для себя сам

— Могут ли банки выдавать 
деньги в рублях с валютных 
депозитов по низкому курсу — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2413420

— Какими должны быть новые 
коттеджные поселки — читайте 
интервью гендиректора ДОМ.РФ 
Виталия Мутко на сайте
rg.ru/art/2375709

А К Ц Е Н Т

Большинство поселков имеет по 20—60% 
неплательщиков за обслуживание 
общей территории
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Детальная проработка

Наши специалисты 
справятся? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Отмечу 

уникальность наших специа-
листов авиационной отрасли — 
инженеров, технологов, высо-
коквалифицированных рабо-
чих. Системная поддержка госу-
дарства, реализация масштаб-
ных прорывных проектов и со-
здание хороших условий труда 
в отрасли сформировали необ-
ходимую кадровую базу. Могу 
твердо сказать, что у нас появи-
лось новое поколение профес-
сионалов, способных работать 
в цифровой среде, с электрон-
ной документацией, на станках 
с ЧПУ, на основе философии и 
передовых стандартов береж-
ливого производства. 

Сейчас нам нужно не про-
с то  с ох р а н и т ь  и м е ю щ и й -
ся кадровый потенциал, но и 
приумножить его. Отрасли 
нужно большое количество 
специалистов, чтобы выпол-
нить масштабную задачу, по-
ставленную на государствен-
ном уровне, поэтому наши мо-
лодые перспективные ребята, 
которые мечтают принять уча-
стие в уникальных по масштабу 
и важных для страны проектах, 
могут быть уверены, что их зна-
ния и умения точно будут вос-
требованы на авиастроитель-
ных предприятиях.

Периодически сообщали о не-
хватке деталей на АвтоВАЗе. 
Сейчас есть сложности? Как 
решаются эти вопросы? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: На ежедневном 
контроле у менеджмента Авто-
ВАЗа сейчас от 100 до 300 пози-
ций компонентов, находящих-
ся в разной степени риска. Их 
наличие постоянно мониторят, 
чтобы не допустить перебоев в 
работе конвейеров. Одновре-
менно по таким позициям идет 
активная работа по локализа-
ции. Сроки ее завершения за-
висят от сложности конкрет-
ного узла, инвестиционной ем-

кости проекта по локализации, 
объемов рынка, обеспечива-
ющих экономическую рента-
бельность реализации проекта, 
и других факторов.

Государство помогает рос-
сийским автопроизводите-
лям, в том числе внедряя но-
вые инструменты поддержки. 
Например, в 2022 году Мин-
промторгом России совместно 
с Фондом развития промыш-
ленности (ФРП) запущена про-
грамма «Автокомпоненты». 
Российские производители мо-
гут получить льготные займы 
на 10 лет по ставке 1% годовых 
для реализации проектов по со-
зданию серийных производств 
узлов и агрегатов для колесных 
транспортных средств и специ-
ализированной техники.

На сегодняшний день четыре 
займа на общую сумму 15,4 
млрд рублей уже одобрены. 
Например, ФРП уже предоста-
вил ПАО «Автодизель» заем 
в размере 2 млрд рублей на 
производство двигателей для 
коммерческого транспорта. 
Они устанавливаются на авто-
мобильную и тракторную тех-
нику. После выхода на проект-
ную мощность предприятие 
планирует выпускать до 7 ты-
сяч двигателей в год, что суще-
ственно снизит зависимость от 
импортных поставок. Это лишь 
один из примеров. Програм-
ма вызывает большой интерес 
у автопроизводителей и наби-
рает обороты. Новые обраще-
ния поступают каждую неделю, 
сейчас в работе ФРП еще более 

30 заявок на льготные займы по 
этому направлению.

В июле минпромторг возоб-
новил программу льготного 
кредитования на покупку рос-
сийских автомобилей. Сколь-
ко автомобилей приобрели по 
программе?

ДЕНИС МАНТУРОВ: На начало октя-
бря в рамках программы льгот-
ного автокредитования реали-
зовано около 22 тысяч автомо-
билей, объем предоставленных 
скидок составил около 4,1 млрд 
рублей. В целом бюджет про-
граммы льготного автокреди-
тования в 2022 году составляет 
9,7 млрд рублей.

Когда льготное автокредито-
вание распространится на во-
дородный транспорт?

ДЕНИС МАНТУРОВ: В рамках госу-
дарственных программ льгот-
ного лизинга и автокредитова-
ния уже реализована поддерж-
ка электрического транспорта.  
Учитывая актуальность исполь-
зования водорода в качестве 
топлива на транспорте, думаю, 
что и этот вопрос будет прора-
батываться. Но сроки реализа-
ции инициативы будут зависеть 
от наличия на рынке локализо-
ванных продуктов, готовых к 
серийному производству.

Когда в России возмож-
но производство серийного 
транспорта на водороде?

Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В :  Мы считаем 
важным применение альтер-
нативных видов топлива на 

транспорте, в том числе водо-
рода, и оказываем поддержку 
отечественным предприяти-
ям в развитии соответствую-
щего направления. За счет си-
стемной меры поддержки КА-
МАЗ создал опытный образец 
электробуса на водородном 
топливе.

В этом году ожидается на-
чало испытаний опытного об-
разца водородного электробу-
са «КАМАЗ» на улицах Моск-
вы в реальных условиях. Уже в 
2023 году запланирована пере-
дача первых 5 водородных элек-
тробусов для эксплуатации на 
маршрутах столицы.

На некоторые товары вве-
дение маркировки отложе-
но. Почему? Планируется ли 
дать отсрочку еще каким-то 
товарам? 

Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В :  Из-за санкци-
онного давления на бизнес обя-
зательные требования по мар-
кировке, планируемые к запус-
ку после 1 марта 2022 года, 
были перенесены. Эта льгота 
была предложена для наиболее 
социально значимых товарных 
групп: молочная продукция и 
упакованная вода (при этом 
требования, действующие на 
1 марта 2022 года, сохраняют-
ся). Кроме того, по инициативе 
минпромторга для поддержки 
бизнеса были продлены экспе-
рименты по пиву, БАДам и анти-
септикам на полгода, до 1 марта 
2023 года.

Отсрочек по другим товар-
ным группам на сегодняшний 

день не планируется. Даль-
нейшие решения будут прини-
маться индивидуально по каж-
дому случаю в зависимости от 
экономической ситуации.

Напомню, что система мар-
кировки последовательно ин-
тегрируется с информацион-
ными системами других ве-
домств, в том числе тех, в ко-
торых уже прослеживается 
сырье для производства го-
товой продукции, например, 
«Меркурий» для молочной 
продукции, Роснедра для воды 
и ЕГАИС для лекарств, парфю-
мерной продукции и в после-
дующем пива. Это позволяет 

получать подтверждение, что 
на полки в магазины попада-
ет товар, для производства ко-
торого было использовано со-
ответствующее требованиям 
качества и безопасности сы-
рье. За счет такой интеграции 
из реестров контрольных ве-

домств в систему маркировки 
«подтягивается» вся разреши-
тельная документация на мар-
кированную продукцию, то 
есть сертификаты, декларации 
соответствия, свидетельства о 
госрегистрации и др. Таким об-
разом, потребитель (через мо-
бильное приложение «Чест-
ный знак») также может удо-
стовериться, что приобретае-
мые им товары — качественные 
и безопасные.

А что это дает покупа-
телям?

ДЕНИС МАНТУРОВ: За счет полной 
прослеживаемости товаров в 
системе маркировки создается 
их «цифровой след» с момента 
их появления в обороте до вы-
бытия на кассе. Это позволяет 
потребителям в случае сомне-
ния в качестве товара подать 
через мобильное приложение 
жалобу в уполномоченные кон-
трольные органы по конкрет-
ной единице продукции, а со-
трудникам контрольно-надзор-
ных органов — увидеть и адрес-
но проверить, каким хозяйству-
ющим субъектом допущено то 
или иное нарушение. Таким об-
разом, рынок постепенно очи-
щается от нелегальной и нека-
чественной продукции.  

Самолеты МС-21 как ранее, 
так и сейчас планируется выпускать 
по 72 единицы в год. 

А К Ц Е Н Т

К октябрю по программе льготного авто-
кредитования предоставлено скидок 
на 4,1 млрд рублей, а в целом в этом году 
на программу выделено 9,7 млрд рублей 

А К Ц Е Н Т

Обязательные требования по маркиров-
ке молочной продукции и упакованной 
воде перенесли, отсрочек по другим 
товарным группам пока не планируется
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ЭКСПОРТ Идея России 
о создании газового хаба 
в Турции — сигнал Европе

Труба зовет

Сергей Тихонов

Биржевые цены на газ в Европе падают с прошлой не-
дели, в моменте опустившись ниже 1200 долларов за 
тысячу кубометров. На этом фоне предложение России 
о расширении поставок газа в ЕС через Турцию может 
показаться излишеством. Но только если не учиты-
вать, что цены выше 500 долларов за тысячу кубомет-
ров уничтожают экономику ЕС, а запасов в подземных 
хранилищах газа (ПХГ) Европы хватит в лучшем слу-
чае до конца января.

Россия на прошлой неделе предложила создать в 
Турции газовый хаб (распределительный центр и пло-
щадку для торговли газом), а также заявила о возмож-
ности двукратного 
расширения мощ-
ности газопровода 
«Турецкий поток» с 
31,5 до 63 млрд ку-
бометров.

У этого проек-
та есть несколько 
проблем — подвод-
ных камней, без 
решения которых 
приступать к его ре-
ализации нет ника-
кого смысла. Первая — это желание стран ЕС покупать 
газ, в том числе и российский, на этой площадке. Пока 
ни одна страна ЕС такого намерения не высказала. 

Вторая — потенциальное участие в торговле других 
поставщиков из Азербайджана, Ирана и Туркмении и 
не будет ли их газу отдаваться предпочтение по поли-
тическим причинам в ущерб российскому.

Третья — непонятно кто будет строить новую ин-
фраструктуру для дополнительных поставок газа из 
Турции в Европу, а также как будут использоваться 
уже существующие газопроводы. 

И, наконец, четвертое — до сих пор неизвестна пози-
ция ЕС в отношении ценообразования на газовом рын-
ке. От ценового потолка на газ ЕС пока отказался. Но 
европейские чиновники не оставили идею регулирова-
ния цен. Сейчас Еврокомиссия предлагает временный 
механизм ограничения цен, применяемый по необхо-
димости. Позиция нашей страны в этом вопросе одно-
значная, поставлять энергоресурсы по ценам, взятым 
с потолка, мы не будем. 

При этом даже просто само предложение России о 
перенаправлении экспорта газа в Европу через южный 
маршрут и создании газового хаба в Турции означает, 
что мы готовы не прекращать сотрудничество с Евро-
пой в сфере энергетики, считает глава Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности Константин 
Симонов. По его мнению, мы не должны отказываться 
от борьбы за европейский рынок газа. 

«Почему мы должны отдать газовый рынок Евро-
пы тем же американцам? То, что современные европей-
ские политики подходят к этому вопросу абсолютно не 
рыночно и политизированно, не означает, что так будет 
продолжаться и дальше. Сомневаюсь, что эти времен-
щики будут определять будущее европейской энергети-
ки на десятилетия вперед», — сказал Симонов.  
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Ключевой вопрос

Некоторые регионы уже объявили о завершении частичной мобилизации. 
Получается ли обеспечить стабильное функционирование отраслей и 
ключевых предприятий в условиях частичной мобилизации? Сохраняют-
ся ли на производствах квалифицированные кадры?
Денис Мантуров | Сегодня одинаково важно и выполнить задачи частич-

ной мобилизации, и не допустить закрытия предприятий. Если говорить 

об организациях «гражданских отраслей», то здесь основная работа по 

предоставлению отсрочек от призыва проводится под руководством 

Межведомственной комиссии по бронированию. Напомню, что эта 

комиссия — не новый, а постоянно действующий орган, работа которо-

го после объявления частичной мобилизации, конечно, стала намного 

интенсивней. В комиссии принимает участие представитель Генераль-

ного штаба, таким образом обеспечивается соблюдение баланса обес-

печения работы экономики и выполнения задач по мобилизации.

Работа организована и ведется в соответствии с Перечнем категорий 

работников организаций, в отношении которых может предоставлять-

ся отсрочка от призыва на военную службу по мобилизации. Такой 

перечень разрабатывается и утверждается МВК, систематически актуа-

лизируется и доводится до отраслевых министерств и ведомств, до Ге-

нерального штаба, а также региональных и муниципальных властей для 

организации необходимой работы на местах во взаимодействии с воен-

ными комиссариатами. В обновленную его версию сейчас входят по-

рядка 7,5 тысячи должностей и профессий.

Бронированию подлежат работники тех организаций, которые соответ-

ствуют одному или нескольким из следующих критериев: имеют моби-

лизационное задание, выполняют работы по обеспечению жизнедея-

тельности населения в военное время или ведут подготовку граждан по 

военно-учетным специальностям.

Помимо актуализации перечня, о котором я говорил, межведомствен-

ная комиссия также отвечает за «разбор» исключительных случаев ин-

дивидуального бронирования граждан: когда должность и профессия 

работника не входят в утвержденный перечень, но его нахождение на 

рабочем месте имеет критическое значение, решение по нему прини-

мается коллегиально.

Если говорить про предприятия ОПК, то мы в своей работе руко-

водствуемся Указом президента о частичной мобилизации и утвер-

жденными правительством правилами предоставления отсрочки, эти 

документы определяют круг организаций, которым предоставляется от-

срочка, категории работников и порядок предоставления отсрочки.

Подчеркну, что отсрочка распространяется на руководителей, специа-

листов и рабочих, которые работают в организациях ОПК и участвуют в 

выполнении заданий ГОЗ. Исходя из этих двух условий мы организова-

ли работу по уточнению сводного реестра организаций ОПК и фор-

мированию на его основе перечня организаций, работникам которых 

предоставляется право на отсрочку от призыва по мобилизации.

В России появилось поколение профессионалов, способных работать в цифровой среде, на основе философии и стандартов бережливого производства.
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Цена газа выше 
500 долларов за 
тысячу кубомет-
ров неподъемна 
для экономики ЕС

— Каким станет следующий год для нефтегазовой отрасли 
России — читайте на сайте
rg.ru/art/2411551

ТЕХНОЛОГИИ Компаниям 
рекомендовали отказаться 
от иностранных 
мессенджеров в работе

Тайны чатной 
переписки

Олег Капранов

Минпромторг рекомендовал подведомственным пред-
приятиям прекратить использовать для рабочих ком-
муникаций иностранные мессенджеры, в том числе 
Zoom, Skype и WhatsApp.

Как следует из текста письма за подписью замглавы 
минпромторга Василия Шпака (копия есть в распоря-
жении «РГ»), речь идет обо всех иностранных цифро-
вых решениях. В ведомстве рекомендуют «в целях по-
вышения эффективности мер, предпринимаемых для 
повышения информационной безопасности и защиты 
информации», ис-
пользовать серви-
сы исключительно 
российских разра-
ботчиков, вклю-
ченные в Единый 
реестр отечествен-
ного  программного 
обеспечения.

В минпромторге 
подтвердили «РГ» 
отправку письма 
всем руководите-
лям предприятий 
промышленности 
(пользователям Государственной информационной 
системы промышленности).

«Это решение связано с необходимостью выполне-
ния требований правительства Российской Федерации 
и усиления мер по информационной безопасности. Ра-
бота по замещению иностранных мессенджеров и си-
стем организации видео-конференц-связи на россий-
ские аналоги в соответствии с решениями правитель-
ства ведется давно», — сообщили в министерстве.

В минпромторге напомнили, что перечень россий-
ских решений содержится в Едином реестре россий-
ских программ для ЭВМ и баз данных. «Рекомендуем 
всем заказчикам пользоваться данным информаци-
онным ресурсом для выбора отечественных аналогов 
иностранных программ», — отмечают в минпромторге.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко также 
утвердил документ, регулирующий переход предпри-
ятий на российский софт, в том числе на объектах кри-
тической инфраструктуры. Профильные министры 
должны определиться с организационными меропри-
ятиями и составить планы на срок до 2027 года. Кроме 
того, они должны заложить целевые показатели эффек-
тивности, назначить конкретные сроки перехода.

Ранее стало известно, что минпромторг совместно с 
Фондом «Сколково» запустили акселератор поддерж-
ки малых и средних дизайн-центров микроэлектро-
ники. Сумма финансирования акселератора на 2022 
и 2023 годы составит 1 млрд рублей. Финансирование 
покроет до 100% бюджета заявки в первый год и 80% 
со второго года. •

Промышленным 
предприятиям 
придется 
отказаться 
от Zoom, Skype 
и WhatsApp 



6 Нацпроекты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 октября 2022
среда № 236 ( 8884 )

Нацпроекты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВА Создать свой парк электромобилей, повысить урожаи и стать победителем олимпиады

Стартапы на взлете

КРЕДИТЫ

ИННОВАЦИЯМ НА ВЫРОСТ

Светлана Цыганкова

В этом году в России запустили 
новый механизм господдержки 
для  «доращивания» технологи-
ческих компаний. Он работает 
в рамках федерального проекта 
«Взлет от стартапа до IPO». Его 
цель — создать условия для по-
явления в стране новых техно-
логических лидеров.

«Гранты смогут получить 
компании, способные предло-
жить крупнейшим корпора-
циям конкурентоспособные 
технические решения. Главное 
условие — такие проекты долж-
ны реализовываться с исполь-
зованием приоритетных техно-
логий», — разъясняется в поста-
новлении правительства РФ. 

«Взлет от стартапа до IPO» 
входит в нацпроект «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы». Льготные кредиты 
предоставляют на инвестици-
онные цели и на пополнение 
оборотных средств на срок до 
трех лет. С марта, начала дей-
ствия проекта,  уже 371 компа-
ния подала заявки на общую 
сумму 48,2 миллиарда рублей. 

В Новгородской обла-
сти кредит под три процен-
та получила компания «ГА-
РО-Трейд». Она занимается 
автосервисным оборудовани-
ем и выпускает высокотехно-
логичную  и инновационную 
продукцию. Ее — более тысячи 
наименований: шиномонтаж-
ные, балансировочные станки, 
подъемники, оборудование 
для диагностики, обслужива-
ния и ремонта. Их отправляют 
по всей России и во Вьетнам. 

А производимые стенды для 
контроля тормозных систем ав-
томобилей и спецтехники пол-
ностью заменяют аналогичную 
продукцию американской кор-
порации Snap-on.

Полученный кредит в 50 
миллионов рублей дал пред-
приятию шанс пополнить обо-
ротные средства, обновить 
производственно-техническую 
базу. И оформить заказы на им-
портозамещаемые комплек-
тующие: на опытную партию 
электродвигателей взамен 
европейских. Денег также хва-
тило и на то, чтобы начали раз-
работку новой модели тормоз-
ного стенда для техобслужива-
ния автомобилей в удаленных 
регионах.

Новгородская область — 
один из 12 пилотных регионов, 
где успешно внедрили регио-
нальный инвестиционный 
стандарт. Такое заключение со-
ставила федеральная группа по 
созданию системы поддержки 
новых инвестпроектов. Стан-
дарт содержит пять инструмен-
тов.  Например, совет по улуч-
шению инвестклимата стал 
площадкой для презентации 
проектов, решения вопросов, 
возникающих у инвесторов. 

«Разработан свод правил — 
это алгоритм действий инве-
стора по подключению газа, во-
доснабжения, других инженер-
ных сетей, — прокомментиро-
вал министр инвестиционной 
политики Новгородской об-
ласти Денис Носачёв. — Сфор-
мировали инвестиционную 
карту субъекта, которая содер-
жит сведения об инфраструкту-
ре, площадках, преференциаль-
ных режимах и льготах».  

ОБРАЗОВАНИЕ

ОЛИМПИАДА ПО ПРАВИЛАМ ФИНАНСОВОЙ ГИГИЕНЫ

Ирина Белова

Г
еография Международ-
ной олимпиады по фи-
нансовой безопасно-
сти расширилась до 12 
стран. В этом году сре-
ди новичков — школь-
ники и студенты из Ар-
мении, Индии, Китая, 
ЮАР и Бразилии. 

Вместе со сверстниками из 
России, Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, Турк-
менистана и Узбекистана они 
испытали уникальный шанс по-
пробовать свои силы в решении 
сложных задач. А значит, всех 
466 финалистов смело можно 
считать победителями по жиз-
ни. Ведь новый опыт открыва-
ет им новые горизонты, счита-
ют организаторы олимпиады. В 
отборочном этапе приняли уча-
стие 40 тысяч человек.

«Несмотря на международ-
ную ситуацию, нам удалось не 
только сохранить, но и расши-
рить уровень организации и 
проведения олимпиады, — сооб-
щил вице-премьер правитель-
ства России Дмитрий Черны-
шенко. — Она включена в пере-
чень олимпиад школьников на 
2022-2023 учебный год и ей 
присвоен первый уровень».

Олимпиаду в рамках нац-
проекта «Образование» прово-
дит Росфинмониторинг. Ее за-
дача — сделать финансовую без-
опасность нормой жизни. Сфор-
мировать новый тип мышле-
ния: от безопасности личности 
— к безопасности государства. 
Финал II Международной олим-

пиады по финансовой безопас-
ности прошел на федеральной 
территории «Сириус».

Одним из победителей стал 
Евгений Самородов из Липецка. 
«У школьников было три блока 
— математика, право и кейсы с  
задачами, — рассказал Евгений. 
— Например, по таблице со ста-
тистикой нужно определить, ка-
кие возможные преступления 
совершают предприятия. Я «ра-
ботал» с газовой компанией. И 
вывел ее  на чистую воду». 

Финансовая безопасность — 
первый шаг к спокойной жизни, 
считает студент магистратуры 
по математике из Бразилии Гри-
джио Винисиус Роберто Лимма. 
«Хочу работать с инвестиция-
ми, — сказал он на чистом рус-
ском языке. — И олимпиада по-
могла мне развить свои мысли 
в этом направлении. Россия — 
удивительная страна. Интерес-
ная культура, музыка, литера-
тура».  Любимый литературный 
герой Гриджио — Остап Бендер!

Бразильцы интересовались 
развитием центров изучения 
русского языка в их стране. Сту-
денты из ЮАР — возможностью 
получить образование в России 
и устроиться на работу».  «У ре-
бят из ЮАР есть много возмож-

ностей получить высшее об-
разование в России, — сообщил 
Дмитрий Чернышенко. — И быть 
трудоустроенными. Между на-
шими странами установлено 
крепкое стратегическое парт-
нерство». Подписано более 80 
документов в разных сферах, 
уточнил вице-премьер. В рос-

сийских вузах обучаются более 
600 студентов из ЮАР. Наибо-
лее популярные направления 
— инженерное дело и медицина. 

«Кроме того,  —  добавил 
Дмитрий Чернышенко, — еже-
годно правительство РФ выде-
ляет квоты Сетевому универ-
ситету БРИКС для бесплатного 
обучения иностранцев в России 
по программам магистратуры с 
выдачей двух дипломов прини-
маемых вузов». Отметим, что 
победители и призеры олимпи-
ады получили особые права при 
поступлении в вузы и возмож-
ность стажироваться в Росфин-
мониторинге и других органи-
зациях финансового сектора.   

ТЕХНОЛОГИИ

ЗАРЯДКА ПОШЛА

Денис Гонтарь

Уникальное импортозамеща-
ющее предприятие «Росато-
ма» полностью закроет по-
требности нашего рынка в ли-
тий-ионных аккумуляторах. На 
единственной в России гигафа-
брике, которая заработает в Ка-
лининградской области, созда-
дут около 1,5 тысячи рабочих 
мест для региона.

Здесь будут производить ак-
кумуляторы для 50 тысяч элек-
тромобилей в год. Первая про-
дукция сойдет с конвейера в 
2025 году. «Этот проект являет-
ся одним из звеньев концеп-
ции создания электрического 
автомобильного транспорта в 
России. Параллельно развива-
ется зарядная инфраструктура, 
налаживается выпуск отече-
ственных электромобилей, — 
сообщил на церемонии старта 
строительства завода замми-
нистра промышленности и тор-
говли России Альберт Кари-
мов. — Локализованные произ-
водства уже появились в Моск-
ве и Липецке».

Соглашение о сотрудниче-
стве с отраслевым интеграто-
ром госкорпорации по систе-
мам накопления энергии кали-
нинградский «Автотор» заклю-
чил еще в декабре 2021 года. 
Партнерство предусматривает 
производство электромобилей 
и использование в них аккуму-
ляторов с неманской гигафа-
брики. Таким образом, регио-
нальные предприятия выпол-
нят практически весь произ-
водственный цикл. «В планах — 
производство электронных си-

стем управления, — рассказал 
гендиректор компании «Авто-
тор Холдинг» Александр Соро-
кин. — Единственное, в чем мы 
пока зависим от внешних по-
ставок, — это силовая электро-
ника. Но «Росатом» решение 
этой задачи взял на себя».

Новый завод — не только 
высокотехнологичное произ-
водство, но и значимый соци-
альный проект. Неман располо-
жен на границе с теперь недру-
жественной Литвой. Из-за уда-
ленности от облцентра пробле-
мы с безработицей в городе 
возникали всегда. Улучшить 
ситуацию должна была Балтий-
ская АЭС. Предполагалось, что 
атомной энергией будут обес-
печивать не только российский 
эксклав, но и страны Прибал-
тики. Но они вышли из еди-
ной энергосистемы с Россией. 
Стройку АЭС приостановили. 

Новую жизнь в комплекс 
Балтийской АЭС вдохнул «Ро-
сатом», который решил пере-
строить инфраструктуру стан-
ции под завод по производству 
накопителей энергии. На нем 
будут трудиться от девятисот 
до полутора тысяч человек.

Глава региона Антон Али-
ханов подчеркнул, что гигафа-
брика станет не только круп-
ным налогоплательщиком, но и 
будет активно интегрировать-
ся в региональное образова-
ние и науку. Кадры для нового 
производства подготовят в Бал-
тийском федеральном универ-
ситете имени Иммануила Кан-
та. Здесь по заказу «Росатома» 
разработали специальные об-
разовательные программы.  

ГОСУСЛУГИ

СМАРТФОН НЕРВЫ БЕРЕЖЕТ

Андрей Полухин

По дороге в редакцию мой авто-
мобиль попал в ДТП. Пробка, в 
которой мы еле ползли, встала 
намертво — предстояли долгие 
разбирательства и ожидания 
сотрудников ГИБДД.

Спасением стало приложе-
ние «Госуслуги Авто» на смарт-
фоне. За полчаса мы с другим 
неудачливым водителем запол-
нили все формы электронно-
го европротокола, сделали 
несколько фотографий, пожали 
друг другу руки и разъехались. 

И теперь у меня уже нет во-
проса: что делать, если произо-
шло небольшое ДТП. Приложе-
ние «Госуслуги Авто» рассчита-
но на использование в шоковом 
или нервном состоянии, в кото-
ром оказываются многие води-
тели после аварии. Все расписа-
но предельно подробно и четко. 
Да еще и крупными буквами.

Самое сложное в процессе 
оформления — наверное, фото-
фиксация, особенно если чело-
век не часто пользуется каме-
рой на смартфоне. Но и в этом 
случае требуется одно: спокой-
но следовать инструкциям на 
экране. Машины нужно снять, 
чтобы было понятно их отно-
шение друг к другу, дорожным 
знакам, светофорам, домам и 
другим объектам. Понадобит-
ся три фото с разных ракурсов. 
Нужно запечатлеть поврежде-
ния авто: каждый дефект дол-
жен быть в центре снимка. 

Время на такую «фотосес-
сию» ограничено 60 минута-
ми — но это и правильно. С од-
ной стороны, не нужно тянуть с 
оформлением ДТП, а с другой — 
есть возможность успокоиться, 
прийти в себя и четко следовать 
алгоритму приложения. 

Однако электронный евро-
протокол можно заполнить не 
во всех случаях.  Авто должно 
быть оформлено на вас. Либо   
собственник должен предоста-
вить вам право фиксировать 
ДТП с помощью приложения. 
Участникам происшествия 
надо быть зарегистрированны-
ми на портале «Госуслуги» физ-
лицами. И иметь действующие 
полисы ОСАГО. И, конечно,  для 
европротокола подойдет толь-
ко мелкая  авария: без постра-
давших и вреда другим гражда-
нам. Практика показывает, что 
таких ДТП большинство в го-
родских условиях.

Впрочем, не только в го-
родских. Показателен случай 
с Анастасией Высоцкой, кото-
рая допустила ДТП под Новоси-
бирском и рисковала застрять 
там надолго. Сотрудников ав-
тоинспекции ждать пришлось 
бы несколько часов, а местные 

страховщики за пределы горо-
да и вовсе не выезжают. «Госу-
слуг Авто» не было ни у нее, ни 
у другого участника аварии. 
По подсказке супруга она ска-
чала приложение и оператив-
но заполнила все нужные дан-
ные, тем более что часть из них 
сама подгружается из базы 
«Госуслуг». И что важно — без 
ошибок. 

При этом время экономит-
ся не только сразу после ДТП, 
но и потом. Бумажный европро-
токол требует посещения стра-
ховой фирмы в течение пяти 
дней, а виртуальный поступает 
к страховщику онлайн.

Но оформление аварий — не 
единственный сервис приложе-
ния. С момента своего появле-
ния «Госуслуги Авто» позволя-
ют показать инспектору ГИБДД 
свидетельство о регистрации 

авто  в виде QR-кода. Правда, 
водитель обязан возить доку-
мент и в бумажном виде. Пока 
это правило не отменяли, но 
все к тому идет. Эксперимент 
оказался удачным, и теперь его 
распространяют на водитель-
ские удостоверения. 

Через «Госуслуги Авто» 
можно в буквальном смысле 
«доверить управление» (сервис 
так и называется) другому че-
ловеку, если, конечно, он впи-
сан в полис ОСАГО или оформ-
лена «открытая» страховка. 
Очень удобно — водителей мо-
жет быть два или три (муж, 
жена и ребенок), а карточка 
СТС — одна. А оставлять ее на 
всякий случай в машине может 
грозить проблемами при угоне. 

Эта опция очень пригоди-
лась ростовчанке Светлане 
Бобровой. Утром, отправляясь 
на важное совещание, она об-
наружила, что у ее автомоби-
ля спущено колесо. Муж  в ко-
мандировке. Подкачать, а уж 
тем более заменить колесо, ка-
залось сложнее, чем пересесть 
в свободную машину супру-
га. Однако он взял в поездку 
все документы на машину. Он 
быстро передал данные сви-
детельства через «Госуслуги 
Авто». И в офис Светлана не 
опоздала. 

Первая продукция гигафабрики в Немане сойдет с конвейера в 2025 году. 
И закроет все потребности рынка в аккумуляторах для электромобилей.

Приложение «Госуслуги Авто» рассчитано на использование в нервном 
состоянии, в котором оказываются многие водители сразу после аварии.

Бумажный евро-
протокол надо 
самому везти 
страховщику, а 
виртуальный — 
поступает онлайн
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Победители и призеры II Международной олимпиады по финансовой безопасности получили особые права при поступлении в вузы и возмож-
ность стажироваться в Росфинмониторинге и других организациях финансового сектора. Лучшими почти из 500 финалистов стали 26 школьни-
ков и 72 студента из двенадцати стран мира. 80 из них — из России. Дипломы победителям вручил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. 

ШТРАФЫ ОТМЕНЯЮТСЯ

 В приложении «Госуслуги Авто» работает сервис «Обжалование штра-

фов» — едва ли не эксклюзивная функция. 

И очень важная. Нередко расположенные близко одна от другой камеры 

приводят к нескольким штрафам за единственное нарушение. Бывает, 

что на фото на самом деле чужой автомобиль в момент съемки был 

передан в лизинг, аренду или вовсе продан. 

Ну и случается, что нарушить ПДД вынуждают обстоятельства. Скажем, 

остановиться в неположенном месте пришлось из-за поломки, указания 

инспектора или по какой-то иной причине. Главное в случае с обжалова-

нием — иметь основания и подтверждающие документы. Например, за-

пись видеорегистратора. И успеть сделать это в течение 10 дней с мо-

мента получения уведомления. 

Очевидно, что функционал приложения будет только расширяться. Не-

давно на «Госуслугах» запустили сервис, который проинформирует об 

отзывных кампаниях. В случае обнаружения производственного дефек-

та у той или иной модели информация об этом поступит в личный каби-

нет владельца машины. Кроме того, специалисты уже работают над тем, 

чтобы те же права или свидетельства можно было предъявлять даже в 

отсутствии интернета — это еще больше упростит жизнь водителей.

Развитие портала госуслуг и перевод 95 процентов социально значимых 

услуг в электронную форму — одна из ключевых задач нацпроекта «Циф-

ровая экономика». Сейчас на портале доступны семь суперсервисов, 

среди них — и «Госуслуги Авто». 
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Нельзя научиться один раз и на всю 
жизнь, ведь финансовые мошенники 
постоянно перестраивают свои схемы

СТАРТАП

СТУДЕНТ ПРИДУМАЛ УДОБРЕНИЯ ИЗ КУРИНЫХ ПЕРЬЕВ

Никита Пешков 

С
тудент Северо-Кавказ-
ского федерального уни-
верситета Андрей Яко-

венко победил в конкурсе  «Сту-
денческий стартап». Он приду-
мал, как делать новые удобре-
ния из отходов животноводства. 
Эффективные и безопасные.

Участники конкурса предла-
гали стартапы, которые нахо-
дятся на начальной стадии ре-
ализации и имеют большой по-
тенциал коммерциализации.

Андрей Яковенко выдвинул 
на оценку жюри проект произ-
водства хелатных удобрений, 
состоящих из гидролизата бел-
ков и микроэлементов, необ-
ходимых для нормального раз-
вития растений. Они будут об-
ладать пролонгирующим дей-
ствием — таких на рынке сейчас 
недостаточно. Кроме того, раз-
работка ставропольца помо-
жет импортозамещению в агро-
проме. Плюс — польза от новых 
удобрений просматривается не 
только для сельского хозяйства, 
но и для окружающей среды.

«Основной упор был сде-
лан на перья — куриные и ути-
ные, потому что у нас их много, 
— рассказал «РГ» молодой уче-
ный. — На Ставрополье много 
частных подворий, работаю-
щих с птицей, а также птице-
фабрик. Но это не обязательно 
должны быть перья. Важно, что-
бы это были вторичные непи-
щевые отходы, содержащие бе-
лок. Можно также попробовать 
сделать удобрение из костей, из 
желудков, из отходов мясного 
производства». 

На самом деле, по словам Ан-
дрея, вариантов много. Обычно 
все это утилизируется, закапы-
вается. Урон экологии наносит-
ся колоссальный. «Но если есть 
возможность пустить в благое 
дело — почему бы нет? — счита-
ет Андрей.

Студент замечает, что изыс-
каниями в этой сфере ему 
предложил заняться научный 
руководитель — старший пре-
подаватель кафедры физики и 
технологии наноструктур и ма-
териалов Физико-технического 
факультета Северо-Кавказско-

го федерального университета 
Андрей Блинов. Он и до того за-
нимался этой темой и привлек 
Андрея Яковенко, который сде-
лал последние шаги, нужные 
для разработки проекта. 

Все мероприятия заняли 
несколько лет. И, по словам Яко-
венко, впереди еще предстоит 
большая работа. Годы уйдут на 
доработку удобрений, а также 
на получение всех необходимых 
документов, разрешающих их 
использование. 

Бросать проект 19-летний 
молодой человек и не думает. Он 
отмечает, что победа в конкур-
се позволяет заниматься идеей 
всерьез и в будущем превра-
тить ее в полноценное серьез-
ное производство. Сейчас юно-

ша говорит, что уже планирует 
связать свою жизнь с промыш-
ленностью в агрокомплексе.  
Почему бы и нет, если произ-
водственная модель просмат-
ривается уже сейчас: поставщи-
ками сырья могут быть любые 
предприятия, занимающиеся 
переработкой птицы, и ферме-
ры. А покупателями новых удо-
брений —  крупные агрокомпа-
нии, фермеры и огородники. 

Конкурс «Студенческий 
стартап» проводят по федераль-
ному проекту «Платформа уни-
верситетского технологическо-
го предпринимательства». По-
бедители могут получить грант 
в миллион рублей. В 2022 году 
планируется выдать тысячу та-
ких грантов.  

Справка «РГ»

В федеральный проект «Платформа университетского технологическо-

го предпринимательства» входит и проведение тренингов предприни-

мательских компетенций. В ближайшее время они начнутся в семи уни-

верситетах, победивших в конкурсном отборе. К работе привлекут и 

более 40 вузов, которые выступят партнерами победителей. 

Прямая речь

Юрий Чиханчин, директор Федеральной службы 
по финансовому мониторингу:
— Мы очень рады, что олимпиадное движение по финансовой безопас-

ности так активно развивается не только в России, но и на международ-

ном уровне. На финальной неделе для участников провели более 50 па-

нельных дискуссий, мастер-классов и ролевых игр. Программа получи-

лась по-настоящему яркой и насыщенной.

Герман Негляд, статс-секретарь — заместитель директора 
Росфинмониторинга:
— В преддверии нынешней олимпиады были организованы уроки по фи-

нансовой безопасности почти в 26 тысячах школ. В них приняли уча-

стие более двух миллионов детей. Таким образом, наше олимпиадное 

движение перевалило за три миллиона учеников. 

Основной урок — бесплатный сыр бывает только в мышеловке. Как пра-

вило, повышенная прибыль —это повышенный риск. Также стоит насто-

рожиться, когда говорят «только сегодня», «осталось пять минут». 

Сегодня финансовая гигиена — насущная необходимость для каждого. 

Знать основные ее правила — как умыться или почистить зубы. И, конеч-

но, это постоянный процесс. Нельзя научиться один раз и на всю жизнь. 

Мошенники постоянно перестраивают свои схемы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ ликвидировала 
подпольные оружейные 
мастерские в 45 регионах

Гранатометы 
из гаража

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с МВД России и Росгвардией 
пресекли в 45 регионах России преступную деятель-
ность 123 нелегальных оружейников, причастных к не-
законному обороту оружия, а также восстановлению 
боевых свойств гражданских образцов оружия и их про-
даже. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, также была прекращена 
деятельность 45 подпольных мастерских по модерниза-
ции оружия и изготовлению боеприпасов. 

На кадрах оперативного видео показано как задержа-
ние нелегальных оружейников спецназом, так и огром-
ное количество изъятого у них оружия. От старых совет-
ских и немецких образцов времен Великой Отечествен-
ной войны до современных автоматов «Калашникова» и 
гранатометов. 

По данным спецслужбы, всего из незаконного оборо-
та был изъят целый арсенал из 353 стволов, в том числе 
противотанковое ружье «ПТРД», автоматический гра-
натомет «АГС-17», 3 пулемета — «РПК», «Утес», «MG-
34». Также у нелегалов на руках было 22 автомата — «АК-
103», «АК-47», «АКМ», «АК-74», «АКС-74У» и 11 писто-
летов-пулеметов «Кедр», «ППШ», «МР-38», «МР-40», 
«SA-26». 

Кроме того — 170 пистолетов и револьверов, 145 вин-
товок, карабинов и ружей «Вепрь», а также 4 гранатоме-
та «LAW-M72», «РПГ-26» и «РШГ-2». 

А еще у подпольных оружейников изъяли 123 артил-
лерийских снаряда и мины, 462 гранаты — «ВОТ-17», 
«РГД-5», «РГД-33», «РПГ-40», «О-23», «Ф-1», более 79 кг 
пороха и тротила, а также свыше 37 600 патронов, •

КОШЕЛЕК Суд посчитал, 
что работнику 
надо доплатить, 
если ему некогда 
перекусить и отдохнуть

Обеденный 
перерыв 
отменяется

Наталья Козлова

Исключительно интересное решение с, возможно, се-
рьезными последствиями принял Третий кассационный 
суд. Суд изучил гражданский спор очень загруженного 
обязанностями сотрудника и его работодателя. Чело-
веку из-за большой занятости на работе просто некогда 
было сходить на обед. И вместо перерыва на прием пищи 
он продолжал трудиться. 
Для очень многих категорий наших сотрудников такой 
«распорядок» рабочего дня исключением не считается. 
Но вряд ли они знают, что с точки зрения закона — наше-
го Трудового кодекса — за труд без обеда начальникам 
придется доплачивать подчиненным. А заметил это ре-
шение информационно-правовой портал «Гарант.ру». 

Этот судебный спор начался с того, что работник 
обратился в суд с ис-
ком к работодателю 
и попросил  взыс-
кать с него не выпла-
ченную ему заработ-
ную плату. Свои тре-
бования сотрудник 
обосновывал следу-
ющим образом — его 
работа носит «не-
прерывный харак-
тер». При этом рабо-
тодателем не произ-
водится оплата вре-
мени перерывов на 
отдых, которого у него фактически просто нет.

Суд первой инстанции признал установленным 
факт, что на предприятии, о котором идет речь, нет так 
называемого непрерывного производства. А внутрен-
ним  нормативным актом предусмотрены перерывы для 
отдыха и приема пищи в рабочее время. Так что спорить, 
по мнению суда, не о чем. Вот поэтому суд пришел к вы-
воду, что в иске работнику надо отказать.

Тот не согласился с таким «отказным» решением, по-
шел дальше. И оказался прав. И апелляционный, и кас-
сационный суды с его доводами согласились и встали на 
сторону работника.

Суды напомнили коллегам, что есть две статьи в Тру-
довом кодексе РФ — 106-я и 107-я. В них говорится следу-
ющее — перерыв для отдыха и питания является време-
нем отдыха, то есть временем, в течение которого работ-
ник свободен от исполнения своих трудовых обязанно-
стей и которое он может использовать по своему усмот-
рению. 

Но вот дальше, в следующей статье — 108-й — того же 
Трудового кодекса сказано, что на работах, где по усло-
виям производства предоставление перерыва для отды-
ха и питания сотрудникам невозможно, работодатель 
обязан обеспечить работнику возможность отдыха и 
приема пищи в рабочее время.

В нашем гражданском споре человек, решивший су-
диться с начальством, трудился кочегаром котельной. 
В его производственной инструкции было сказано сле-
дующее — ему запрещалось отвлекаться от выполнения 
его обязанностей и оставлять котел без постоянного на-
блюдения. 

Когда же кочегар дошел до судов, то там выяснили, 
что трудился этот работник всю смену один. И он на 
самом деле не имел никакой возможности бросить свое 
рабочее место и отправиться на обед. Как позже записа-
ли в своем решении суды — работник не мог «использо-
вать установленное время для отдыха и питания по свое-
му усмотрению». 

Фактически, заявили вышестоящие судебные 
инстанции, гражданин не освобождался на протяжении  
всей рабочей смены от исполнения своих трудовых обя-
занностей. А это — нарушение. В общем, в итоге суды при-
шли к выводу об «обоснованности требований работни-
ка о включении перерывов для отдыха и приема пищи в 
рабочее время и их оплате». •

ПРОЕКТ   
В штрафных 
изоляторах 
разрешат 
звонить 
по телефону

ТЮРЬМА 
ПОГОВОРИТ
Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государ-
ственному строительству и 
законодательству рекомендо-
вал принять в первом чтении 
законопроект, расширяющий 
возможности осужденных об-
щаться по телефону. Новация 
коснется тех, кто отбывает на-
казание в строгих условиях и 
сегодня лишен доступа на пере-
говорные пункты.

О завершении подготовки 
такого законопроекта сообщил 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Конечно же, речь не о сото-
вых телефонах. Подразумевает-
ся легальная связь через старые 
добрые проводные аппараты. 
В колониях есть переговорные 
пункты, куда заключенные мо-
гут прийти в свободное время 
и связаться с близкими. Раз-
говор, естественно, будет под 
контролем гражданина началь-
ника. Но главное — заключен-
ный сможет услышать голоса 
родных людей.

Правда, доступ на перего-
ворные пункты сегодня открыт 
не всем. Не разрешается «ви-
сеть на трубке» осужденным, 
которые находятся в строгих 
условиях, а также отбывающим 
наказание в штрафных изоля-
торах, помещениях камерного 
типа или одиночных камерах.

«По действующему законо-
дательству телефонный разго-
вор таким осужденным может 
быть разрешен лишь при ис-
ключительных личных обсто-
ятельствах, — рассказал «РГ» 
Павел Крашенинников. — Мы 
предлагаем дать осужденным, 
находящимся в строгих услови-
ях отбывания наказания один 
год и более, право на один теле-
фонный разговор в течение 
каждого года».

Да, в штрафные изоляторы, 
помещения камерного типа и 
камеры-одиночки попадают 
отнюдь не самые дисциплини-
рованные заключенные. Тем не 
менее ограничения, которые 
накладывают на людей в тюрь-
ме, не должны быть излишни-
ми. Как поясняют разработ-
чики законопроекта, согласно 
Концепции развития уголов-
но-исполнительной системы 
Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года одной из за-
дач является совершенствова-
ние правового регулирования и 
обеспечение нормальных усло-
вий содержания осужденных. 
К такой мере относится и при-
нятие дополнительных мер для 
увеличения осужденным коли-
чества телефонных разговоров 
с родственниками.

«Принимая во внимание эти 
документы, а также принципы 
применения мер принуждения, 
средств исправления осужден-
ных и стимулирования их пра-
вопослушного поведения, мы 
вносим данный законопроект. 
Заключенные не должны быть 
оторваны от общества, от своих 
семей. Несмотря на строгие 
условия отбывания наказания, 
у них должно быть право на 
поддержание связи с близкими 
людьми», — отметил Павел Кра-
шенинников.

Напомним также, что недав-
но министерство юстиции вы-
несло на общественное обсу-
ждение пакет законопроектов, 
направленных на гуманизацию 
условия содержания заклю-
ченных. В частности, повыша-
ются суммы, которые заклю-
ченному разрешено тратить в 
месяц в тюремных магазинах. 
Для разных режимов установ-
лены разные лимиты. В коло-
нии общего режима, например, 
проект повышает лимит до 11,8 
тысячи рублей. •

СИТУАЦИЯ Киношники приехали на съемки: 
счастье или катастрофа?

Дом кино — 
жизнь после фильма

Елена Мелихова, 
«Российская газета»,  Ростов-на-Дону

М
узей под открытым не-
бом «Тихий Дон» в хуто-
ре Старозолотовский Ро-
стовской области отме-
тил пятилетие. Это стало 
праздником не только для 
хуторян, но и для тури-
стов, которые едут сюда, 
чтобы посмотреть на каза-

чью станицу 1920-х годов. Основой экс-
позиции уникального музея стали деко-
рации к  фильму Сергея Урсуляка по ро-
ману Михаила Шолохов — курени семей 
Мелиховых, Астаховых и Коршуновых. 

Сейчас хутор Старозолотовский — 
одна из ярких и самых интересных ви-
зитных карточек Нижнего Дона. 

Правда, фильм режиссер Сергей Ур-
суляк снимал под станицей Вешенская. 
На подготовку декораций ушло около 
года, быт героев был воссоздан до ме-
лочей. Когда съемочная группа уехала, 
встал вопрос о дальнейшей судьбе деко-
раций. Донской предприниматель и ме-
ценат Али Узденов предложил перевезти 
их в другой район. В Старозолотовском 
декорации удалось не только сохранить, 
но и преумножить. По сей день в музей 
передают семейные казачьи реликвии. 

Так умиравший хутор получил источ-
ник постоянных доходов. Здесь отмеча-
ют праздники, проводят экскурсии, на-
родные гулянья. Фотосессии в казачьих 
костюмах пользуются огромной попу-
лярностью.  Цена билета для взрослых — 
700 рублей, детского — 300. Малышей до 
семи лет пускают бесплатно, пенсионе-
рам и многодетным делают 50-процент-
ную скидку. А каждую последнюю среду 
месяца посещение музея бесплатно для 
всех. 

Круто изменилась жизнь всего хуто-
ра. Цена земли в нем выросла в десятки, а 
то и сотни раз. Теперь молодежь сюда воз-
вращается. Работы здесь благодаря деко-
рациям из «Тихого Дона» невпроворот. 
Возрождаются знаменитые золотовские 
виноградники, появилось чудесное ла-
вандовое поле, да и за порядком в хуторе 
надо следить. 

Местные жители за дополнитель-
ную плату проводят экскурсии по хуто-
ру со звучными названиями улиц: Ата-
манской, Донских казаков… Их там всего 
шесть, но какие интересные истории! 

У хутора появился свой дресс-код. 
Нет-нет, он введен не для гостей, а для 
строений. Но местные этому очень рады: 
с ремонтом фасадов помогли меценаты, 
установили заборы. Дороги заасфальти-
ровали. Заброшенные хуторские здания 
удалось восстановить по старым фото.

По экспонатам, зданиям и атрибути-
ке можно изучать историю и быт донско-
го казачества. Например, судить о дохо-
де семьи можно было по тому, какой пол 
в доме. У Астаховых — полы деревянные, у 
Мелеховых — глиняные. Посредине куреня 
(в переводе с тюркского — круг, стойбище) 
непременно расположена печь — это серд-
це дома. Чтобы почувствовать себя насто-
ящей донской казачкой (я же Мелихова), 
накидываю на плечи кашемировую шаль. 
В руки беру  садник — деревянную лопатку 
для выпечки хлеба. А вот и рогач (ухват) — 
при помощи него чугунок ставился в печь. 

На пятилетие музея «Тихий Дон» в 
Старозолотовский приехал режиссер 
Сергей Урсуляк. Он передал казачью фу-
ражку, которую на съемках носил Сергей 
Маковецкий, сыгравший одну из главных 
ролей. «Наш вклад в это дело минимален. 
Но так приятно, что декорации удалось 
сохранить. Это очень большое, прекрас-
ное дело», — уверен кинорежиссер. 

Сегодня хутор Старозолотовский 
официально включен в список самых 
красивых в России.  

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Петрозаводск

В 
карельском городе Кондопо-
га ночью вандалы разрушили 
декорации для съемок филь-
ма одного из федеральных ка-
налов. Это происшествие вы-
звало бурную дискуссию в 
соцсетях между горожанами 
и чиновниками. Не все жите-
ли считают, что предоставле-

ние места для съемок идет на благо го-
роду. Администрация муниципалитета, 
напротив, считает, что действовала как 
раз в его в интересах, повышая туристи-
ческую привлекательность Кондопоги.

Места киносъемок всегда вызывают 
особый интерес у туристов, говорится 
в сообщении администрации, становят-
ся популярными маршрутами. Напри-
мер, водопад и красивая речка из «А зори 
здесь тихие» — очень востребованная ло-
кация у карельских гидов. Или село Тери-
берка под Мурманском. Оно  стало «мек-
кой» фотографов и туристов после выхо-
да драмы «Левиафан». А небольшой си-
бирский город Тобольск под Тюменью 
начал принимать тысячи туристов после 
съемок фильма «Тобол».

Власти уверены, что туристический 
поток повышает прибыль не только тура-
гентств, гостиниц, кафе, но и приносит до-
полнительный доход простым жителям от 
продажи грибов и ягод, сувениров, рыбы. 
Лишние же деньги в муниципальной каз-
не позволят чаще убирать мусор в городе, 
ремонтировать дворы, высаживать дере-
вья. Но и с этим не все граждане соглаша-
ются, считая, что надо прежде всего раз-
вивать производство и обеспечивать жи-
телей города новыми рабочими местами. 

А есть и такие, которые вообще ту-
ристами недовольны. «За счет туристов 
будет больше мусора... У нас и цены на 
жилье из-за туризма так выросли, что... 
местным не по карману... » — пишет Дмит-
рий Оханов (судя по его сообщению, он 
не из Кондопоги). Как я заметил, соли-
дарен с ним Руслан Башкирцев: «Чем 
больше туристов в Карелии, тем выше 
цены в магазинах». Кто-то вообще не лю-
бит туристов: «Пафосные они какие-то». 

Были среди участников дискуссии и 
те, которые пытались найти золотую се-
редину в этом споре, назвав разруши-
телей декораций «дикими людьми».  При 
этом Дина Балдина задала вполне резон-
ный вопрос: «Разве такие места не долж-
ны охраняться?»  

В Карелии снято много фильмов. «Хо-
лодное лето 53-го», «Любовь и голуби», 
«Остров», «Анна Каренина», «И на кам-
нях растут деревья», «Охота на пира-
нью», «Пепел» и другие. Для многих жи-
телей дни съемок стали одним из ярких 
событий в жизни. Что касается инциден-
тов, то они возникают не впервые.  Летом 
2018 года в Кондопожском районе сни-
мали фильм «Весури» о малолетних уз-
никах финских концлагерей в годы Вели-
кой Отечественной войны. После съемок 
в карьере остались дорогостоящие деко-
рации. Власти региона предполагали сде-
лать из них новый туристический объект. 
Не вышло. Местные жители стали поти-
хоньку разбирать постройки. Участни-
ки съемочной группы побывали на месте 
и увидели удручающую картину. От ки-
ношных лагерных бараков скоро может 
ничего не остаться. «Приезжал предпри-
ниматель, который готов был охранять 
объект и использовать его в туристиче-
ских целях», — рассказал главный продю-
сер фильма, актер Александр Тютрюмов. 
Но потом понял, что дело затратное. А 
окупятся ли вложения — неизвестно. 

Национальный музей Карелии взять 
на баланс киношный лагерь не захо-
тел. «Это декорации. В каком статусе их 
перевозить, филиал какой-то под них со-
здавать? — удивился директор музея Ми-
хаил Гольденберг. — Все места в Петроза-
водске, где располагались финские конц-
лагеря, а их было шесть, обозначены па-
мятными досками. На одном даже стоит 
часовня. Для меня как для музейщика де-
корации — это новоделы, реплики».

История с построенным лагерем к 
фильму «Весури» пока не закончилась. 
Что касается последнего ЧП с разруше-
нием декораций для съемок фильма од-
ного из федеральных каналов, то в Кон-
допоге пытаются найти этих вандалов. 
Но кинематографический проект в горо-
де уже остановили.  

В Карелии съемку фильма пришлось остановить. А на Дону по экспонатам, зданиям и атрибутике, которые остались после съемок, туристы уже пять лет изучают историю и быт казачества.

Владимир Хотиненко: Декорация поможет увидеть своими глазами историю.

Для разговоров по 
телефону в коло-
ниях созданы спе-
циальные перего-
ворные пункты. 
Естественно, связь 
контролируется. 
Но главное, 
что человек 
может услышать 
голоса родных 
и близких людей

— Каким может стать подоходный налог для сотрудников 
российских компаний, работающих из-за рубежа 
rg.ru/art/2415412

Фактически, 
заявили суды, гра-
жданин не осво-
бождался всю 
смену от трудовых 
обязанностей

Цена земли в хуторе 
выросла в десятки и 
даже сотни раз. 
Возвращается моло-
дежь. Работы у хуторян 
стало невпроворот

КОММЕНТАРИИ

ЖИТЕЛИ КОНДОПОГИ РАЗРУШИЛИ 
ДЕКОРАЦИИ ДЛЯ СЪЕМОК ФИЛЬМА 

УМИРАЮЩИЙ ХУТОР СТАЛ САМЫМ 
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Федор Попов, 
продюсер и режиссер 

кинокомпании «Стелла»:

Для работы кинематографистов не существует специ-

альных, каких-то особых доокументов и разрешений 

— они тут те же, что и для всех остальных  подобных 

работ. Отправляясь на съемку в сельской местности, 

нужно получать разрешение у администрации — а 

можно снимать и «по-партизански», но так вы рискуе-

те сорвать съемку, а съемочный день очень дорог, 

учитывая эксплуатацию техники, гонорары актеров и 

т.д.

Для работы в водоохранной зоне, да, нужно получать 

дополнительное разрешение, соблюдать установлен-

ные законом экологические правила, такие же, как 

везде — не бросать в воду посторонние предметы, 

разбивать лагерь не ближе 200 метров от водоемов и 

другое.

Что касается декораций, то вы пишете запрос с опи-

санием того, что намереваетесь строить.

 Чаще всего в разрешении нет ограничений, но, 

например, на трюк со взрывом бензовоза разреше-

ния вы просто так не получите — или получите с 

большими оговорками: рядом обязательно должны 

дежурить пожарные и стоять машины, что тоже вле-

чет дополнительные расходы. Бывает, что, строя де-

корации, вы, допустим,  повреждаете деревья — в 

этом случае платите немалый административный  

штраф.

Было такое, например. Еще в советские времена, 

когда мы снимали Питер зимой и не было снега, мы 

его завезли — грязный с солью — и столько, что засы-

пали всю улицу, повредили фасады. Пришлось 

восстанавливать: я заключил договор с подрядной 

организацией, они все восстановили и даже фасады 

перекрасили.

Записал Андрей Васянин

Владимир Хотиненко, 
кинорежиссер:

Вопросы работы съемочных групп — это сфера деятель-

ности местных властей и условий местного законода-

тельства, и тут в каждом случае вре решается индивиду-

ально. Все зависит от того,  кому принадлежит земля. 

В Риме я успел увидеть копию базилики Эмилия, создан-

ную в 2005-м для съемок сериала HBO «Рим», способ-

ную вместить больше тысячи человек. После заверше-

ния сериала в этих декорациях игрались спектакли, кон-

церты, ее показывали туристам — до тех пор, пока бази-

лика в 2018-м не сгорела.

На «Мосфильме», к счастью, до сих пор стоит уникаль-

ная декорация, начавшаяся строиться Кареном Шахна-

заровым для «Анны Карениной» и с тех пор расстроив-

шаяся в целый город XIX века с казармами, дворцами, 

церквями, булыжными мостовыми... Там воссоздавали и 

русскую провинцию, и старый Тифлис, и даже Париж. 

Это теперь абсолютно экскурсионная вещь, включен-

ная в программу посещения студии туристами!  

Таким же объектом сегодня становится и музей в хуторе 

Старозолотовский. Если декорация тщательная, если 

она вписывается в контекст места, зачем ее ломать? Ис-

торическая фактура ушла, и именно кино ее восстано-

вило, эпоху стало можно потрогать, увидеть своими гла-

зами, а не абстрактно представлять. 

Но не для всякой станицы находятся свои Узденовы и 

Шахназаровы. Моим съемочным группам не раз прихо-

дилось освобождать съемочную площадку от, не побо-

юсь этого слова, шедевров декораторского искусства. 

Так, на землях «Беларусьфильма» для фильма «1612» 

был в свое время построен целый город из бревен с ги-

гантской крепостью, которую штурмовала наша 

массовка. Целые экскурсии после окончания съемок 

«Попа» ходили в созданную нашими художниками де-

ревню с церковью и на подлодку из «72 метров», куда 

мы даже сумели поставитьочистительные установки для 

воды!

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 октября 2022
среда № 236 ( 8884 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС На места 
в Конгрессе США 
претендует рекордное 
число ЛГБТ-кандидатов

Меньшинство 
все больше

Юрий Когалов

Рекордное число представителей ЛГБТ-сообщества вы-
двинули свои кандидатуры на промежуточные выборы 
в Конгресс США и региональные заксобрания. По ито-
гам голосования, которое пройдет 8 ноября, американ-
цы изберут треть состава Сената и весь состав Палаты 
представителей. Как отмечают американские СМИ, 
среди кандидатов в этот раз свыше тысячи представи-
телей сексуальных меньшинств. Как минимум 100 из 
них претендуют на места в Конгрессе, остальные хотят 
попасть в законодательные органы различных штатов 
и местные органы власти.

Как отмечают эксперты, тенденция к росту числа 
кандидатов от ЛГБТ-сообщества наблюдается уже ко-
торые выборы подряд. Так, в 2020 году таких выдви-
женцев было более 570 человек, а в 2018 году — 432.

Как отмечают американские СМИ, столь резкое 
увеличение политической активности представителей 
ЛГБТ-сообщества было вызвано растущей поляриза-
цией между демократами и республиканцами. Пер-
вые предлагали и принимали законы, защищающие 
меньшинства, последние, в свою очередь, гнут консер-
вативную линию. Например, недавний вердикт об от-
мене гарантированного права на аборты Верховного 
суда США, где большинство у консерваторов, всколых-
нул либеральных активистов, которые считают, что 
дальше будет еще хуже, поэтому призывают предста-
вителей ЛГБТ-сообщества активнее идти в политику.

Согласно соцопросам, после ноябрьских выборов 
в США в ряде штатов впервые в законодательные ор-
ганы могут пройти открытые представители мень-
шинств. А в штате Орегон может появиться первая 
в США лесбиянка-губернатор.  

СИТУАЦИЯ 
Лиз Трасс 
отлучили 
от британской 
экономики

ПРЕМЬЕР 
НА НИТОЧКЕ
Анна Белорусцева

Новоиспеченный глава мин-
фина Британии Джереми Хант 
анонсировал кардинальные 
изменения в налогово-бюд-
жетной политике Альбиона, 
по сути взяв управление ею на 
себя. От «мини-бюджета» Лиз 
Трасс и теперь уже бывшего 
казначея Квази Квартенга, пуб-
ликация которого обрушила 
курс фунта стерлинга, остались 
лишь воспоминания.

Хант отменил почти все на-
логовые льготы, на обещани-
ях которых избиралась Трасс. 
Новый глава минфина добрал-
ся и до мер поддержки населе-
ния в энергетической сфере. Он 
сократил срок действия двух-
летнего плана по удержанию 
потолка цен на электричество 
до шести месяцев. Зимой у бри-
танцев есть шансы не превра-
титься в снеговиков, а вот с ап-
реля 2023 года миллионам ма-
лообеспеченных семей, воз-
можно, придется ужинать при 
свечах из-за стремительного 
роста цен на энергию. Однако 
Хант заверил нацию, что по ис-
течении шестимесячного пери-
ода в казначействе придумают 
новую схему содействия с при-
целом на малоимущих граждан 
и на наиболее пострадавшие 
в кризис отрасли.

Окончательный среднесроч-
ный план казначейство пред-
ставит 31 октября вместе с де-
тализацией расходов и источ-
ников финансирования «спаса-
тельной операции» по рестав-
рации британской экономики. 
Хант подчеркнул, что в нынеш-
ней ситуации ничего нельзя ис-
ключать, в том числе сокраще-
ния инвестирования в оборон-
ный сектор и пенсии.

Своим выступлением Хант 
«похоронил» экономический 
курс и репутацию премьера 
Трасс, ведь масштабное сокра-
щение налогов было ее «козы-
рем» в ходе предвыборной гон-
ки. Многие парламентарии по-
лагают: сейчас вся власть кон-
центрируется в руках казначея, 
а Лиз остается лишь скромно 
сидеть на задворках и ждать 
«судного дня», когда ее по-
просят из резиденции на Дау-
нинг-стрит.

Одни на Альбионе счита-
ют, что на премьерстве Трасс 
можно ставить крест, другие 
готовы дать ей еще один шанс. 
Сама она в интервью телекана-
лу BBC  извинилась за допущен-
ные «ошибки» и признала, что 
в своих экономических манипу-
ляциях зашла «слишком далеко 
и слишком быстро». Тем не ме-
нее она настроена и дальше 
«служить стране» вплоть 
до всеобщих выборов.  

РЕСУРСЫ Еврокомиссия хочет обязать страны ЕС отправлять друг 
другу газ в случае ЧП

Принудить и поделить
Василий Федорцев

Е
врокомиссия предложи-
ла ввести в ЕС «механизм 
солидарности», который 

буквально заставит страны со-
юза делиться газом с теми, кому 
его будет не хватать. Такова одна 
из идей в проекте постановле-
ния, направленного на сниже-

ние цены газа в Европе и обеспе-
чение ее стран энергоресурсами.

«Поскольку не все государ-
ства ЕС заключили необходи-
мые двусторонние соглашения 
о солидарности, предлагаем 
установить правила по умолча-
нию», — поясняет Брюссель, до-
бавляя, что тем, у кого газ отбе-
рут, положена компенсация.

На самом деле в ЕС сейчас 
заключено только шесть таких 
соглашений, предусматриваю-
щих взаимную помощь газом 
в кризисной ситуации. Герма-
нии, в частности, удалось дого-
вориться только с Данией и Ни-
дерландами.

Собеседник издания Euractiv 
отмечает, что механизм должен 
будет обеспечить в чрезвычай-
ной ситуации снабжение газом 
стран Центральной и Восточной 
Европы, не имеющих выхода 
к морю, а следовательно, и пря-

мого доступа к поставкам сжи-
женного газа. При этом компен-
сация за поставки газа будет 
выплачиваться исходя из сред-
нерыночной цены за последние 
30 дней.

Впрочем, то, что эта иници-
атива Еврокомиссии получит 
одобрение, вызывает серьезные 
сомнения. Обладающие разви-

той инфраструктурой для при-
ема СПГ страны, на которые 
и предполагается возложить 
обязательство делиться, вряд 
ли согласятся отдавать газ парт-
нерам в таком принудительном 
порядке в разгар энергокри-
зиса, когда лишней энергии ни 
у кого в Европе нет, а ее дефицит 
бьет по уровню жизни и нацио-
нальным экономикам. В лучшем 
случае данный пункт постанов-
ления будет смягчен до почти 
полной необязательности — так 
же, как это произошло в случае 
попытки Брюсселя заставить 
страны снизить объем потреб-
ления газа ради его экономии. 
Тем более что за обеими этими 
идеями явно просматривают-
ся интересы Германии, которая 
сильно обеспокоена тем, что 
предсто ящей зимой ее промыш-
ленность встанет из-за нехватки 
энергии.  

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета»,
Париж

М
н о гот ы с я ч н ы е 
манифестации 
прошли в Пари-
же, Марселе, Ту-
лоне, Страсбур-
ге и в других го-
р о д а х  Ф р а н -
ции. Общенаци-
ональный день 

протеста стал продолжением 
стотысячного марша, который 
прошел в Париже в воскресе-
нье под лозунгами против до-
роговизны и политики прави-
тельства.

Участие во вчерашней ши-
рокомасштабной акции, а ее 
инициаторами стали четыре 
крупнейших профцентра, в том 
числе Всеобщая конфедерация 
труда (ВКТ) и Force ouvriere 
(«Рабочая сила»), приняли 
служащие государственного 
и частного секторов экономи-
ки, врачи, учителя, энергетики, 
сотрудники органов местного 
управления, водители грузови-
ков, студенты и активисты мо-
лодежных ассоциаций.

По французской традиции 
без столкновений с полици-

ей не обошлось. Часть участ-
ников акции на юге Парижа 
стали возводить баррикады 
из секций строительного за-
бора. Правоохранители попы-
тались разобрать их, в ход по-
шли бутылки и камни с одной 
стороны, дубинки — с другой. 
Несколько человек постра-
дали, помощь им оказывали 
медики.

Но куда более масштабный 
парализующий эффект проте-
сты оказали на транспортную 
инфраструктуру. День, вско-
лыхнувший Францию, в прес-
се уже назвали «черным втор-
ником».

Из-за присоединившихся 
к стачке железнодорожников 
в депо осталась почти полови-
на поездов дальнего следова-
ния. В результате были блоки-

рованы экспрессы Еurostar, ко-
торые по туннелю под Ла-Ман-
шем соединяют континент 
с Великобританией. Также на-
рушено сообщение с Испанией 
и Италией.

Бастовали транспортни-
ки ряда крупных мегаполи-
сов страны. Так, в столичном 
регионе Иль-де-Франс было на-
рушено движение пригород-
ных электричек. Поэтому мно-
гим жителям пригородов при-
шлось утром воспользоваться 
личными автомобилями, что-
бы добраться до места работы 
в Париже. Как сообщила служ-
ба по мониторингу обстановки 
на автотрассах, ведущих к сто-
лице, там образовалась пробка 
без малого в 400 километров.

Большие перебои отмеча-
лись и в работе наземного го-

родского транспорта — автобу-
сов, трамваев, а также метро.

Стачка сказалась и на та-
кой стратегической, особенно 
в нынешних условиях энерго-
кризиса, отрасли экономики, 
как атомная энергетика. В то 
время, как около половины из 
56 французских реакторов на-
ходятся на ремонте и профи-
лактике, на целом ряде АЭС 
бастует персонал. На круп-
нейшей во Франции и Запад-
ной Европе атомной станции 
Гравелин, что на севере стра-
ны в регионе Нор — Па-де-Кале, 
остановлены все работы из-за 
забастовки сотрудников. Иден-
тичная картина на АЭС Бюже 
(юг Франции, регион Овернь — 
Рона — Альпы).

Нынешняя протестная ак-
ция — выражение глубокого не-
довольства французов нынеш-
ним положением, в котором 
оказалась страна. Инфляция 
бьет рекорды многих прошед-
ших десятилетий, безудержно 
растут цены на самое необходи-
мое. Как заявил лидер француз-
ских коммунистов Фабьен Рус-
сель, «работа теперь не обес-
печивает нормальный уровень 
жизни из-за низких доходов». 
Только за последнее время сто-

имость продуктовой корзи-
ны выросла на 15 процентов. 
Причем, как здесь считают, это 
лишь начало, и ситуация с при-
ближением зимы будет только 
ухудшаться.

Запальчивости участни-
кам дня протеста придало так-
же сделанное на днях заявле-
ние главы правительственного 
кабинета Элизабет Борн. Она 
намеревается и дальше при-
менять к бастующим уже тре-
тью неделю рабочим француз-
ской нефтеперерабатывающей 
промышленности механизм 
«реквизирования», то есть 
принудительного вызова ча-
сти персонала на рабочие ме-
ста, что воспринято профсою-
зами как нарушение конститу-
ционного права граждан на за-
бастовку.

По словам генерального се-
кретаря ВКТ Филиппа Марти-
неза, тем самым она «подожгла 
порох», а лидер «Рабочей силы» 
Фредерик Суйо заметил, что 
премьер-министр «перешла 
«красную линию», поэтому 
протесты продолжатся».  

КРИЗИС День протеста во Франции назвали
«черным вторником»

Жизнь не по карману

ГЕОПОЛИТИКА 
Зачем Евросоюз
собрался разворачивать
свой курс против Китая

Партнер 
назначен 
соперником

Василий Федорцев 

Состоявшаяся дискуссия глав МИД ЕС может стать от-
правной точкой серьезных изменений в отношениях 
сообщества с Китаем. О деталях дискуссии известно 
немного, но, по сообщениям СМИ, к заседанию внешне-
политическая служба ЕС подготовила записку с реко-
мендацией министрам пересмотреть основные подходы 
к политике на китайском направлении.

В ведомстве Жозепа Борреля считают, что Китай сле-
дует воспринимать в первую очередь как конкурента 
и соперника, снижать зависимость европейской эконо-
мики от китайской, а также активнее противодейство-
вать политике Пекина, в том числе и в тайваньском во-
просе. Министры, судя по всему, прислушались к реко-
мендациям, которые почти дословно цитируют установ-
ки Вашингтона. В пресс-релизе Китай определяется не 
только как партнер ЕС, но также как «жесткий соперник 
и системный конкурент».

На наметивший-
ся сдвиг отреаги-
ровал МИД КНР. 
«Китай и Европа яв-
ляются партнерами, 
а не соперниками, 
с тесной экономиче-
ской связью и силь-
ной взаимодопол-
няемостью, а их дву-
стороннее сотруд-
ничество намного 
значительнее, чем 
конкуренция», — заявил в понедельник представитель 
ведомства Ван Вэньбинь. В Пекине дают понять, что не 
стоит обострять отношения, тем более сейчас — в пред-
дверии намеченных на ноябрь визитов в Пекин канцле-
ра Германии Олафа Шольца и президента Франции Эм-
манюэля Макрона.

Неделю назад, выступая перед представителями не-
мецкой машиностроительной отрасли, Шольц и сам вы-
сказался за сохранение экономических связей с Китаем. 
«Мы не должны разрывать связи с какими-то отдельны-
ми странами, мы должны продолжать вести с ними биз-
нес, и я скажу прямо — продолжать вести бизнес также 
и с Китаем», — говорил в своем выступлении канцлер. Но 
эти слова выглядят, скорее, попыткой на риторическом 
уровне остановить изменения, которые становятся все 
более очевидными.

По выражению аналитического ресурса axios.com, 
позиция Германии является «ключевым индикатором» 
отношений Евросоюза и Китая. Ориентированная на 
экспорт и самая мощная в ЕС немецкая экономика зави-
сит от китайского рынка в не меньшей степени, чем от 
российских углеводородов. Но в последнее время этот 
индикатор указывает на не самые лучшие перспекти-
вы. Бундесвер активизирует свое военное присутствие 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе в масштабах, кото-
рых не было за всю ее послевоенную историю. Минэко-
номики ФРГ заявляет о намерении сократить госгаран-
тии для немецких инвестиций на китайском рынке. 

Свой пик отношения ЕС и Китая прошли, вероятно, 
в конце 2020 года, когда при самом активном содействии 
Берлина между Брюсселем и Пекином были успешно за-
вершены переговоры о двустороннем инвестиционном 
соглашении. Но ни подписания, ни ратификации доку-
мента не последовало.

Вместо этого ЕС, спустя всего несколько месяцев, 
в марте 2021 года, следуя за США, Канадой и Великобри-
танией, ввел против Китая санкции.

Европейцы таким образом фактически выбрали сто-
рону в назревающем американо-китайском противосто-
янии. Чего администрация Джо Байдена и добивалась.

При этом самим европейцам это грозит тяжелыми 
экономическими последствиями. Глава евродиплома-
тии Жозеп Боррель признавал, что китайский рынок, 
как и российские энергоносители, были ключевыми 
факторами благосостояния ЕС и Германии. Но все это 
именно в прошлом. «Того мира больше нет», — считает 
глава европейской внешнеполитической службы, веро-
ятно, имея в виду мир, в котором европейские политики 
помнили об интересах своих  народов.  

Градус напряженности
в обществе растет: в Париже
протест перерос в столкновения 
с полицией.

А К Ц Е Н Т

Масштабные акции протеста
по всей Франции — это выражение
глубокого недовольства ее жителей 
инфляцией и падением уровня жизни

На подводных кадрах видны разрыв и деформация металлических труб 
«Северного потока».

ЕС под воздей-
ствием США
покорно втягива-
ется в противосто-
яние с Китаем

А К Ц Е Н Т

Трудно представить, как Еврокомиссия 
в условиях энергокризиса заставит страны 
ЕС делиться дефицитным ресурсом

РЕЗОНАНС В Швеции показали 
кадры повреждений 
на «Северных потоках»

Труба навыворот

Игорь Дунаевский

Первые фотографии повре-
ждений на трубах «Северных 
потоков» появились в швед-
ской прессе. Газета Expressen 
опубликовала сделанные во-
долазами видеозапись и сним-
ки разрушенного участка дли-
ной примерно 50 метров. Кад-
ры сделаны на глубине около 
80 метров подводным беспи-
лотником.

На них виден разрушенный 
край одной из труб. Толстый 
металл стенок местами силь-
но деформирован, в других ча-
стях видны острые края в месте 
разрыва. Вокруг разбросаны 
обломки. Судя по кадрам, речь 
не об отверстии в трубе, а о раз-
рушении участка газопровода. 
Их визуальный масштаб, как 
считают эксперты издания, го-
ворит о приложении большой 
силы.

Полиция Копенгагена, воен-
ные и служба безопасности Да-

нии, которые ведут свое рассле-
дование утечек на «Северных 
потоках», считают, что причи-
ной повреждений 27 сентября 
стали взрывы.

От совместного с Россией 
расследования власти Дании 
и Швеции, в экономической 
зоне которых расположены по-
врежденные участки, ранее 
отказались.

По инициативе Генпрокура-
туры РФ возбуждено дело об ак-
тах международного террориз-
ма после повреждения газопро-
водов.

Президент России Влади-
мир Путин заявлял, что «англо-
саксам уже мало санкций, они 
перешли к диверсиям». «Ор-
ганизовав взрывы на между-
народных газовых магистра-
лях «Северного потока», <...> 
фактически приступили к уни-
чтожению общеевропейской 
энергетической инфраструк-
туры», — заявил российский 
 лидер.  

Взгляд из Италии
На фоне углубляю-

щегося энергокризи-

са на Апеннинах 

в период с декабря 

по февраль 

2023 года работа 

промышленных 

предприятий может 

быть приостановле-

на на целый месяц.

По данным римской Il 

Messaggero, эта ради-

кальная для итальян-

ской экономики мера 

содержится в новом 

чрезвычайном плане 

по снижению потреб-

ления энергии, кото-

рый передаст буду-

щему правительству 

нынешний министр 

по экологической мо-

дернизации и транс-

формации Роберто 

Чинголани, букваль-

но несколько дней 

назад предрекший 

всей Европе «страш-

ную и непредсказуемую зиму». Власти будут вынуждены прибегнуть 

к подобному шагу в случае прекращения поставок российского газа. Ав-

торы плана отмечают, что такая мера соответствует общей политике ЕС 

по экономии энергоресурсов. Издание обращает внимание на то, что 

мера по экономии электроэнергии будет действовать в обязательном по-

рядке при ее принятии на общеевропейском уровне.

Согласно опросу, проведенному порталом Facile.it, из-за резкого повы-

шения цен на энергию 4,7 миллиона итальянцев признались в том, что 

на протяжении последних 9 месяцев они больше не в состоянии опла-

чивать один или несколько счетов за электричество и газ. И, судя по 

расчетам потребительской ассоциации Codacons, число подобных гра-

ждан будет лишь увеличиваться, так как в 2023 году годовые энергорас-

ходы на семью достигнут астрономической отметки в 4724 евро.

Подготовила Нива Миракян (Рим)

С
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И

Перед зимой в Италии начали продавать дрова 
прямо на улице. За примерно два кубометра 
просят 349 евро.
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ЖИЛЬЕ Переезжающие 
из Херсонской области 
получат жилищные 
сертификаты

Квартирный 
ответ

Нина Егоршева

Всем желающим переехать в другие регионы России 
жителям Херсонской области будут выдавать жилищ-
ные сертификаты. Об этом сообщил вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин по итогам заседания в Госдуме на тему 
переезда из Херсонской области.

Он пояснил, что на уровне правительства РФ подго-
товлена специальная программа, основным механиз-
мом которой станет использование жилищного серти-
фиката. «Это отработанный механизм, который у нас в 
России существует. За базу берем полностью наш отра-
ботанный формат», — цитирует Хуснуллина РИА Ново-
сти. Вице-премьер также добавил, что в скором време-
ни должно быть выпущено соответствующее распоря-
жение правительства.

Хуснуллин уточнил, что с помощью жилищного сер-
тификата жители Херсонской области смогут купить 
жилье в любом регионе России. Сертификаты будут 
выдаваться всем желающим. Также при переезде гра-
жданам будет предоставлена поддержка в связи с утра-
ченным имуществом.

На прошлой неделе власти Херсонской области ре-
комендовали жителям выехать в другие субъекты РФ, 
так как украинские военные ежедневно обстреливают 
города региона. Позднее Ростовская область заявила 
о готовности принять в пунктах временного размеще-
ния более 1,7 тысячи жителей Херсонской области.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Грузовой транспорт до 40 тонн может проезжать по Крым-

скому мосту, сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин. По 

его словам, сейчас строители укрепили левую автополосу, 

благодаря чему движение запущено в двустороннем режи-

ме. Автобусы и легковые автомобили ездят по мосту без 

очередей. Восстановить Крымский мост планируется не 

позднее июля 2023 года. 

Подготовил Алексей Любовецкий

Авария с доплатой
Впрочем, в одной си-
туации возможно за-
менить ремонт выпла-

той деньгами. В таком случае 
выплата производится с уче-
том износа автомобиля. Но это 
возможно только по соглаше-
нию сторон. И такое соглаше-
ние должно быть явным, а не 
двусмысленным. Любые споры 
толкуются в пользу пострадав-
шего. 

В случае неисполнения воз-
мещения вреда в натуре, то 
есть направлением на ремонт 
и его оплатой, страховщик дол-
жен будет возместить убытки 
по рыночной стоимости на мо-
мент вынесения соответствую-
щего решения, без учета изно-
са, но с учетом потери товарной 
стоимости. При этом под пол-
ным объемом понимаются даже 
те случаи, когда выплата будет 
превышать лимит, установлен-
ный законом по ОСАГО. А он 
не такой уж и высокий по ны-
нешним временам — всего 400 
тысяч рублей. Кстати, именно 
этот пункт вызвал споры среди 
страховщиков. По закону они 
не имеют права производить 
выплату деньгами без учета из-
носа. Чтобы это стало возмож-
ным, необходимо менять закон. 

В проекте также прописа-
но, что при смене собственника 
автомобиля действие страхов-
ки на нового владельца не рас-
пространяется. Кроме случаев, 
когда новый собственник был 
вписан в полис прежнего хозя-
ина машины. В такой ситуации 
необходимо только уведомить 
страховщика о смене владельца. 

Сделано это для того, чтобы 
упростить жизнь и страховую 
историю тех, кто пользовался 
автомобилем с прицелом на то, 
чтобы его приобрести.

Среди важных положений 
проекта - разъяснение того, что 
нужно понимать под использо-
ванием транспортного средства.

—   Под  использованием 
транспортного средства пони-
мается его эксплуатация, свя-
занная с движением в пределах 
дорог на прилегающих к ним и 
предназначенных для движения 
транспортных средств террито-

риях, в том числе во дворах, в 
жилых массивах, на стоянках, 
автозаправках, а также на дру-
гих территориях, на которых 
имеется возможность проезда 
транспортного средства. Это 
значит, что на аварию во дво-
ре дома или на парковке перед 
супермаркетом распространя-
ется действие страхового поли-
са, —  прокомментировал пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев.

При этом вред, причинен-
ный эксплуатацией оборудова-

ния, установленного на транс-
портном средстве, и не связан-
ный с его участием в дорожном 
движении, не относится к стра-

ховым случаям в рамках закона 
об ОСАГО. В качестве примера 
проект приводит происшествие 
в результате открытия две-

ри припаркованного авто. Или 
повреждения, нанесенные ко-
му-то или чему-то опорно-пово-
ротным устройством автокра-
на, бетономешалкой, разгру-
зочными механизмами, стре-
лой манипулятора, рекламной 
конструкцией на автомобиле.

Впрочем, новое постанов-
ление по ОСАГО так и не было 
утверждено на заседании Пле-
нума Верховного суда. Его от-
правили на доработку.   

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
законным 
штраф 
по «делу Apple» 

НЕДЕТСКАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ
Михаил Загайнов

Девятый арбитражный апел-
ляционный суд признал за-
конность штрафа Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы (ФАС) по «делу Apple» в 
размере 906 млн рублей. Об 
этом сообщили в пресс-служ-
бе ФАС.

«Штраф компании был на-
значен за злоупотребление до-
минирующим положением», — 
говорится в сообщении ведом-
ства. Решение о штрафе было 
принято в конце апреля 2022 
года. Поводом для разбира-
тельств стало заявление «Лабо-
ратории Касперского», которая 
пожаловалась на действия аме-
риканской компании на рынке 
приложений для iOS.

Речь шла о необоснованном 
отклонении версий програм-
мы «родительского контро-
ля» Kaspersky Safe Kids (KSK) 
со стороны Apple, в результа-
те чего очередная версия про-
граммы «Лаборатории Каспер-
ского» лишилась существенной 
части функционала. 

Одновременно Apple выве-
ла на рынок в iOS 12 собствен-
ное приложение Screen Time 
(«Экранное время») с анало-
гичными функциями.

ФАС посчитала, что Apple 
предоставляла конкурент-
ные преимущества собствен-
ным продуктам. Одновремен-
но компания ухудшала условия 
распространения продуктов 
конкурентов — приложений 
«родительского контроля». 
В результате антимонопольная 
служба наложила на Apple Inc. 
оборотный штраф на 906 млн 
рублей. 

Законность действий ФАС 
признали несколько судебных 
инстанций, где американская 
компания пыталась обжало-
вать решение.

Кроме того, в июле комис-
сия ФАС признала Apple винов-
ной по другому делу о злоупо-
треблении доминирующим по-
ложением на рынке. Речь идет о 
политике компании при работе 
с разработчиками iOS-прило-
жений. 

В антимонопольном ведом-
стве отмечали, что корпорации 
грозит очередной штраф в раз-
мере от 1% до 15% от суммы 
выручки на российском рынке 
распространения приложений 
для iOS.  

ПОДРОБНОСТИ Названа основная версия крушения боевого 
самолета в Ейске, в результате которого погибли 15 человек

Не дотянул до лимана
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

В
чера в Ейском райо-
не Кубани объявлен 
трехдневный траур 
по погибшим при па-
дении Су-34 на жилой 
дом в Ейске. Жертва-
ми катастрофы стали 
15 человек, в том чис-
ле трое детей. Глубо-

кое соболезнование родствен-
никам погибших выразил пре-
зидент Владимир Путин. 

Во вторник СК РФ сообщил, 
что главной версией происше-
ствия является техническая 
неисправность. Корреспонден-
ты «РГ» оказались в городе на 
берегу Азова через несколько 
часов после аварии. ЧП произо-
шло вечером минувшего поне-
дельника. По данным МЧС Рос-
сии, в 18.10 боевой истребитель 
Су-34 рухнул во дворе девяти-
этажки по улице Коммунисти-
ческой, врезавшись в здание 
между третьим и пятым этажа-
ми. Фрагменты бомбардиров-
щика лежали на земле, часть 
разрушенного корпуса застря-
ла в стене и балконах дома, а ко-
зырьки кабины вместе с сиде-
ньем пилота отбросило метров 
на 50 от места падения самолета. 

Все это мы наблюдали возле 
этого дома, уже оцепленного со 
всех сторон. Над крышей про-
должали чадить клубы дыма, 
хотя открытое горение уже лик-
видировали. В глубине двора 
сквозь деревья были видны раз-
бросанные куски бетона и осто-
вы сгоревших машин. 

Спасатели, прибывшие сюда 
из разных городов Кубани, про-
должали разбирать завалы и 
эвакуировать жителей всех 
подъездов многострадального 
дома. 

—  Экипаж, уверен, пытался 
дотянуть загоревшуюся маши-
ну до лимана, который находит-
ся недалеко отсюда, но не успел 
и был вынужден катапультиро-
ваться, — поделился своим мне-
нием житель одного из сосед-
них домов, в прошлом военный 
летчик. 

В том, что произошло в воз-
духе, теперь придется разби-
раться следователям. Как по-
яснили в пресс-службе СК РФ, 
в настоящее время следствие в 
качестве основной версии па-
дения рассматривает техниче-
скую неисправность воздушно-
го судна.

Тела десяти жертв спасате-
ли достали, разбирая завалы 
обрушившихся квартир. Ме-
дики продолжают бороться за 
жизнь 19 пострадавших, четве-
ро из которых самолетами были 
доставлены в Краснодарскую 
краевую клиническую больни-
цу № 1, остальные продолжают 
получать лечение в Ейске. Ока-
зание медицинской помощи по-
страдавшим находится на лич-
ном контроле главы Минздра-
ва России Михаила Мурашко. 
В понедельник вечером он, гла-
ва МЧС России Александр Ку-
ренков, полпред президента 

России в ЮФО Владимир Усти-
нов и губернатор Кубани Вени-
амин Кондратьев побывали на 
месте ЧП. Расширенное заседа-
ние оперативного штаба, на ко-
тором обсуждался ход ликвида-
ции последствий ЧП и приня-
тые меры, прошло в Ейске уже 
глубокой ночью. 

Вчера к исходу дня стало из-
вестно, что в стационарах Куба-
ни находятся 25 человек (22 — 
средней степени тяжести, трое 
— в тяжелом состоянии), в том 
числе две беременных женщи-
ны и шесть детей. Часть из них, 
в связи с полученными тяжелы-
ми ожогами, переведены в крае-
вую больницу, где находятся на 

искусственной вентиляции лег-
ких.  А 11 пациентов, в числе ко-
торых и четверо детей, госпита-
лизированы в Ейскую ЦРБ. Ми-
нистр оценил их состояние как 
легкой степени и удовлетвори-
тельное. Еще троим назначено 
амбулаторное лечение.

Губернатор сообщил, что 
в случае, если дом не будет 
восстановлен, людям, потеряв-
шим жилье, власти Краснодар-
ского края купят новые кварти-
ры. Семьям погибших после ЧП 
в Ейске будет выплачено по од-
ному миллиону рублей. По сло-
вам главы МЧС, благодаря сла-
женным действиям пожарных 
удалось спасти 68 жильцов, не-

которых из них вытаскивали из 
горящего дома с помощью ав-
толестниц. В общей сложности 
из здания эвакуировали более 
360 человек.  Для всех краевы-
ми и районными властями были 
подготовлены места в пунктах 
временного размещения, одна-
ко практически никто ими не 
воспользовался: погорельцы 
нашли приют у родственников и 
знакомых. Но во вторник утром 
многие пришли к пострадавше-
му дому. 

—  Мы с женой выскочили из 
дома, как только он загорелся, — 
рассказывает пенсионер Нико-
лай Чернята. —  Услышали гро-
хот и сразу выбежали. Даже до-
кументы не взяли. А я без табле-
ток остался, которые должен по 
часам принимать. Мы во втором 
подъезде живем, наша квартира 
вроде не пострадала. Вот сейчас 
спасатели повели туда супругу, 
жду ее с лекарством, докумен-
тами и теплыми вещами...

Во время нашего разговора 
раздался телефонный звонок: 
жена Люба сообщила мужу, что 
их квартира тоже залита водой, 

но в ней ничего не пострадало. 
Как сообщил  глава ГУ МЧС 

по Краснодарскому краю Олег 
Волынкин, угрозы обрушения 
здания нет, однако решение о 
его дальнейшей судьбе будут 
принимать на основе результа-
тов тщательного обследования 
экспертов. 

Вчера на месте падения ис-
требителя вновь побывал Ве-
ниамин Кондратьев: он под-
твердил ранее озвученную 
информацию, что семьям по-
гибших и пострадавшим вла-
сти окажут всю необходимую 
помощь. Им предоставят еди-
новременные выплаты, а так-
же компенсации за потерянное 
имущество. В дальнейшем все, 
кто лишился жилья, получат 
квартиры: либо дом восстано-
вят, либо купят новые.

…Вчера с раннего утра к ме-
сту трагедии потянулись люди. 
В память о погибших они несли 
цветы и детские игрушки.  

Число погибших после падения самолета в Ейске увеличилось до 15 человек.

А К Ц Е Н Т

Губернатор сообщил, что в случае, если 
дом не будет восстановлен, людям, поте-
рявшим жилье, власти Краснодарского 
края купят новые квартиры

МЧС

По словам главы МЧС России Александра Куренкова, взрыва после па-

дения бомбардировщика Су-34 в Ейске не было. Об этом говорит тот 

факт, что в близлежащих квартирах и домах не выбило даже стекла. 

Произошел сильный пожар в связи с тем, что разлился авиакеросин. Во 

время падения самолет был с полными баками.

По информации министра, пожарным понадобилось всего 3 часа, чтобы 

справиться с огнем и полностью потушить пожар.

После того как стало известно о трагедии, из Москвы в Краснодарский 

край вылетел спецборт Ил-76 МЧС России, оборудованный специальны-

ми медицинскими модулями для перевозки пострадавших. Из аэропорта 

Жуковский в Ейск прилетели медицинские специалисты Государствен-

ного центрального аэромобильного спасательного отряда «Центро-

спас», врачи федеральных учреждений Минздрава России, а также пси-

хологи МЧС России.

Подготовил Тимофей Борисов

А К Ц Е Н Т

Причинение вреда кому или чему-либо 
при открытии двери автомобиля или 
при работе разгрузочного механизма — 
не страховой случай по ОСАГО

llI

Наименование особой экономической зоны

ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново
 и Ивановской обл. АО «УК «ОЭЗ «Иваново».  

Телефон:  8 (49336) 2-17-07, e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.nord-tex.ru, 
сайт Управляющей компании www.ip-rodniki.ru

Перечень земельных участков
№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

1 37:15:012026:190 71 687,00 4 37:15:010101:32 17 480,00

2 37:15:012026:185 38 028,00 5 37:24:020561:773 47 088,00

3 37:15:000000:18 98 322,00 6 37:24:020561:774 192 724,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 05.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального 
значения в редакции, изложенной  

в «Российской газете» от 24.08.2022  
№ 187 (8835)

Пункт 106 изложить в редакции:

№ Место- 
положение

Наименование 
участка  

недр

Вид  
полезного 

ископаемого

106 Ханты-
Мансийский 
АО

Каменный 
(восточная 
часть)

Нефть

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

К дому, где произошла трагедия, люди несут цветы и детские игрушки.
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— Фото и видео с места 
происшествия на сайте
rg.ru/art/2415915

— Публикацию комментирует 
Рубен Маркарьян

16

Федеральная 
антимонопольная
служба наложила 
на Apple Inc.
оборотный штраф 
на 906 млн рублей

МЕДИЦИНА Пока грипп 
не набрал силу, еще есть 
время на защиту

Прилетел 
из Египта

Ирина Невинная

Грипп А/H3N2, первый случай которого зафиксирован 
в России, не самый «лояльный»: инфекция протекает 
тяжело и чревата осложнениями, а потому в Роспо-
требнадзоре еще раз напомнили о необходимости при-
виться. Пока от гриппа защитились около 30 млн рос-
сиян — примерно половина от запланированного числа.

В НИИ гриппа вчера опубликовали данные за пер-
вую декаду октября: гриппа среди проверенных образ-
цов не обнаружилось, а общая заболеваемость ОРВИ 
даже ниже, чем год назад. Но «нулевой» для нынешнего 
сезона заболевший все же есть — вирус А/H3N2 он при-
вез из Египта, о чем сообщила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. И этот случай говорит о том, что нынеш-
ний осенне-зимний сезон мы будем проходить и с еще 
не попрощавшимся ковидом, и с гриппом. 

«Выявленный случай — это пока первый звонок. 
Разные варианты гриппа рано или поздно окажутся 
внутри страны», — пояснил глава НИИ вирусных ин-
фекций ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора Александр 
Семенов. — Грипп А/Н3N2 хорошо известен и приходит 
в Россию не в первый раз. От других штаммов  он отли-
чается тем, что болезнь протекает интенсивно. Часто — 
с высокой температурой. Выражены симптомы общей 
интоксикации . Поэтому, конечно, к его приходу надо 
относиться серьезно». Семенов отметил, что нынеш-
нее время — пока грипп не распространился широко — 
стоит использовать с толком и сделать прививку. 

«Египетский штамм, о котором сейчас говорят, это 
тот же А/H3N2, гонконгский грипп, возможно, с каки-
ми-то субвариациями. Вакцины, которые применяют в 
этом сезоне (и трех- и четырехвалентные), совершен-
но точно содержат антигены к этому штамму», — сооб-
щил «РГ» врач-инфекционист, главврач «Инвитро-Си-
бирь» Андрей Поздняков. «Состав вакцин основан на 
рекомендациях ВОЗ, трехвалентные вакцины так же 
эффективны, как и четырехвалентные», — уточнила 
замдиректора НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора 
Наталья Пшеничная.  
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Производство одежды 
в Москве выросло 
почти втрое

Следует шить

Александр Мелешенко

Объемы производства одежды в Москве за первые 
восемь месяцев этого года выросли по сравнению с 
прошлым годом в 2,7 раза — активный рост начался 
после ухода зарубежных предприятий с российско-
го рынка. Об этом рассказал заммэра столицы по во-
просам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефимов. 

По его словам, в городе сегодня шьют классиче-
ские костюмы, верхнюю одежду, школьную и спортив-
ную форму, трикотажные, вязаные и кожаные вещи 
— ассортимент огромный. Есть в линейке швейных 
предприятий и товары для экстремального туризма, 
альпинизма и активного отдыха. «За январь — август 
производство спецодежды в Москве выросло на 46%, 
трикотажных и вязаных изделий — на 35,6%», — отме-
чает вице-мэр. 

В общей сложности в Москве работает более 200 
предприятий легкой промышленности. Среди них есть 
исторические фабрики вроде «Парижской коммуны» 
и новые мастерские, еще недавно начавшие произ-
водство. В отрасли заняты около 19 тысяч человек. 

«Помимо одежды предприятия выпускают нетка-
ные материалы и обувь, производство которой за во-
семь месяцев этого года увеличилось на 3,8% по срав-
нению с прошлым годом», — отмечает глава депар-
тамента инвестиционной и промышленной политики 
Владислав Овчинский. 

Город старается стимулировать расширение выпус-
ка одежды на своей территории, предоставляя про-
мышленникам всевозможные льготы. Например, инве-
сторам без торгов дают землю в аренду для реализации 
масштабных инвестиционных проектов — строитель-
ства инновационных и социально значимых произ-
водств. Благодаря этому одна из компаний построит 
фабрику по пошиву форменной и гражданской одежды 
на северо-востоке Москвы. В строительство планиру-
ется вложить 870 миллионов рублей. По подсчетам 
столичной мэрии, реализация проекта позволит пред-
приятию увеличить объемы производства вдвое.  

ТРАНСПОРТ  Почему 
в столичной подземке 
становится тише

Без шума 
и пыли

Ирина Огилько

На смену шпалам в столичной подземке пришли спе-
циальные блоки, снижающие шум и вибрацию. С на-
чала года в метро установили более пяти тысяч таких 
конструкций. Как они работают и где поездки стали 
тише, выяснила корреспондент «РГ».

Эту технологию придумали в Швейцарии, а дорабо-
тали под отечественные нужды на заводе ЖБИ в россий-
ском городе Сызрань. Называется технология LVT (Low 
Vibration Track — путь пониженной вибрации). Блоки, за-
меняющие шпалы, сделаны из железобетона. Их уклады-
вают на эластичные прокладки в резиновые чехлы, а за-
тем помещают в бетонное основание пути. И уже затем 
на эту конструкцию кладут рельсы. Такой многослой-
ный пирог позволяет уменьшить вибрацию от прибыва-
ющего поезда и сни-
зить уровень шума 
с 80 до 72 децибел. 
Для примера, шум 
от двигателя совре-
менного автомоби-
ля, работающего 
вхолостую, состав-
ляет порядка 78 де-
цибел.

Как рассказал 
заммэра Москвы 
Максим Ликсутов, 
современную технологию используют при строитель-
стве новых станций и перегонных тоннелей подземки. 
В частности, ее применяют при строительстве Большой 
кольцевой линии, а также во время модернизации уже 
существующей инфраструктуры, когда пришло время 
менять рельсы из-за износа и повреждений. «С начала 
года уложили порядка пяти тысячи таких блоков. По ним 
не только поезда следуют тише, но и влияние вибрации 
на конструкции тоннелей снижается. Срок службы пути, 
уложенного с использованием виброгасящей техноло-
гии, составляет в среднем 40 лет до проведения капи-
тального ремонта. А это на 20 процентов удешевляет за-
траты по содержанию объекта. Но главный результат: в 
метро становится тише, а поездки пассажиров — более 
комфортными», — говорит Ликсутов.

Как рассказали «РГ» в департаменте транспорта 
Москвы, в этом году блоки размещали на Кольцевой 
линии метро, а также на станции «Рижская» Калуж-
ско-Рижской ветки, на некоторых станциях Таганско-
Краснопресненской линии, на станциях «Свиблово», 
«Библиотека имени Ленина», «Бауманская», «Отрад-
ное», «Петровско-Разумовская», «Ховрино» и «Щу-
кинская».  •

АВТО  Москвичи купили у города пять тысяч машино-мест

Место под Солнцево
Александр Мелешенко

В 
Москве продолжает рас-
ти интерес к городским 
торгам по продаже маши-

но-мест. За девять месяцев этого 
года столичные власти продали 
их почти пять тысяч — это на 12% 
больше, чем годом ранее. Битвы 
на аукционах разыгрываются 
нешуточные — на один из лотов, к 
примеру, претендовали сразу 47 
человек! Чем же так привлекают 
москвичей городские торги? 

По словам заммэра по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных от-
ношений Владимира Ефимова, 
машино-места остаются неиз-
менным лидером по спросу сре-
ди всех продаваемых объектов 
городской недвижимости. «Мы 
ежегодно наблюдаем рост ин-
тереса к аукционам по маши-
но-местам: если в 2021 году 
было зафиксировано 19,6 тыся-
чи участников, то в 2022-м их 
стало почти 25,5 тысячи. Сейчас 

уровень конкуренции на таких 
торгах составляет в среднем пять 
участников на лот», — объясняет 
вице-мэр.

Парковки продают на аукцио-
нах разных видов. Есть классиче-
ские торги на повышение цены: 
у парковки заранее определена 
стартовая цена, а дальше все ре-
шает конкуренция — кто больше 
предложит, тот и станет хозяи-
ном. Есть и публичные предло-
жения с понижением стоимо-
сти — это как бы аукцион наобо-
рот, где участники не повыша-
ют цену, а понижают. Еще город 
проводит торги без объявления 
цены — здесь побеждает тот, кто 
просто предложит наибольшую 
цену «вслепую».  

Для разных мест использу-
ют разные виды торгов — все за-
висит от потенциальной востре-
бованности лота и других фак-
торов. Сейчас места на продажу 
есть в самых разных районах — на 
инвестиционном портале Моск-
вы опубликовано около 2,4 ты-

сячи объявлений. В одном толь-
ко районе Солнцево предлагают 
220 машино-мест. Большинство 
расположено в многоуровневых 
паркингах — москвичи их еще на-
зывают народными гаражами. 
Здесь место площадью около 15 
«квадратов» можно купить за 
300—400 тысяч рублей, хотя все 
зависит от конкуренции на аук-
ционе. А вот цены на места в под-
земных паркингах вращаются у 
отметки в миллион рублей. Впро-
чем, это далеко не предел — в со-
лидных жилых комплексах бли-
же к центру города цена за место 
на подземном паркинге может 
исчисляться и несколькими мил-
лионами рублей. 

Некоторые места продаются 
по преимущественному праву 
выкупа. Этот вариант действу-
ет для горожан, которые живут 
в том же или соседнем доме, где 
выставлено на продажу парко-
вочное место, такие варианты, 
как правило, дешевле, но доступ-
ны только для местных. •

ИННОВАЦИИ 

Что создали 
лауреаты 
конкурса 
«Новатор 
Москвы»

СЕРДЦЕ 
ИЗ ПРОБИРКИ
Сергей Жуков

Победителями премии «Нова-
тор Москвы» в этом году ста-
ли авторы 18 инновационных 
проектов. Всего же оргкомитет 
получил более тысячи заявок. 
Чем интересны разработки 
конструкторов и инженеров?

Например, одна из команд 
создала строительный 3D-прин-
тер, который позволяет возво-
дить малоэтажные дома, печа-
тать элементы зданий и бетон-
ных конструкций. Другой лау-
реат придумал, как выпускать 
одноразовую посуду из биораз-
лагаемого сырья. Его идея пре-
восходит существующие анало-
ги по многим параметрам. А кол-
лектив во главе с Федором Бело-
моевым создал устройство для 
коммуникации людей с одновре-
менными нарушениями зре-
ния, слуха и речи. По словам опе-
рационного директора 4Blind 
Анастасии Малаховой, первая 
партия компактных гаджетов, 
похожих на телефон, уже выпу-
щена. Принцип работы прост: 
слепоглухой включает комму-
никатор, интегрированный с мо-
бильным приложением, и наби-
рает сообщение с помощью кно-
пок со шрифтом Брайля. Текст 
конвертируется в речь и озву-
чивается. А ответ собеседника 
переводится обратно в тактиль-
ные сигналы. В настройках мож-
но менять языки и общаться, 
например, на английском.

А команда под руководством 
гендиректора «Сайсторлаб» На-
тальи Лобкаевой разработала 
платформу для создания био-
компонентов, реагентов, рас-
ходных материалов, использу-
емых для регенеративной ме-
дицины и выпуска биомеди-
цинских клеточных продуктов. 
Российские ученые с их помо-
щью разрабатывают биосинте-
тические кости, биоинженерное 
сердце и почки, а также научи-
лись получать ткани подже-
лудочной железы для терапии 
диабета. Например, в Кемеро-
ве уже выпускают протезы кро-
веносных сосудов, а в Москве 
производят космецевтику для 
коррекции тяжелых рубцов и 
ожогов. Эта продукция, по сло-
вам Натальи Лобкаевой, снижа-
ет критическую зависимость 
России от поставок импортных 
изделий и реактивов для науч-
ных исследований.

Принцип работы платфор-
мы Наталья сравнивает с путе-
шествием. «Представьте, что вы 
живете в небольшом районном 
центре и отправляетесь на мыс 
Доброй Надежды, а это несколь-
ко видов транспорта, время на 
стыковки и ожидание, питание в 
пути, сложности со сном, — объ-
яснила «РГ» Лобкаева. — А те-
перь представьте, что вас попро-
сят переложить багаж в строго 
определенную тару. Например, 
такси принимает к перевозке 
только желтые треугольные че-
моданы, поезд — черные картон-
ные коробки, а самолет — круг-
лые розовые сумки, а на пере-
садках вещи можно носить в 
пластиковых прозрачных сум-
ках. Дорогу осилите, но времени 
потратите много». Аналогичное, 
говорит Наталья, происходит и 
в современных биотехнологи-
ях, где в разработку вовлечены 
разные специалисты. Это и ген-
ные инженеры, и молекулярные 
и клеточные биологи, и биохи-
мики, и врачи-исследователи… 
Каждый говорит на своем язы-
ке, а разработки идут медленно 
и не успевают отвечать запро-
сам людей. «Мы научились ре-
шать задачи с конца — от потреб-
ностей конечного пользователя 
(пациента, врача), проходя весь 
путь проектирования и плани-
рования, — рассказала Наталья. 
— В результате все технологиче-
ские процессы внутри компа-
нии объединились, словно дета-
ли конструктора, которые легко 
взаимодействуют между собой 
и позволяют строить новые про-
дукты — белки для использова-
ния в науке и медицине». Иными 
словами, платформа — это набор 
технологических решений, поз-
воляющий «багажу» путеше-
ствовать пневмопочтой от дома 
до нужного места, а новым био-
технологическим продуктам — 
«рождаться» быстро и гладко — 
от идеи до готового флакона. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Игорь Парфенов: Как изменятся 
в столице алгоритмы оказания экстренной помощи 

Логистика спасения
Любовь Проценко 

У
же в будущем году 
экстренная меди-
цинская помощь в 
столице будет ока-
зываться по ново-
му стандарту. Вер-
толетные площадки 
для доставки самых 
тяжелых пациен-

тов, самое современное меди-
цинское оборудование, ком-
фортные палаты для больных 
и уютные зоны для родствен-
ников, ожидающих информа-
ции о состоянии своих близ-
ких… Все это появится в шести 
новых скоропомощных кор-
пусах, которые откроются в 
разных частях города. Измене-
ния произойдут и в работе ме-
диков, оказывающих экстрен-
ную помощь. Подробностями 
с корреспондентом «РГ» поде-
лился главный врач городской 
клинической больницы име-
ни В.В. Вересаева доктор меди-
цинских наук профессор Игорь 
Парфенов.

Игорь Павлович, не сомнева-
юсь, что и сейчас каждому 
пациенту, доставленному на 
«скорой» в вашу больницу, вы 
стараетесь оказать помощь 
как можно быстрее и эффек-
тивнее. Почему же для рабо-
ты в новом стационаре, ко-
торый скоро появится у вас, 
пришлось прописывать новые 
алгоритмы работы?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Сначала о терми-
нах. Алгоритмы при оказании 
скорой медицинской помощи 
— это последовательность дей-
ствий, причем не только вра-
чей, но и медицинских сестер и 
всех других сотрудников, при-
частных к спасению больного. 
В том виде, в каком они будут 
действовать в новых комплек-
сах, прежде быть не могло. В 
старых корпусах в приемном 
отделении была предусмотре-
на коридорная система. Паци-
ента, скажем, с внутренним 
кровотечением, чтобы уста-
новить причину его возник-
новения, нужно сначала вез-
ти в кабинет хирурга, затем на 
УЗИ, далее на ЭКГ, анализ кро-
ви и т.д. А ведь это жизнеугро-
жающая ситуация, когда доро-
га каждая минута! В последние 
годы, чтобы не катать больных 
из кабинета в кабинет, мы вве-
ли элементы современной си-
стемы «врач к пациенту». Но 
сразу направить всех нужда-
ющихся в срочной помощи в 
«красную зону», оснащенную 
необходимым оборудованием, 
пациента средней тяжести — в 
«желтую зону», а легкого боль-
ного — в «зеленую», пока невоз-
можно. Дело в том, что МРТ и 
КТ, например, у нас историче-
ски находятся в одном крыле, 
а операционный блок — в дру-
гом. В новом скоропомощном 
корпусе совсем другая меди-
цинская логистика. Из машины 
скорой помощи пациента сра-
зу транспортируют в нужном 
направлении, где есть все как 
для быстрой постановки диа-
гноза, так и для оказания экс-
тренной помощи.

Что это меняет в действиях 
медиков?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Вернемся к на-
шему пациенту с внутренним 
кровотечением. Чтобы опреде-
лить его причину и интенсив-
ность, нужно, чтобы больного 
осмотрели хирург и терапевт, 
провели эндоскопию, сделали 
ЭКГ, взяли лабораторные ана-

лизы… В «красной зоне», куда 
в скоропомощном комплексе 
будут попадать такие пациен-
ты, все это реально сделать од-
новременно. Пациента на диа-
гностической койке осмотрят 
специалисты и тут же проведут 
необходимые исследования. 
Нужен рентген? Его сделают с 
помощью мобильного рентге-
наппарата. При необходимо-
сти больного сразу подключат 
к искусственной вентиляции 
легких, поставят капельницу 
с набором препаратов, необ-
ходимых для стабилизации его 
состояния и т.д.

Не ходят по кабинетам и па-
циенты «желтой» и «зеленой» 
зон. Их обследование прово-
дится также на месте, в диа-

гностических боксах. Последо-
вательность действий врачей, 
медсестер и других сотрудни-
ков — вплоть до работника, ко-
торый занимается уборкой по-
мещений, высчитывалась бук-
вально с секундомером и до-
водилась до совершенства на 
полигоне. В итоге появились 
такие параметры нахожде-
ния в приемном отделении: в 
«красной зоне» пациент дол-
жен провести не больше по-
лучаса, в «желтой» — не более 
часа, в «зеленой» — максимум 
два часа — здесь нет угрозы для 
жизни. Дальше заботу о нем бе-
рут уже профильные отделе-
ния. Если требуется реанима-
ция, больной переводится в ре-
анимацию, те, кому требуется 

помощь хирурга, доставляют-
ся в операционную и так далее.

Это время складывается из 
минут, отведенных на каж-
дую процедуру? Скажем, на 
проведение УЗИ дается 5 ми-
нут, на проведение компью-
терной томографии 10—12 
минут и так далее?

И ГО Р Ь  П А Р Ф Е Н О В : Тайминг каж-
дой процедуры установлен, 
но механически сложить и по-
лучить время оказания помо-
щи при том или ином заболе-
вании нельзя. Одна и та же бо-
лезнь у каждого пациента про-
текает по-разному, разные бы-
вают и осложнения. Скажем, 
попал к нам человек с аппенди-
цитом, а у него в анамнезе еще 
и сахарный диабет, и гиперто-
ния… Целый букет хрониче-
ских заболеваний может быть. 
Все это необходимо учесть при 
постановке диагноза. Цель раз-
работки алгоритмов не про-
сто в сокращении времени, 
это не бег на скорость. На пер-
вом месте — эффективность ме-
дицинской помощи, которая, 
в свою очередь, часто напря-
мую связана с оперативностью 
ее оказания. Откуда, напри-
мер, взялось правило «золото-
го часа» для больных с инфарк-
том или инсультом? Для того 
чтобы не допустить необрати-
мых изменений, необходимо 
за короткий промежуток вре-
мени поставить диагноз и про-
вести операцию. Если помощь 
запоздает, человек может стать 
инвалидом.

В настоящее время разрабо-
таны алгоритмы действий 
по 87 клиническим случаям?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Да. Алгоритмы 
охватывают 96% случаев ока-
зания экстренной помощи, с 
которыми больные поступают 
в скоропомощные стационары: 
это нарушения мозгового кро-
вообращения, неотложная кар-
диология, тяжелые сочетанные 
травмы и многое другое.

Вы лично какие алгоритмы 
разрабатывали?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Скажу сразу: нет 

ни одного алгоритма, разрабо-
танного каким-то одним чело-
веком. Это командная работа, 
в которой участвовали реани-
матологи, хирурги, терапев-
ты, специалисты лучевой, ла-
бораторной, УЗИ-диагностики 
и многие другие врачи. Самым 
активным образом участвова-
ли в ней и врачи нашей больни-
цы, и я сам, как хирург, специа-
лист по острому панкреатиту и 
желудочно-кишечным крово-
течениям.

Вертолетная площадка у вас 
в больнице будет?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Да, обязательно.

Из вертолета пациент тоже 
попадет сначала в триаж-
ную зону?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Если человека до-
ставляют на вертолете, очевид-
но, что это тяжелый больной и 
его немедленно нужно направ-
лять в противошоковую палату. 
Никакие процедуры не должны 
делаться ради процедур.

Принимая пациента с верто-
лета ли, или из машины ско-
рой помощи, вы будете уже 
иметь какую-то информа-
цию о нем?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: В Москве рабо-
тает система ЕМИАС, благо-
даря которой врачи к моменту 
приезда больного знают исто-
рию его болезни — когда лечил-
ся, какие операции перенес, ка-
кие прошел последние обследо-
вания. Это важно для врачей, в 
руки которых он попадет, да и 
оператору не нужно тратить 
время на внесение данных в ис-
торию болезни.

С какими чувствами вы ожи-
даете запуска нового скоропо-
мощного комплекса в вашей 
больнице?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: С радостью, наде-
ждой и благодарностью ко всем, 
кто принял решение о создании 
таких комплексов. Это по-на-
стоящему прорывной проект 
нашего времени. •

Всего таких современных комплек-
сов будет шесть — их откроют в 
разных частях города. 

Игорь Парфенов: Никакие медицинские процедуры не должны делаться 
ради процедур. 

Дороже всего обходятся машино-места на подземных парковках — цены на 
них редко опускаются ниже миллиона рублей. 

А К Ц Е Н Т

Из машины скорой помощи пациента 
сразу транспортируют в нужном 
направлении, где есть все 
для быстрой постановки диагноза

Ученые научились 
получать ткани 
поджелудочной 
железы для 
терапии диабета

«Бесшумную» 
технологию 
используют 
при строительстве 
новых станций
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОКУМЕНТ Утверждены 
лимиты иностранного 
персонала для компаний 
на 2023 год

Потрудились 
пригласить

Ирина Жандарова

Правительство установило долю иностранных рабо-
чих для ряда отраслей экономики на 2023 год. Лимиты 
остаются стабильными в течение последних лет, но по-
является все больше исключений для регионов.

Самая большая доля иностранных сотрудников 
установлена на 2023 год для обрабатывающих произ-
водств Рязанской 
области — 90%. В це-
лом по стране мак-
симальный лимит 
будет действовать 
для сферы строи-
тельства — 80%. 
Практически весь 
рабочий коллектив 
организации мо-
жет состоять из та-
ких сотрудников, 
поясняет ведущий 
научный сотрудник 
Института социаль-
ного анализа и прогнозирования (ИНСАП) РАНХиГС 
Юлия Флоринская. Оставшиеся 20% приходятся на 
управляющий персонал. 

Из пункта о строительстве выведена Москва. «Со-
ответственно, в Москве могут нанимать больше ино-
странных работников. К примеру, если объект строит 
турецкая компания, то и управляющий персонал тоже 
может быть турецкий», — поясняет Флоринская. Также 
лимиты не действуют для строительных компаний Рес-
публики Бурятия и Амурской области. А вот для Рес-
публики Дагестан и Краснодарского края они снижены 
до 50%. В 2022 году в Краснодарском крае разреша-
лось нанимать до 60% иностранцев. 

Высокие лимиты установлены для компаний по 
управлению недвижимым имуществом и обслужива-
нию зданий и территорий — 70%. Для предприятий по 
выращиванию овощей доля иностранцев установле-
на на уровне 50%. Однако  компании Астраханской 
и Волгоградской областей, работающие в этой сфе-
ре, могут нанимать их без ограничений. В Примор-
ском крае, напротив, — только до 40%, а в Удмуртской 
Республике введен запрет на наем иностранцев в эту 
сферу. 

До 50% иностранного персонала могут привлечь  
предприятия лесоводства и лесозаготовки, обработки 
древесины и производства изделий из дерева и пробки. 
Но в Приморском крае предприятия  лесоводства и ле-
созаготовки могут нанять не более 20% иностранцев.

При организации сухопутного пассажирского 
транспорта разрешено нанимать до 25% иностран-
ных работников. В Приморском крае лимит снижен 
до 15%, а в Краснодарском крае до 0%. В Удмуртской 
Республике иностранцев нельзя привлекать для пасса-
жирских перевозок в городе и пригороде, работе в так-
си и аренде авто с водителем. В Приморском крае ли-
мит снижен до 10% для предприятий грузового транс-
порта, в Краснодарском крае — до 0%.

В торговле до 50% иностранцев могут работать в 
компаниях по продаже древесного сырья, в магазинах 
по продаже алкоголя и табака — до 15%. А вот для тор-
говли лекарствами, розничной нестационарной тор-
говли, включая рынки, установлен нулевой лимит. •

ТЕНДЕНЦИИ   Работодатели начали указывать бронь на мобилизацию в вакансиях

Штатное написание
Ирина Жандарова

Р
ынок труда отреагировал 
на объявление частичной 
мобилизации стагнацией. 

Сотрудники предпочитают не 
менять привычное место рабо-
ты. Повестки получили пример-
но 0,5—1% сотрудников круп-
ных предприятий, сообщил пре-
зидент SuperJob Алексей Заха-
ров.  

Мелкие компании прекрати-
ли поиск сотрудников, а круп-

ные продолжают искать, хотя 
делать это становится все труд-
нее и дороже. «Реакция у лю-
дей в кризисной ситуации — дер-
жаться за текущее место рабо-
ты, а не искать что-то новое, 
пусть и более выгодное», — отме-
чает Алексей Захаров. С конца 
августа и в сентябре рынок тра-
диционно оживился в начале де-
лового сезона. А после объявле-
ния мобилизации опять замер.   

Пока работодателям прихо-
дится тратить больше времени 

на поиск работника и дополни-
тельные средства на подбор под-
ходящих кандидатов, в том чис-
ле на размещение вакансий. Но 
чем острее будет дефицит кад-
ров, тем сильнее конкуренция 
за соискателя. Результатом это-
го может стать повышение зар-
плат нанимаемым сотрудникам 
и снижение требований к соис-
кателям.  

Все чаще можно встретить 
вакансии, в которых указывает-
ся бронь. Такие вакансии были и 

раньше, уверяет Захаров, толь-
ко на бронь никто не обращал 
внимания. «Традиционно бронь 
предоставляют силовые струк-
туры, оборонные предприятия, 
которые работают по гособо-
ронзаказу», — перечисляет он. 

Повышенного спроса на те 
вакансии, которые обеспечи-
вают бронь от призыва в ар-
мию, не наблюдается, заверили 
в SuperJob. Потому что практи-
чески все они требуют опреде-
ленной квалификации и опыта. 
Соискатели со своей стороны не 
указывают необходимость бро-
ни в своих резюме.  

По данным Росстата, безра-
ботица в августе достигла но-
вого исторического минимума 
— до 3,8%. В мае—июне она дер-
жалась на уровне 3,9%. И нет 
факторов, которые бы работа-
ли сейчас на ее повышение. По 
частичной мобилизации, о за-
вершении которой уже заявил 
ряд регионов, планируется при-
звать около 300 тысяч человек. 
Кроме того, этой осенью не на-

блюдается сезонной безработи-
цы, которая образуется за счет 
высвобождения работников 
сельского хозяйства и постанов-
ки на учет людей, лишившихся 
работы весной-летом, но отло-
живших поиски новой до начала 
делового сезона. Люди неохотно 
встают на учет в центрах занято-
сти, так как опасаются получе-
ния повестки, считает Захаров.

Особенностью этой осени 
на рынке труда является то, что 
низкий уровень безработицы 
поддерживается сотрудниками, 
покинувшими страну. «Все, кто 
может работать удаленно, оста-
лись на своих рабочих местах, 
взяли рабочие компьютеры и 
вместе с ними сменили лока-
цию», — рассказывает Захаров. 

По итогам сентября доля ва-
кансий с удаленкой увеличи-
лась на 60% по сравнению с на-
чалом месяца, свидетельствуют 
данные сервиса Работа.ру. При 
этом на 3,5% снизилась доля ва-
кансий, подразумевающих ра-
боту на полный рабочий день и 

не предусматривающих удален-
ный формат работы. 

Сотрудники уезжают все 
дальше от своих работодателей. 
«В сентябре вырос запрос на 
возможность работать не толь-
ко в офисе, но и из других горо-
дов или стран. Мы видим, что 
работодатели оперативно адап-

тировались к восстановлению 
тренда на удаленку и удовлетво-
ряют потребность соискателей 
в предложении дистанционной 
занятости», — сообщает Елена 
Артемьева, директор по анали-
тике и Data Science Работа.ру.

Сейчас вне офиса работа-
ют до 20% всех работников, со-
общили в SuperJob. Наиболее 
популярен этот формат в мо-
сковских компаниях, где доля 
таких сотрудников доходит до 
22%. Впрочем, это меньше, чем 
в мае 2020 года, когда удаленно 
трудились до 59% работников 
организаций. 

Для некоторых сфер удален-
ная работа стала стандартной. 

Если до пандемии в IT-сфере 
было принято писать в вакан-
сии, что работа предполагает 
удаленный режим, то сейчас пи-
шут, что сотруднику нужно бу-
дет трудиться в офисе, в осталь-
ных случаях предполагается, 
что выполнять трудовые обя-
занности можно будет из дома. 

Среди категорий соиска-
телей, которые станут популяр-
нее у работодателей, экспер-
ты называют предпенсионеров.  
«Как правило, это пик квалифи-
кации, передача опыта молоде-
жи, и тут самые высокие зарпла-
ты. В абсолютной массе такие 
сотрудники благополучно рабо-
тают», — считает Захаров. •

РЫНОК ТРУДА Как в России удалось снизить безработицу

Легче не терять
Ольга Игнатова

В
ладелец известного 
испанского бренда 
Zara ищет нового соб-
ственника из друже-
ственной страны, что-
бы не потерять свой 
бизнес в России.  Ра-
нее о передаче бизне-
са российским компа-

ниям заявили в Nissan и Danone. 
Вопреки весенним ожиданиям 
иностранный бизнес из России 
полностью не уходит, безрабо-
тица не растет. Как ее удается 
сдерживать,  в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал гене-
ральный директор ВНИИ труда 
Минтруда России Дмитрий Пла-
тыгин. 

Дмитрий Николаевич, вес-
ной все опасались сокращений, 
прежде всего, в иностранных 
компаниях, которые ушли. 
Получается, что их доля на 
рынке была совсем незначи-
тельной?

Д М И Т Р И Й  П Л АТ Ы Г И Н :  Компаний, 
которые полностью свернули 
свою деятельность, не так уж 
много. Действительно, в на-
чале года о намерениях уйти 
с российского рынка заявля-
ли многие компании. Но затем 
большинство из них сменили 
риторику и заняли выжида-
тельную позицию. И при мо-
ниторинге рынка труда мы не 
увидели всплеска расторже-
ния трудовых договоров. Ино-
странные компании, которые 
действительно уходят из Рос-
сии, осуществляют выплаты, 
положенные сотрудникам в 
соответствии с законодатель-
ством. И это позволяет людям 
не обращаться тут же в службу 
занятости, а в комфортном ре-
жиме искать новую работу. 

Автопром, похоже, постра-
дал сильнее всего. На россий-
ских заводах, открытых ино-
странными автопроизводи-
телями, работали высоко-
квалифицированные кадры. 
Смогут они быстро найти 
работу? 

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Думаю, что та-
кие специалисты не останутся 
без работы. Высокая квалифи-
кация, в том числе полученная 
в рамках корпоративных про-
грамм зарубежных предприя-
тий по подготовке собственных 
кадров, будет им только в плюс. 
Сегодня настоящий кадровый 
голод испытывают предприя-
тия обрабатывающей промыш-
ленности. В ходе опроса работо-
дателей, который мы проводили 
этим летом, порядка трети ре-

спондентов сообщили о нехват-
ке работников и, в том числе, 
представителей рабочих про-
фессий: слесарей, фрезеровщи-
ков, токарей, электрогазосвар-
щиков. 

На рабочие руки сейчас 
большой спрос. А еще на каких 
специалистов?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Всегда был и 
остается очень высокий спрос 
на высококвалифицирован-
ные кадры. И это касается не 
только сферы IT, высококва-
лифицированные специали-
сты востребованы, например, 
в сельском хозяйстве. В связи 
с развитием импортозамеще-
ния будет только расти спрос 
на инженерные кадры. Нужны 
специалисты, которые, в том 
числе, на основе реверс-инжи-
ниринга будут создавать новые 
продукты.

Сейчас много говорится про 
навыки, которыми надо обла-
дать, чтобы быть конкурен-
тоспособным на рынке труда. 
Нужно уметь все и сразу? 

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Сегодня самые 
востребованные работники — 

дженералисты. Люди, которые 
знают не свою узкую специфи-
ку и производственную задачу, 
а обладают более широким на-
бором компетенций, могут вы-
полнять смежные задачи. Для 
этого абсолютно точно требу-
ется постоянное обучение. 

А как это все осваивать? Хо-
рошо, если работодатель при-
глашает специалиста, кото-
рый обучает или отправляет 
на переобучение. 

ДМИТР ИЙ ПЛАТЫГИН: Уверен, что 
сейчас многие работодатели бу-
дут запускать корпоративные 
программы обучения. Тем более 
что сегодня на рынок труда вы-
ходят люди, которые родились в 
конце 90-х — начале 2000-х. Это 
малочисленное поколение. А 
40-летний рубеж будет пересту-
пать относительно многочис-
ленное поколение, рожденное в 
80-е и в самом начале 90-х годов 
прошлого века. 

Тем же, кто давно работает и 
по возрасту старше, нужно, как 
говорится, держать себя в фор-
ме и стараться быть не менее 
эффективными и производи-
тельными, чем молодые кадры.

И для того, чтобы сохра-
нять их производительность, 
для того, чтобы поддерживать 
профессиональный уровень, 

их нужно обучать и проводить 
переподготовку. Сегодня для 
этого есть немало возможно-
стей. 

В дальнейшем требования 
к работникам еще будут 
усложняться? Нужно 
будет уже изначально 
иметь несколько специаль-
ностей? 

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Сейчас это ста-
новится все более и более акту-
альным. Обучение должно быть 
в течение всей жизни. Вот еще 
мое поколение, и уж тем бо-
лее поколение моих родителей, 
ориентировалось на традици-
онную занятость. Желательно в 
одной организации на протяже-
нии всей жизни.

Одна запись в трудовой 
книжке…

Д М И Т Р И Й  П Л АТ Ы Г И Н :  Совершен-
но верно. Сейчас ситуация 
изменилась. Вы за свою про-
фессиональную жизнь може-
те с комфортом для себя сме-
нить несколько профессий и 
несколько областей деятель-
ности. Темп жизни ускорил-
ся, а то, что раньше считалось 
неизменным и более-менее ста-
бильным, уходит в историю… 
Профессиональные знания 
устаревают в течение несколь-

ких лет. То, чему тебя научили 
в вузе, сохраняет актуальность 
5—7—10 лет, а дальше с тобой 
начнут уже конкурировать те, 
кто получил более современ-
ное образование. 

А какие перспективы вы види-
те у самозанятых?  

Д М И Т Р И Й  П Л АТ Ы Г И Н :  Это новый 
образ мышления. Если работ-
никам среднего возраста еще 
требуются гарантии в виде по-
стоянного работодателя и ста-
бильного месячного дохода, то 
молодые люди ориентирова-
ны на совершенно другое. Они 
ищут работу по интересам и 
часто превращают свое хобби 
в работу. И уж точно не мечта-
ют о карьере у одного работо-
дателя. Мы проводили исследо-
вание на тему самозанятости. 
Очевидно, что у самозанятости 
есть свои преимущества и есть 
недостатки. Мы спрашивали 
людей, что их привлекает в ра-

боте на себя. Основными были 
две вещи: выбор условий рабо-
ты — где, когда и как я работаю. 
А также выбор сферы деятель-
ности. То есть получение тех 
проектов, той занятости, кото-
рые человеку интересны.

Среди недостатков этого 
формата нестабильный зара-
боток, отсутствие отпусков и 
больничных. Сейчас минтруд 
разрабатывает проект закона 
о занятости, в котором, я пола-
гаю, часть этих вопросов будет 
урегулирована. •

А К Ц Е Н Т

Сегодня настоящий кадровый 
голод испытывают предприятия 
обрабатывающей промышленности: 
не хватает слесарей, фрезеровщиков, 
токарей, электрогазосварщиков

А К Ц Е Н Т

Сотрудники уезжают все дальше от своих работодателей.
В сентябре вырос запрос на вакансии с возможностью 
работать из других городов и стран

ЦИФРА

87,8 
ТЫСЯЧИ 

работников находятся 

в простое

На некоторых заводах разрешено нанимать до 90% иностран-
цев от общей численности сотрудников. 

СОЦЗАЩИТА 

После демобилизации призванные на военную служ-

бу граждане могут получить статус ветерана боевых 

действий.  Этот статус дает ряд социальных гарантий. 

Так, если человек  нуждается в улучшении жилищных 

условий и встал на учет до 1 января 2005 года, то ему 

жилье должны предоставить в первоочередном по-

рядке.

Ветераны боевых действий имеют право на компен-

сацию  половины расходов на оплату жилых помеще-

ний. Скидка распространяется на наем  и  содержа-

ние жилого помещения, работы по управлению 

многоквартирным домом, текущий ремонт общего 

имущества и взносы на капремонт общего имуще-

ства. Мобилизованные ветераны могут рассчитывать 

на  первоочередную установку квартирного телефо-

на и преимущество при вступлении в жилищные, жи-

лищно-строительные и гаражные кооперативы, а так-

же первоочередное право на покупку садовых зе-

мельных или огородных участков.

После выхода на пенсию за ними сохраняется право 

на получение медпомощи в медучреждениях, к кото-

рым они были прикреплены во время работы. А во 

время работы они могут пойти в очередной отпуск в 

удобное для них время, а также взять дополнитель-

ный отпуск за свой счет до 35 календарных дней в 

году.

За счет работодателя им также предоставляется про-

фессиональное обучение и переподготовка. 

Статус ветерана боевых действий военнослужащему 

присваивается после возвращения из зоны специ-

альной военной операции. Решение принимается 

комиссией министерства обороны. 

Подготовила Ольга Игнатова
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Правила работы 
с иностранными 
работниками 
получают больше 
региональных 
исключений

Ц И Т А Т А

Антон Котяков, 
министр труда и социальной защиты: 
«Мы четко видим, что у нас сейчас уже количество 
зарегистрированных безработных в центрах 
занятости варьируется порядка 600 тыс. 
за последние три-четыре месяца. 
Существенного роста на 2023 год мы не ожидаем».
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Ключевой вопрос

У нас рекордно низкая безработица — в августе она опустилась до 3,8%, 
как удается ее сдерживать?
Платыгин | Во-первых, сложные времена мы проходим не первый раз. 

Работодатели для себя уже выработали определенную модель антикри-

зисного поведения. И заключается она в том, что людей стараются не 

сокращать, а сохраняют занятость за счет сокращения рабочего време-

ни. Это лучше все-таки сохранить работу, чем ее потерять. Во-вторых, 

помимо традиционных мер поддержки рынка труда — профобучение 

и повышение квалификации для безработных, также были введены до-

полнительные меры именно для поддержки занятости. Например, это 

временные работы, субсидирование найма, прежде всего, молодежи, 

в рамках которого работодатели получают поддержку в размере трех 

минимальных размеров оплаты труда. Еще одна новая популярная 

мера — переобучение сотрудников на самом предприятии. Если пред-

приятие переходит на новую технологию, закупает новые произ-

водственные линии и оборудование, сырье и материалы, государство 

берет на себя обязанность по переподготовке работников. Эта мера 

также позволила работодателям не увольнять работников, а взять не-

кий тайм-аут для того, чтобы перестроиться под новые задачи.
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ЛАБОРАТОРИЯ 

Питерские ученые 
разработали уникальный 
медицинский прибор 

Смартфон 
может 
распознать 
тромб

Аркадий Симонов 

Человек сможет самостоятельно следить за состоянием 
сердечно-сосудистой системы с помощью смартфона. 
Прототип такого прибора создан в Санкт-Петербург-
ском политехническом университете Петра Великого. 
Причем с его помощью можно не просто узнать о своем 
давлении или пульсе, но и диагностировать серьезные 
заболевания, например, тромбоз или варикоз. Сего-
дня подобное делается только в медицинских учрежде-
ниях на сложной импортной технике. Доверить такое 
обследование смартфону? И тем не менее ученым это 
удалось. 

— Наша задача оценить состояние сосудов челове-
ка. Для этого мы создали волоконно-оптический дат-
чик, его располагают на коже человека около артерии, 
которую нужно изучать, — объясняет руководитель 
проекта Николай Ушаков. — Принцип действия такой. 
Во время выброса сердцем крови пульсовая волна дви-
жется от аорты по 
сосудам, вызывая 
их расширение. Из-
меряя деформацию 
сосудов, мы полу-
чим информацию о 
состоянии сердеч-
но-сосудистой си-
стемы. 

Как работает 
датчик? С помо-
щью вспышки со 
смартфона на него 
направляется луч света. Он отражается и возвраща-
ется в смартфон, где фиксируется видеокамерой. По 
данным об интенсивности и других параметрах света 
компьютерная программа, установленная в смартфо-
не, не только строит график пульсовой волны конкрет-
ного человека, но и сама называет возможный диагноз. 

Очевидно, что такой оперативный и простой при-
бор, который может быть под рукой, способен по-
мочь многим людям. Ведь известно немало случаев, 
когда, казалось бы, вполне здоровый человек, даже 
спортсмен, который никогда не жаловался на сосуды, 
внезапно уходил из жизни из-за оторвавшегося тромба. 

На сегодня учеными создан прототип прибора, ко-
торый пока не проходил проверку на людях. А вот ис-
пытания на моделях датчик прошел вполне успешно. 
Если медицинская промышленность заинтересуется 
прибором, наладить выпуск можно в самое ближайшее 
время. Его стоимость составит 1,5—2 тыс. руб.

Сможет ли эта техника в принципе заменить суще-
ствующие импортные установки для выявления тяже-
лых заболеваний сосудов, в том числе тромбозов и ва-
рикозов? Николай Ушаков не готов делать такие сме-
лые прогнозы. «Пока мы рассматриваем наш прибор 
как своего рода персональный маячок, который про-
сигналит о возможной болезни. Это повод обратиться 
в медицинское учреждение для глубокого обследова-
ния. Но считаю, что разработанные нами физические 
принципы и алгоритмы можно использовать при со-
здании сложной медицинской отечественной техники, 
которая должна заместить импорт. Тем более, насколь-
ко я знаю, подобных датчиков никто в мире сейчас не 
делает, мы здесь являемся лидерами», — говорит уче-
ный.  

Свой чип в голове 

Причем, у нас было 
и собственное элек-
тронное машинострое-

ние, и собственные САПР - систе-
мы автоматизированного проек-
тирования микросхем. Изготов-
ление чипов на 75- 80% велось 
на российском оборудовании и 
наших материалах.

Здесь надо пояснить, что 
современный чип содержит 
миллиарды разных транзисто-
ров размерами 7-28 наномет-
ров, которые умещаются на 
одной маленькой кремниевой 
пластине. Задача САПР – пра-
вильно разместить и соединить 
между собой все эти транзи-
сторы. Отметим, что стоимость 
разработки такого математиче-
ского обеспечения соизмерима 
с созданием технологии изго-
товления микросхем.

Так вот, когда стало очевид-
но, что мы быстро сокращаем 
отставание от лидеров, в 1986 
году руководство страны ре-
шило создать крупный Центр 
информатики и электроники 
(ЦИЭ), существенно расширив 
нашу «кремниевую долину» — 
Зеленоград. Правительство 
выделило огромные деньги не 
только на науку и производство, 
но и на жилые массивы, школы, 
больницы, инфраструктуру. В 
этот центр, помимо отраслевых 
институтов и заводов, вошел и 
наш академический институт, 
который должен был разрабо-
тать САПР мирового уровня. 
Кстати, когда в 1989 году подня-
ли «железный занавес», к нам 
приехала большая делегация 
ведущих американских специ-
алистов по созданию САПР. По-
знакомившись с нашими рабо-
тами, они поразились: «Вы нам 
ни в чем не уступаете». Словом, 
у всех была эйфория: построим 
нашу «кремниевую долину» — и 
тогда держись, американцы.

Но... Дальше история извест-
ная. В 1992 году был провозгла-
шен принцип «все купим», кото-
рый поставил крест на этих пла-
нах. Хотя жилье и инфраструк-
туру построили, но все осталь-
ное остановили. Остались ске-
леты зданий центра. Была совер-
шена стратегическая ошибка. 
Сейчас ситуация такая: нашу 
микроэлектронику надо созда-
вать практически с нуля.

Но зеленоградское предпри-
ятие «Микрон» выпускает 
различные виды продукции, 

например банковские и транс-
портные карты на чипах 
типоразмером 180 нм. Созда-
ны компьютеры «Байкал» и 
«Эльбрус», есть другая отече-
ственная микроэлектронная 
продукция, которая, кстати, 
работает в оборонке.

А Л Е К СА Н Д Р  СТ Е М П К О В С К И Й :  Да, но 
все это сделано полностью на 
импортной технологии и с при-
менением импортных САПР. 
Сейчас это окно захлопнулось. 
Наше производство чипов 180 
нм критически зависит от поло-
мок импортного оборудования 
и поставки импортных мате-
риалов, а все это находится под 

западными санкциями. Кроме 
того, уровень 180 нм лидерами 
был достигнут более 20 лет на-
зад, 90 нм — более 10 лет, а сей-
час они вышли на 7 нм и даже 3 
нм. Это совсем другая микро-
электроника. Чтобы ее созда-
вать, нужны принципиально 
новая электронная промыш-
ленность, новые заводы, новые 
САПР.

Тут важно подчеркнуть: раз-
работка чипа аккумулирует бо-
лее 20 сложнейших технологий, 
каждая из которых «тянет» на 
миллиарды долларов. Созда-
ние современной САПР стоит 
примерно столько же. И все это 
потребует значительного вре-
мени, за которое лидеры уйдут 
далеко вперед. Даже самой бо-
гатой стране непросто потянуть 
такие расходы, поэтому совре-
менная микроэлектроника, 
особенно ниже 14 нм, — это ин-
тернациональная мировая фа-
брика. В ней участвуют сотни 
предприятий из разных стран. 
Мы принципиально в иной 
ситуации — нам надо самим 
освоить полный цикл создания 
микросхем.

Мировому лидеру в области 
микрочипов Тайваню понадо-
билось 30 лет, чтобы догнать 
лидеров. Сейчас он занимает 

около 60 процентов мирового 
рынка, выпуская чипы от 90 
нм до 3 нм. 

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: Как раз 
Тайвань — это самая настоящая 
мировая фабрика, там собра-
ли вместе технологии со всего 
мира и научились на этом ин-
тернациональном оборудова-
нии работать. Нам этот путь 
закрыт. И такого времени у нас 
нет. Надо искать свои пути ре-
шения острейшей проблемы.

Cейчас в правительстве раз-
рабатываются стратегии и 
концепции развития микро-
электроники, планируется до 

2030 года направить сюда бо-
лее 3 триллионов рублей. Об-
суждаются варианты типо-
размеров: 90 нм, 28 нм, 14 нм, 
7 нм. Многие специалисты от-
носятся к таким стратегиям  
довольно скептически. Кто-то 
считает, что нам не по силам 
сделать полный цикл, а пото-
му надо включаться в планы 
Китая и двигаться совместно. 
Кто-то уверен, что догонять 
лидеров — это тупиковый 
путь. Потратим огромные 
деньги, достигнем уровня, ска-
жем, 90 нм, который лидеры 
прошли 10 лет назад, а они за 
это время массово перейдут 
на 3 нм. И отставание только 
увеличится. Нужны нестан-
дартные решения. Чтобы сра-
зу совершить скачок. Словом, 
мнения самые разные. У вас 
есть свой вариант?

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: По-мо-
ему, стратегия должна преду-
смотреть два параллельных 
процесса. Во-первых, надо пол-
ностью «русифицировать» тех-
нологии 90—180 нм, скопиро-
вав имеющееся оборудование, 
частично используя разработки 
дружественных стран. И конеч-
но, внося собственные идеи. 
Например, микроэлектроника 
очень чувствительна в малей-
шим дефектам, которые ведут 

к отказам. Поэтому огромные 
деньги вкладывают в техноло-
гии изготовления чипов, чтобы 
вообще исключить дефекты. Но 
можно решить проблему ина-
че. Создать чипы, которые «не 
замечают» дефекты, устойчи-
вы к ним. Они особенно эффек-
тивны в экстремальных усло-
виях, скажем, в космосе и обо-
ронке, где действуют радиация, 
перегрузки и тд. Такой подход 
позволит намного упростить 
технологии и сократить рас-
ходы. Когда рассказал об этом 
сотруднику «Интел», он даже 
не понял, о чем идет речь. Они 
этим никогда не занимались. А 
САПР можно собрать из откры-
тых сегодня в мире для массо-
вого доступа фрагментов таких 
систем, дорабатывая их соб-
ственными силами. Этого бу-
дет вполне достаточно, чтобы 
закрыть львиную долю потреб-
ностей страны в микроэлектро-
нике. Ведь далеко не везде нуж-
ны самые высокие технологии и 
чипы на 14 нм, а тем более на 3 
нм. Даже российский смартфон 
можно сделать на 90 нм. Конеч-
но, у него функций меньше, чем 
на 28 нм или на 14 нм, но будет 
главное — гарантия, что имеем 
свои компоненты, на основе ко-
торых можно создавать самую 
разную технику.

Говоря образно, будем ездить 
не на «Мерседесах», а пол-
ностью на своих «Ладах», 
где нет ничего импортного. 
И никакие санкции нам не 
страшны.

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: Совер-
шенно верно. А второй про-
цесс — одновременно мы долж-
ны заглядывать в будущее, ор-
ганизовав мозговой штурм для 
поиска принципиально новых 
технологий. Например, биочи-
пы, квантовые технологии, ана-
логовые вычисления, которые 
позволят на порядки превзойти 
существующие цифровые мето-
ды обработки информации. Вот 
такие прорывные неожиданные 
решения надо искать. А мозги 
у наших ученых прекрасные, 
надо только поставить задачу и 
поддерживать. 

Создавать самостоятельно 
с нуля очень дорогую и одну из 
самых наукоемких отраслей, 
да еще в предельно короткие 
сроки, — фантастическая 
по сложности задача. Спра-
вимся?

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: Как гово-
рится, дорогу осилит идущий. В 
нашей истории были такие при-
меры. Достаточно вспомнить 
самые яркие — атомный и кос-
мический проекты. У нас лю-
бят писать разные концепции 
и стратегии до n-го года. Конеч-
но, они нужны, но что касается 
конкретно микроэлектроники, 
мне кажется, сейчас надо дей-
ствовать максимально опера-
тивно: определить участников 
работ, составить четкие дорож-
ные карты, поставить каждому 
конкретные задачи со сроками 
и обязательной ответственно-
стью за исполнение. Тогда все у 
нас должно получиться.

Вернемся к вашему институ-
ту. Когда проект нового Зеле-
нограда приказал долго жить, 
как вам удалось институт не 
просто сохранить, а вести ра-
боты мирового уровня. Да еще 
работая 35 лет в ветхом зда-
нии старой школы. Програм-

мисты — люди требователь-
ные. Не разбежались?

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: По проек-
ту планировалось, что нам по-
строят здание площадью 5000 
кв. м, где должны были работать 
500 сотрудников. Мы не стали 
ждать новоселья и решили со-
здать команду, чтобы сразу на-
чать работать. И это удалось. За 
короткий срок мы получили ре-
зультаты мирового уровня. Я не 
преувеличиваю. Когда амбици-
озный проект в Зеленограде за-
крыли, а в стране разваливалась 
экономика, я поехал в США и су-
мел заинтересовать нашими ра-
ботами знаменитую тогда фир-
му «Моторола». Мы договори-
лись о контрактах, по которым 
работали более 25 лет. Так что 
наша доля есть в самых перспек-
тивных американских системах.

Коммерческие проекты поз-
волили сохранить коллектив и 
вести глубокие фундаменталь-
ные разработки в самых разных 
направлениях математики, ин-
форматики и микроэлектрони-
ки. Результаты публиковались 
в престижных журналах, но в те 
времена практически не были 
востребованы нашей промыш-
ленностью.

РГ Сколько у вас сотрудников? 
АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: У нас не-
большой коллектив, менее 50 
научных сотрудников, сре-
ди них три члена академии, 10 
докторов и 11 кандидатов наук. 
Наши молодые ученые выигра-
ли призы в 26 престижных меж-
дународных соревнованиях по 
искусственному интеллекту и 
большим данным. В одном из та-
ких турниров участвовало 500 
команд из многих стран, а по-
бедила команда из одного че-
ловека — моего ученика. Сей-
час ему 40 лет. Недавно избран 
членом-корреспондентом РАН. 
Конечно, наших молодых та-
лантливых ученых сманива-
ют ведущие фирмы мира, но 
они хотят работать в России. 
Мне неоднократно поступали 
предложения работать за грани-
цей, но я патриот своей страны.

И вы, кстати, первый акаде-
мик в истории Зеленограда, а 
ваша талантливая команда с 
результатами мирового уров-
ня единственная в стране, кто 
научно занимается разра-
боткой САПР, 35 лет работа-
ете в маленьком ветхом зда-
нии 50-х годов. Не уезжаете... 
Это Зеленоградский феномен?

АЛЕКСАНДР СТЕМПКОВСКИЙ: Честно 
говоря, не задумывался. Может, 
действительно феномен? Несо-
мненно, уникальный институт 
достоин лучшего отношения. Но 
давайте скажем самое главное: 
ни 50, ни 100 человек не могут 
создавать коммерческие САПР 
мирового уровня. За границей 
эту работу монополизирова-
ли всего три фирмы, в каждой 
по несколько тысяч сотрудни-
ков. Именно их системами поль-
зовались наши предприятия, 
конструируя чипы. Теперь при-
дется делать это самим. Значит, 
нужно на базе нашего института 
создавать новый, готовить ми-
нимум несколько сотен сотруд-
ников, закупать современную 
технику. Возвращаться к тому, 
что планировалось в конце 80-х 
годов, но не было реализовано. 
Иного, по-моему, не дано.  

Чип аккумулирует более 20 техно-
логий, каждая «тянет» на миллиар-
ды долларов. 

А К Ц Е Н Т

Когда в стране разваливалась экономика, 
мы договорились с фирмой «Моторола» 
и работали с ней 25 лет. Наша доля есть 
в современных американских системах

Такой оперативный и простой прибор, который всегда под 
рукой, способен помочь многим людям.

Подобных датчи-
ков никто в мире 
сейчас не делает, 
мы здесь являем-
ся лидерами

Александр Стемпковский: Нам надо действовать максимально оперативно, поставить каждому конкретные задачи 
со сроками и ответственностью. Тогда все у нас должно получиться.
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Сообщение о завершении передачи 
страхового портфеля

Акционерное общество «Страховое общество газовой про-
мышленности» (сокращенное наименование — АО «СОГАЗ»,  
ОГРН 1027739820921, ИНН 7736035485; регистрационный номер 
в ЕГРССД 1208) сообщает, что 01.10.2022 процедура передачи стра-
хового портфеля договоров комплексного ипотечного страхования, 
заключенных ООО СК «Газпром страхование» в отношении обеспе-
чения ипотечных кредитов Банка ВТБ (ПАО), завершена.

ООО СК «Газпром страхование» осуществило передачу страхо-
вого портфеля по вышеуказанным договорам страхования, в сос-
тав которого включаются обязательства по договорам страхова-
ния, соответствующие сформированным страховым резервам, 
и активы, принимаемые для покрытия сформированных страхо-
вых резервов, включая обязательства по договорам страхования, 
действующим на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, и обязательства по договорам страхования, срок дейст-
вия которых истек на дату принятия решения о передаче страхо-
вого портфеля, но обязательства по которым не исполнены в пол-
ном объеме, вместе с правами требования уплаты страховых пре-
мий (страховых взносов). Передача была осуществлена на основа-
нии договора о передаче страхового портфеля, заключенного между  
ООО СК «Газпром страхование» и АО «СОГАЗ», а также акта прие-
ма-передачи страхового портфеля.

Страховая организация, принявшая страховой портфель:
1. Фирменное наименование на русском языке: 
Полное: Акционерное общество «Страховое общество газовой 

промышленности» 
Сокращенное: АО «СОГАЗ»
2. Фирменное наименование на английском языке:
Полное: INSURANCE COMPANY OF GAZ INDUSTRY SOGAZ
Сокращенное: SOGAZ INSURANCE 
3.  Место нахождения: 107078, г. Москва, пр-т Академика 

 Сахарова, д. 10.
4.  Официальный сайт АО «СОГАЗ» в информационно-телеком-

муникационной сети «Интернет»: www.sogaz.ru
Основной деятельностью страховщика, принявшего страховой 

портфель, является деятельность по страхованию и перестрахова-
нию. Финансовое положение АО «СОГАЗ» удовлетворяет требо-
ваниям финансовой устойчивости и платежеспособности с учетом 
принятых обязательств. 

АО «СОГАЗ» имеет лицензии СЛ № 1208 от 05.08.2015  
и СИ № 1208 от 05.08.2015 на осуществление видов страхования, 
по которым принят страховой портфель.

01.10.2022 все права и обязанности по договорам комплексного 
ипотечного страхования, заключенным в отношении обеспечения 
ипотечных кредитов Банка ВТБ (ПАО), перешли к страховой орга-
низации, принявшей страховой портфель, — АО «СОГАЗ».

Датой начала исполнения АО «СОГАЗ» обязательств по приня-
тым договорам страхования, включенным в переданный страховой 
портфель, является 01.10.2022 г.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107078,  
г. Москва, пр-т Академика Сахарова, д. 10. 

Телефон для связи: 8 (800) 333-08-88.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОСЕДИ 
В Москве 
открылась 
школа молодых 
историков 
стран СНГ

ОБЩАЯ 
ПАМЯТЬ 
О СССР
Елена Новоселова

В Москве открылась Между-
народная летняя школа моло-
дых ученых-историков стран 
СНГ «СССР 1922—1991 годы: 
культурные трансформации 
в историческом контексте».

С небольшим опозданием, 
под осенний дождь, зато с ак-
туальной темой, посвященной 
100-летию Советского Сою-
за. Юбилей 30 декабря, когда 
РСФСР объединилась с Украи-
ной, Белоруссией и Закавказьем.

Новых историков из бывших 
советских республик интере-
сует в нашей общей истории по-
зитив. Не все же говорить о тра-
гедиях. В работе школы прини-
мают участие около 60 молодых 
ученых и преподавателей из Ар-
мении, Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, России, Таджикиста-
на и Узбекистана.

По словам спецпредставите-
ля президента России по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаила Швыд-
кого, СССР, его судьба и история 
становятся сейчас предметом 
большой политической дискус-
сии. Поэтому так важно, что-
бы молодая научная элита СНГ 
разбиралась в историческом 
контексте существования той 
противоречивой страны.

Для стран, которые составля-
ли СССР, тема общего прошло-
го очень непростая, подчеркнул 
в свою очередь научный руко-
водитель Института всеобщей 
истории РАН, академик Алек-
сандр Чубарьян. «Все страны 
СНГ уже 30 лет развиваются по 
своим векторам. Они очень дол-
гое время существовали в со-
ставе Российской империи, по-
том в составе Советского Союза. 

А сейчас во всех идет сложный 
процесс формирования нацио-
нальной идентичности. И этот 
процесс нарастает, а в нем важ-
нейшее место принадлежит ис-
тории и культуре. Поскольку это 
скрепляющие элементы в жиз-
ни любого государства. Культу-
ра — очень сильная система вза-
имодействий на советском про-
странстве», — убежден историк. 
История прошедших 100 лет, 
считает он, очень поучительна. 
«Советский период в жизни на-
шей страны и стран СНГ нельзя 
вычеркнуть. Можно его оцени-
вать по-разному. Процесс пре-
бывания этих стран в составе 
СНГ сопровождался разными 
тенденциями. Например, у меня 
нет сомнений в том, что в эконо-
мическом плане союзные рес-
публики получили возможность 
выйти на мировую арену и раз-
виваться», — заявил Чубарьян.

В первый день форума моло-
дые ученые СНГ услышали лек-
ции об образовании, использо-
вании русского языка и религи-
озной политике в СССР. 

По мнению организаторов 
школы, тематика лекций и се-
минаров должна показать, что 
несмотря на значительное воз-
действие партийной и госу-
дарственной идеологии, а во 
многих отношениях и вопре-
ки ему, советская культура не 
превратилась исключительно 
в послушный инструмент про-
паганды и официоза и способ-
ствовала появлению всемирно 
признанных шедевров, откры-
тий и рекордов в союзных 
 республиках.  

В первый день 
форума молодые 
ученые СНГ услы-
шали лекции об 
образовании, 
использовании 
русского языка 
и религиозной 
политике в СССР 

Справка «РГ»

Международные летние школы 

молодых историков стран СНГ 

проводит с 2006 года Институт 

всеобщей истории РАН в рамках 

Международной ассоциации исто-

риков и архивистов государств — 

участников СНГ при поддержке 

Межгосударственного фонда гу-

манитарного сотрудничества госу-

дарств — участников СНГ и Между-

народного общественного фонда 

«Российский фонд мира». 
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МУЗЫКА Цой, Кинчев и Муромец вдохновили группу «25/17» на новый альбом

Одолень богатырская
Александр Алексеев

П
опулярный коллектив 
Андрея Позднухова и Ан-
тона Завьялова выпус-

кает уже второй альбом за год. 
Первый, вышедший весной — 
«Неизбывность» — впечатлял 
перепадами настроения, нерв-
ными, почти шаманскими на-
говорами и изломанностью пе-
сенных историй. Нынешний — 
«Одолень» — уже другой. Более 
спокойный, глубокий, гасящий 
страхи, разный по стилистике, 
не чуждый гротеска, иронии и 
по-философски мудрый. 

Кажется, что «25/17» как раз 
и замышляли выпустить в этом 
году именно двойник — столь 
разнятся эти два диска с их на-
строениями, мыслями, откры-
тиями и стилистическими ори-
ентирами. А может, все дело в 
том, что за полгода произошло 
столько событий, что музыкан-
ты, как и слушатели, смогли 
уже многое понять: кто друг, а 
кто ищет — где или в какой стра-
не приспособиться; кто герой и 
крепкое плечо, а кто вышел за 
печеньками?! 

В итоге «Одолень» стал, по-
жалуй, самым актуальным, 
злободневным альбомом о сего-
дняшнем дне с его эмоциями, 
смятениями и озарениями. Не 
чужд он и метких наблюдений о 
романтике и социальных мета-
морфозах новых влюбленных, 
хотя прежде лирика привлека-
ла группу не часто. Да и завер-
шается довольно неожиданно 
— кавером на не самую раскру-
ченную, но одну из самых смя-
тенных, мрачноватых и про-
растающих в итоге надеждами 
песню Виктора Цоя — «Апрель». 
Только уже с новыми строками, 
добавленными группой «25/17» 
к харизматичному хиту группы 
«Кино» из 80-х.

Конечно, в большинстве 
из семи треков ощущается и 
подспудное влияние Констан-
тина Кинчева и Дмитрия Ревя-
кина. Тех, с кем «25/17» записа-
ли пока, пожалуй, свой самый 
харизматичный альбом «Рус-
ский подорожник». Ощущается 
уже в умении изобретать новые 
слова, основанные на славян-

ской фольклорной традиции. 
Название альбома «Одолень» — 
ведь тоже «неологизм». 

Что оно означает: произ-
водное от слова «одолеть»? На-
поминание о русском богаты-
ре Илье Муромце, который, со-
гласно былинам, одолел лень 
только в 33 года — зато, раз уж 
встал, то победил всех врагов?  

Сами музыканты в новом туре, 
проходящем и под девизом 
«Всем чертям назло», расшиф-
ровывать название пока не спе-
шат. Хотя сыграны уже первые 
концерты — в родном Омске, Че-
лябинске, Воронеже… 

Да это и не главное. Важнее, 
что новый диск окончатель-
но переплел в творчестве груп-
пы и рэп, и рок с его славной 
культурной, духовной традици-
ей, произрастающей из 80—90-
х. И оркестровые мотивы в запе-
вах песен тоже теперь вполне 

органичны и естественны. Уже в 
первом треке — «Колобок» появ-
ляется и элемент пародийности. 
Досталось Чижу с хитом из его 
репертуара «О любви» (это там, 
где «А не спеть ли мне песню о 
любви»). Фронтмен Завьялов 
начинает как раз с этого запе-
ва: «А не спеть ли мне…», на что 
его коллега-солист Позднухов 
отрезает коротко: «А не спеть». 
В итоге постепенно прораста-
ет сюжет на основе русской на-
родной сказки с обобщениями и 
внутренним трагизмом. 

В треке «Холодная весна» — 
уже строки «Мама-Родина сно-
ва полюбит всех, кто однажды 
повернулся спиной, улыбнется 
и в лоб поцелует холодной вес-
ной» поются нервно, с некоей 
язвительностью и ерничеством. 
А «Мальчик» — даже неожидан-
но — уже нежная, почти носталь-
гическая мелодия с неприка-
янной светлой грустью. Ну, а 
«Обмани меня» — почти лири-
ческая драма и грустная соци-
альная ирония со словами «Об-
мани-мани меня, давай будто 
ты со мной не ради денег». Сти-
листическая разноплановость 
— еще одна примета этого дис-
ка. Тоже довольно неожиданно, 
особенно для завсегдатаев «На-
шествия», где «25/17» всегда иг-
рали предельно жестко, плотно, 
яростно и отчаянно.

Слушаешь новый «Одо-
лень», а когда очередной трек 
заканчивается,  хочется не 
переключаться на следующий, 
а думать о том, что услышал, 
анализировать, а не про тебя 
ли спели на этот раз?! Что тоже 
означает основательную, ис-
креннюю и зрелую работу, к ко-
торой, возможно, потом захо-
чется вернуться еще не раз — как 
к старому доброму другу, кото-
рый всегда поможет и в сомне-
ниях, и в беде….   

БАЛЕТ 

Три мировые 
премьеры 
в Перми 

ДЕРЕВО 
ПЕТИПА
Анна Галайда

Балетный вечер на афише 
обозначен как «Севагин/Само-
дуров/Пимонов». Но за имена-
ми хореографов — названия са-
мих балетов, которые родились 
только что. Их премьера состо-
ится 21 октября. 

Пермский балет многие де-
сятилетия привлекает к себе 
внимание наравне со столичны-
ми театрами. Но перспективное 
планирование, давно ставшее 
для него нормой жизни, в по-
следние сезоны теряет свою эф-
фективность. Вот и нынешняя 
премьера первоначально имела 
совсем иную конфигурацию — в 
планах было возобновление ба-
летов Джерома Роббинса и Уи-
льяма Форсайта, которые не шли 
в России нигде, кроме Перми, и 
были репертуарными хитами.

Но несколько месяцев назад, 
когда все связи с зарубежными 
институциями и коллегами ока-
зались разрушены, театр вы-
нужден был срочно полностью 
пересмотреть не только список 
премьер, но сам способ суще-
ствования. Так в фокусе внима-
ния оказалась российская хорео-
графия. Для Перми это не экспе-
римент, а продолжение тради-
ции многих десятилетий, когда 
труппа плодотворно поставляла 
отечественному балету ориги-
нальные идеи — Николая Бояр-
чикова, Георгия Алексидзе, Вла-
димира Салимбаева. Благодаря 
тому, что в 2010-х в Перми рабо-
тал активно действующий хорео-
граф Алексей Мирошниченко, с 
труппой сотрудничали многие 
молодые постановщики. Один из 
них, Антон Пимонов, теперь сто-
ящий у руля пермского балета, и 
предложил новый вечер одноакт-
ных балетов. Собирая команду 

хореографов,  он говорил о том, 
что хотел объединить коллег, воз-
главляющих ведущие россий-
ские балетные труппы. Пермь, 
Екатеринбург, Театр имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко в Москве — действительно 
три главные компании, в послед-
нее десятилетие расширяющие 
наши представления о совре-
менной хореографии, задающие 
тренды и поставляющие идеи. 

Осознанно или интуитивно, 
Пимонов выбрал соратников, 
коллег и партнеров, с которы-
ми имеет общую группу крови 
и существует в единой системе 
координат. Вячеслав Самоду-
ров, несмотря на мизерные 7 
лет разницы в возрасте, пред-
ставляет уже старшее поколе-
ние российских хореографов, 
давно утвердившееся в статусе. 
Максим Севагин, наоборот, но-
вейшее (и очень яркое) откры-
тие отечественной сцены. Сам 
же Антон Пимонов в том самом 
плодотворном моменте карье-
ры, когда его премьеры ждут с 
интересом, но еще не требуют 
от каждой быть шедевром.

Вместе они представляют ле-
нинградско-петербургскую ба-
летную традицию, уходящую 
корнями к самому Мариусу Пе-
типа. Пермская премьера при-
влекает повышенное внимание 
и тем, что два из трех спекта-
клей создаются на музыку, за-
казанную специально для этого 
вечера. Самодуров, уже сотруд-
ничавший с Юрием Красави-
ным и Анатолием Королёвым, 
на этот раз выступает в дуэте 
с Владимиром Ранневым, ав-
тором нескольких опер, дебю-
тирующим в балете. Их опус 
Ultima Thule минималистичен — 
20 минут музыки, несколько со-
листов. А Пимонов предложил 
сотрудничество Антону Свет-
личному из Ростова-на-Дону, 
для которого это первый опыт 
работы  с оперным театром. 
Композитор работал по подроб-
ному плану, разработанному 
хореографом, — их «Арктика» 
рассчитана на пару премьеров, 
корифеев и кордебалет и заду-
мана как финал вечера.

Контрастом этим спекта-
клям призван служить балет 
Максима Севагина «В темных 
образах», открывающий про-
грамму музыкой струнных кон-
цертов Вивальди.  

ТЕАТР «Ленком» поставит Булгакова и выведет на сцену 
Маяковского

Без пяти сто 

Инга Бугулова 

В 
этом году «Ленком 
М а р к а  З а х а р о в а » 
празднует 95-летие. 
В день рождения — 
27 октября — состо-
ится «Хрустальный 
бал Хрустальной Ту-
рандот». Роль глав-
ной феи исполнит ак-

триса Олеся Железняк. А в этот 
вторник театр открыл в своем 
фойе юбилейную фотовыставку 
«Ленком. Без пяти сто» — и анон-
сировал ближайшие премьеры.

«Ленком» живет без свое-
го основателя вот уже три года. 
Что было сделано за это вре-
мя? Рассказал директор театра 
Марк Варшавер. Немногие теат-
ры, по словам директора, могли 
бы сравниться с ленкомовской 
труппой: здесь 18 народных и 
18 заслуженных артистов, и с 
2019 по 2022 год театр выпу-
стил семь премьер. 

— Наша гордость — «Поми-
нальная молитва», восстанов-
ленная Александром Лазаре-
вым. Это почти копия спектакля 
Марка Захарова 30-летней дав-
ности, но при этом — совершен-
но иной спектакль, — подчерк-
нул Марк Варшавер. 

Вспомнил он и «Доходное 
место» Дмитрия Астрахана, 
и две самые свежие премьеры 
— «Последний поезд» Антона 
Яковлева и «Старомодную ко-
медию» Романа Самгина. 

В юбилейный год зрителей 
ждут две новые постановки. В 
феврале в репертуаре обосну-
ется булгаковский «Бег», кото-
рый репетирует Александр Ла-
зарев. Новый главреж «Ленко-
ма» Алексей Франдетти ставит 
спектакль о молодых годах Вла-
димира Маяковского. Музыку 
к нему напишет рэпер Баста, а 
выпустить премьеру надеются 
к 130-летию поэта в июле буду-
щего года. Кроме того, над но-

вой ролью работает и народный 
артист РСФСР Александр Збру-
ев — что это за роль, пока секрет. 

Уже со вторника гостей ждут 
на выставку, посвященную 
истории «Ленкома». Основ-
ная часть экспозиции расска-
зывает о времени, когда теат-
ром руководил Марк Захаров. 
Здесь представлены снимки с 
репетиций Марка Анатольеви-
ча, круг его соратников и дру-
зей.  Отдельная глава посвяще-
на Марку Варшаверу. Куратор 
проекта — руководитель литера-
турно-драматической части, 
помощник директора «Ленко-
ма» Ирина Горюнова.

Любимый многими актер 
Александр Збруев рассказал:

— Я поднимался сегодня по 
нашей театральной лестнице и 
подумал: первый раз я подни-
мался по ней 60 лет назад, то-
гда еще перескакивая через две-
три ступеньки… 60 лет — это це-
лая история, а 95 лет — столько 

«Ленкому» — это огромная исто-
рия… Конечно, вместить в одну 
выставку все, что прожил театр, 
невозможно. Когда здесь ставил 
Анатолий Эфрос, говорили: «те-
атр Эфроса». Когда главным ре-
жиссером был Иван Берсенев, 
покупали билеты «на Берсене-
ва». Этих людей нельзя забы-
вать. Нельзя забывать великих 
артистов, которые здесь играли. 
Марк Захаров пришел в театр, в 
котором я уже был, меня он не 
приглашал, в отличие от многих 
артистов «Ленкома». Но все они 
отдали часть своей жизни, кото-

рая осталась в этих стенах, это и 
есть то, что мы называем ни на 
что не похожей атмосферой это-
го театра.

Выставка будет работать 
несколько месяцев. Ее, кстати, 
можно посмотреть и вместе с 
экскурсией. По вехам истории 
театра от его создания до наших 
дней гостей проведет историк 
театра Сергей Николаев. Биле-
ты можно найти в кассах и на 
сайте «Ленкома».  

Эту выставку в «Ленкоме» 
может посетить каждый. 
Даже с экскурсией.

Песни группы «25/17» звучат мощно, 
зрелищно и неравнодушно, помогая 
задуматься о жизни и о себе.

А К Ц Е Н Т

Хедлайнеры «Нашествия» выпустили 
свой самый мудрый, спокойный альбом

А К Ц Е Н Т

Труппа «Ленкома» уникальна — в ней 18 
народных и 18 заслуженных артистов 

Худрук  балетной труппы Пермского  
театра оперы и балета Антон 
Пимонов сам проводил репетиции.

ВТОРОЙ ПЛАН
Средства массовой информации, освещавшие встречу 
лидеров стран Содружества Независимых Государств, 
лишь мимолетно упомянули о тех решениях высоко-
го собрания, которые были связаны с культурой. Заяв-
ление «О развитии сотрудничества в области культу-
ры», решение о создании международной организа-
ции по поддержке и продвижению русского языка в 
СНГ и за его пределами, объявление Санкт-Петербурга 
«Культурной столицей СНГ» в 2023 году были, что на-
зывается, новостями второго, если не третьего, плана. 
Они, по понятным причинам, были вытеснены на пе-
риферию общественного внимания теми животрепе-
щущими темами, которые сегодня волнуют не толь-
ко россиян. Приоритеты были расставлены во время 
астанинской пресс-конференции В.В. Путина. И никого 
не надо винить в том, что сроки завершения частичной 
мобилизации, отношение к уехавшим из страны после 
начала специальной военной операции на Украине или 
возможность возобновления переговоров с киевскими 
властями о прекра-
щении огня интере-
суют больше, чем го-
лосование по пово-
ду того, какой город 
объявят культурной 
столицей Содруже-
ства, или заявление 
о международных 
культурных связях. 

Но вместе с тем 
документы, при-
нятые в Астане, 
причем два из них 
— «О развитии со-
трудничества в об-
ласти культуры» и 
решение о создании 
международной ор-
ганизации по поддержке и продвижению русского язы-
ка — были инициированы казахстанской стороной, — рас-
считаны на долгосрочную перспективу, уж точно выхо-
дящую за пределы нынешнего десятилетия. Уверен, что 
и выбор Санкт-Петербурга «Культурной столицей СНГ» 
2023 года, что совпадает с его 320-летием, даст множе-
ство новых импульсов для сотрудничества на постсо-
ветском пространстве. Замечу, что это не единственное 
удачное совпадение. Решение о создании новой органи-
зации «русофонии» предваряет проведение в СНГ «Года 
русского языка». Важно, что идея провести такой Год 
принадлежит нашим университетским коллегам-руси-
стам из разных государств Содружества, которые обес-
покоены уровнем преподавания русского языка в своих 
странах, качеством подготовки «учителей для учителей». 

   Нужно сказать, что сфера культурно-гуманитар-
ного сотрудничества в СНГ никогда не выпадала из 
круга внимания глав государств и правительств. Пер-
вое Соглашение о сотрудничестве в области культуры 
было подписано вскоре после образования Содруже-
ства, 15 мая 1992 года, после чего в 2005 году появи-
лось Соглашение о гуманитарном сотрудничестве, а 
в 2011-м новая Концепция сотрудничества государ-
ств-участниц СНГ в сфере культуры. Стоит вспомнить 
и создание Межгосударственного фонда гуманитар-
ного сотрудничества СНГ, учредительные документы 
которого были подписаны в 2006 году главами прави-
тельств семи стран, входящих в СНГ. Так что нынешнее 
внимание на высшем уровне к вопросам культуры и 
гуманитарной сферы имеет свою историю. 

    Но при всем том очевидно, что проблемы в 
культурно-гуманитарной сфере, которые предстоит 
решать, в среднесрочной и долгосрочной перспективе 
в значительной степени отличаются от тех, с которыми 
мы сталкивались в предшествующие десятилетия. 

   Никогда не забуду первые годы после самороспус-
ка СССР, когда деятели культуры новых государств, 
объединенные не только профессиональными, но ду-
шевными, человеческими связями собирались, пыта-
ясь разобраться в том, как сохранить живую ткань со-
творчества. Это были великие мастера, которых знали 
в любом уголке огромной советской страны, — Кирилл 
Лавров, Михаил Ульянов, Олег Ефремов, Богдан Ступка, 
Олжас Сулейменов, 
Чингиз Айтматов, 
Максуд и Рустам 
Ибрагимбековы, 
Полад Бюль-бюль 
оглы, Сос Саркисян, 
Грант Матевосян, 
Фаррух Закиров… 
Этот список можно 
легко продолжить, 
он может занять все 
место, отведенное 
для этой колонки, 
— и пусть не обижаются те, кого здесь не упомянул. При 
том, что в 1990-е в каждой стране акцент делали на фор-
мировании обособленной национальной культуры, со-
здавали новые исторические подходы к духовной само-
идентификации, в художественной среде, среди масте-
ров, выросших в советское время, учившихся в одних и 
тех же институтах, нередко у одних и тех же педагогов, 
воспитанных на общих эстетических образцах, жила 
потребность в общем культурном пространстве, в при-
вычном художественном сотворчестве. Так же, как и у 
зрителей, которые выросли в национальном многоголо-
сии советского искусства. 

       Спустя три десятилетия ситуация изменилась, 
если не в корне, то весьма существенно. За это время 
выросли поколения людей, которые никогда не жили в 
одной стране, сформировались в разных, нередко мо-
нонациональных государствах, получали образование 
не в России и не в других странах СНГ, а в «дальнем» за-
рубежье. И многие из этих новых молодых людей при-
шли во властные структуры своих государств. Носталь-
гия по СССР перестала доминировать в «коллективном 
бессознательном» хотя бы потому, что значительная 
часть населения и в странах Центральной Азии, и на 
Южном Кавказе родилась после 1991 года. А потому 
истончился, если не исчез вовсе, общий культурный 
код, который был силен еще в 1990-е, в 2000-е и даже в 
2010-е. При сохранении СНГ, образовании других сов-
местных структур на постсоветском пространстве, 
прежде всего ЕАЭС, страны нового зарубежья не скры-
вают своих устремлений к многовекторной полити-
ке, развивают политические и экономические отно-
шения с разными государствами на всех континентах, 
присматриваются к различным международным ор-
ганизациям. Сегодня на постсоветском пространстве 
с разной степенью успеха работают зарубежные не-
правительственные организации. И они открыто про-
тивостоят культурно-гуманитарному сотрудничеству 
стран СНГ, утверждая, что оно напоминает советскую 
политику в области культуры. Все это невозможно не 
учитывать, если с нашими соседями мы заботимся не 
только об общем прошлом, но и об общем будущем.  

Решение о созда-
нии международ-
ной организации 
по поддержке 
и продвижению 
русского языка 
было инициирова-
но Казахстаном

Ностальгия 
по СССР перестала 
доминировать 
в «коллективном 
бессознательном»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Тем временем

В следующем году у «Ленкома» еще один важный юбилей — 90-летие 

Марка Захарова. День рождения мэтра тоже отметят большой выстав-

кой, но не только. А пока — ленкомовцы охотно делятся, кем для них 

остался Марк Захаров.

Актер Антон Шагин: «Когда я пришел в «Ленком», он, пожимая мне 

руку, сказал: «Это рукопожатие крепче любой печати». В этом я убе-

ждался не раз. Марк Анатольевич — маяк достоинства, человек слова».

Актриса Олеся Железняк: «Сейчас я очень много играю в театре — та-

кой период. Но продолжаю играть и в антрепризе, за что Марк Анато-

льевич меня всегда журил. А я ему отвечала: вы же никогда не приедете 

со своим спектаклем в города, где бываю я. Мы же несем театр в такую 

дальнюю глубинку — почти что как апостолы несли слово Христа по 

миру. Но там и тут, все время, выходя на сцену, ловлю себя на мысли: а 

что бы мне сказал Марк Анатольевич?» 

Фото-
репортаж 
смотрите 
на сайте «РГ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА Жительница кубанской станицы объединила земляков для помощи тем, 
кто сегодня на передовой

Вяжем вместе Победу
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
таница Марьянская, что 
в Красноармейском рай-
оне Кубани,  стала цен-

тром притяжения для сотен не-
равнодушных людей. Они  помо-
гают пострадавшим в Донбассе, 
участникам СВО и пациентам 
военных госпиталей.

В соцсетях станичники созда-
ли группу «Родина-мать». Сна-
чала к ней подключились жите-
ли хуторов и станиц района, а те-
перь единомышленники появи-
лись в других районах и городах 
края. Когда предложения начали 
поступать отовсюду, организа-
тор сообщества Виталина Этман 
решила распределить обязанно-
сти. Так появились группы: «Вя-
жем вместе Победу», «Шьем для 
Победы», «Печем и готовим для 
наших» и другие. 

Виталина и ее муж, отстав-
ной военный Александр  Этман, 
пользуются большим автори-
тетом. В их семье пятеро детей, 
из которых родной только стар-
ший сын, остальные — приемные. 
«Дети и сами участвуют в наших 
акциях, и друзей привлекают», — 
говорит Виталина. Помочь Дон-
бассу и поддержать наших воен-

ных они решили весной — вско-
ре после начала СВО. Первую 
гуманитарку отвезли в пригра-
ничный город Шебекино Белго-
родской области, где жила семья 
бывшего однополчанина Алек-
сандра.  Потом услышали, что 
детский дом из Луганска эваку-
ировали в Ростовскую область. 
Приехали с подарками. 

Вскоре к ним подключились 
многие станичники. Готовили 
гуманитарку для бойцов в госпи-
талях и для тех, кто сражается в 
Донбассе. «Бабушки по 500 руб-
лей из пенсий приносят, пред-
приниматели делятся прибы-
лью. А мастерицы вяжут, шьют 
и готовят, — рассказывает Вита-
лина. — Мы это делаем с любовью 

для нашей победы и наших ре-
бят».  Группа «Вяжем вместе По-
беду» — одна из самых популяр-
ных в сообществе. Вязальщиц 
в ней около 60, остальные при-
возят пряжу либо перечисляют 
деньги на ее закупку. Желающие 

помочь нашлись даже… в Крас-
ноярском крае, откуда кубанцам 
шлют клубочки шерсти. 

В стихийно зародившемся 
движении марьянцы участвуют 
целыми семьями. Мария Чайка 
— лидер вязальщиц. Ее рекорд — 
60 пар носков — пока никто не 
побил.  Трое детей Марии тоже 
фронту помогают. Ветеринар 
Алексей Чайка закупает крово-
останавливающие медикамен-
ты для аптечек. Его сестра Екате-
рина Панченко занимается суш-
кой овощей для сухих пайков. А 
другая сестра — Людмила Комко-
ва собирает гуманитарную по-
мощь в школе Михайловского, 
где работает директором. А для 
сбора всей гуманитарки от ста-
ничников семья Чайки отдала 
свой недостроенный дом. 

Есть в Марьянской швейная 
фабрика, сотрудницы которой 
объединились в группу «Шьем 
для Победы». В свободное от ра-
боты время они строчат белье и 
вещмешки для солдат, а недавно 
освоили производство носилок. 

Идет сбор гуманитарной 
помощи для отправки в Ма-
риуполь. В местном Свято-Ни-
кольском храме его куриру-
ет преподаватель воскресной 
школы Ольга Рыкун. Марьян-
ские волонтеры ни от кого не 

ждут благодарности: «Только 
бы помочь нашим поскорее вер-
нуться  с победой!»  А Витали-
на радуется, что ширятся ряды 
помощников, деятельность ко-
торых теперь  координирует 
не только «Родина-мать», но 
и «Крылья Победы». Это еще 
одно сообщество со штаб-квар-
тирой  уже не в Марьянской, а в 
Краснодаре.  

СОЛИДАРНОСТЬ

ЭТО МЕНЯ 
КАСАЕТСЯ
Елена Яковлева

Вязать носки, конечно, 
не самое великое геройство. 
Тут лишний пафос возгонять 
не надо. Не объявляет же муж 
жену героиней за вкусный 
и вовремя сваренный борщ. 
А жена мужа за принесенную 
домой — целиком и вовремя — 
зарплату. Это скорее часть 
какого-то естественного, обще-
го и желанного нашего долга. 
Самое важное, что желанного.
Мы настолько привыкли жить 
«в стороне» и проводить грани-
цы «это меня не касается», 
что неожиданное единение 
в порыве помочь очень дорого 
стоит и открывает нам других 
нас.
«Все для фронта, все для 
Победы», «все для эвакуиро-
ванных из Донбасса детей!», 
«Все для раненых!» — оказыва-
ется, мы умеем так жить. 
Не только приобретать, но и 
отдавать. 
Хотим сопричастности к глав-
ным сюжетам страны — герои-
ческим и трагическим, что раз-
ворачиваются на фронтах СВО.
Пусть потерпят диванные 
любители споров о том, какой 
должна быть помощь фронту — 
централизованно-государствен-
ной или спонтанно-народной.
А сейчас пока пусть соревнуют-
ся все формы помощи. Пусть 
связанные Марией Чайкой 
носки боец сравнит с тюками 
промышленных носков, недав-
но привезенных волонтерами 
из Карачаево-Черкесии, 
и выберет лучшие и удобные. 
А остальные отвезут в детдом, 
в приют для осиротевших ста-
риков — нужды на фронте 
и около фронта немалые...
Мне больше всего нравятся 
на этой полосе рассказы про 
носилки и про священнослужи-
телей на фронте.
Про носилки, потому что это 
очень важное дело, по сути 
своей инновационное. Весь 
опыт боли в мариупольских 
городских боях тут собрался, 
и вот носилки удобны, легки 
и помогают вынести раненого 
из боя даже одному. Тут есть 
быстрая, умная и нужная реак-
ция, разделение труда и связ-
ность действия, в тылу не 
менее важная, чем на фронте. 
Есть встроенность в нужды 
фронта.
Священники на поле боя это 
тоже встроенность в нужды 
воюющих, но совсем в другие — 
моральные, душевные, духов-
ные. Это невозможность чело-
веку в бою забыть, что он чело-
век. Только с виду тонкая, 
а на самом деле очень прочная 
нить, соединяющая тебя с чем-
то (или Кем-то) большим, 
о существовании которого ты 
всегда знал, но вот только сей-
час это обрело последнюю, 
предельную актуальность.
И таких сюжетов невероятное 
множество, мы просто собрали 
вместе первые. И продолжим 
это делать.
В этих заботливых сюжетах 
есть что-то большее, чем 
милые заботы. Как пишет силь-
но переживающий эту войну 
поэт, «Герань стоит на подокон-
нике/Ей снится, что она шахид». 
Мы победим общим муже-
ством и усилием тех, кто 
управляет «Геранями», и тех, 
кто вяжет носки у окна 
с  геранью.  

Виталина Этман (на фото справа): 
Все, что мы собрали и сделали 
своими руками, передаем на фронт.

РЕЗОНАНС 
Украинки призвали Зеленского 
сесть за стол переговоров

Не просят, 
а требуют

Иван Сысоев

В украинских соцсетях все 
больше просмотров набира-
ет видеозапись, на которой жи-
тельницы Украины призывают 
президента страны Владимира 
Зеленского сесть за стол пере-
говоров.

В своем обращении матери 
и жены украинских военнослу-
жащих, попавших в плен, «уже 
не просят, а требуют» от киев-
ских властей срочно вернуть 
своих сыновей и мужей домой. 
Женщины со слезами на глазах 
настаивают на проведении об-
мена по формуле «всех на всех» 
и призывают политиков в Киеве 
как можно скорее начать пере-
говоры.

«С нас уже хватит!» — гово-
рят женщины, обвиняя прези-
дента Зеленского в том, что он 
наплевал на украинцев, думая 
только о своих выгодах, деньгах 
и пиаре.

«А страдаем мы, народ Укра-
ины», — напоминают женщины 
на кадрах.

Свое видео они подписали 
словами: «Хватит молчать!».

Впрочем, рассчитывать на 
то, что киевские власти прислу-
шаются к простым украинкам, 
пока не приходится.

Зеленский упорно заявляет, 
что возможностей для перего-
воров с Россией у него, якобы, 
не осталось.

А решать вопрос с пленными 
президент Украины собирает-
ся способами, весьма далекими 
от понятий гуманности. Следуя 
навязываемой Западом логи-
ке «войны до последнего укра-
инца», он призывает каждого 
солдата и командира ВСУ захва-
тить в плен как можно больше 
россиян, которых он называет 
«обменным фондом».

По мысли Зеленского, чем 
больше российских пленных бу-
дет у Киева, тем быстрее он смо-
жет обменять их на украинских 
служащих.  

НОСИЛКИ ЦВЕТА ХАКИ

Жительницы Алтайского края 

шьют для бойцов бескаркасные 

носилки из прочной текстильной 

ленты — стропы цвета хаки.

 Они разработаны для быстрой 

эвакуации раненых в условиях го-

родских боев. А еще их можно ис-

пользовать как маскировочную 

сетку, гамак или защитную косын-

ку от огня. Неравнодушных жен-

щин объединила Александра Ко-

ролева. «Практически у каждой из 

нас на фронте есть родные и близ-

кие», — говорят швеи. За две неде-

ли народный цех из Барнаула изго-

товил 60 бескаркасных тактиче-

ских носилок. А еще алтайские 

умелицы отшивают для своих зем-

ляков нижнее белье, балаклавы и 

вяжут носки.

Подготовила Наталья Граф

СОВРЕМЕННИКИ Имам и протоиерей из Башкирии поднимают дух бойцов на передовой

Служили два священника
Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа 

С
вященнослужите-
ли не имеют пра-
ва брать в руки ору-
жие, но это не зна-
чит, что они не мо-
гут бороться с нациз-
мом. В этом уверены 
протоиерей Виктор 
Иванов и имам Хам-

за-хазрат. Они сейчас находят-
ся рядом с бойцами башкирских 
добровольческих батальонов на 
территории специальной воен-
ной операции.

По словам имама Хамзы-хаз-
рата, в дореволюционное время 
существовал институт полковых 
священников — капелланов, и 
сегодня он вновь возрождает-
ся, потому что бойцам особен-

но нужна духовная поддержка. 
Поэтому долг священнослужи-
телей быть рядом с воинами, 
поднимая их боевой дух. 

— Даже физически сильному 
человеку нужен духовный со-
вет, участие в таинстве, испове-
ди, причастии. Особенно в этот 
сложный период, — считает про-
тоиерей Виктор.

На вопрос, почему он сам ре-
шил отправиться на террито-
рию СВО, отец Виктор заметил, 
что раз Бог благословил, значит, 
надо было ехать:

 — Когда ребята узнали, что 
мы, священнослужители, соби-
раемся к ним на передовую, то 
сразу воспряли духом. Мы им 
нужны.

Кстати, отец Виктор руко-
водит отделом военно-патрио-
тического воспитания и спор-
та Уфимской епархии, а также 
работает с детьми в православ-
ном военно-патриотическом 
объединении «Александр Нев-

ский». Он всегда активно вел со-
циальные сети и теперь продол-
жает периодически, когда появ-
ляется связь и интернет, выстав-
лять на своей страничке фото-
графии из этой опасной поезд-
ки, каждый пост начиная со слов 
«Слава Богу за все!».

Так, в одном из постов он 
рассказал о крещении бойцов на 
передовой, освящении военной 
техники и раздаче икон. А в дру-
гом священник написал о бой-
цах Шаймуратовского батальо-
на следующее: «Пыльные, чума-
зые, немного уставшие, но огонь 
в глазах не гаснет. Ребята молод-
цы, настоящие воины. Да, война 
есть война, но они не сгибаются: 
продолжают шутить и радовать-
ся жизни, помогают друг другу 
всем чем могут. Короче — бра-
тья, по оружию и по духу! Все 

жаждут победы!» На днях отец 
Виктор вновь ненадолго вышел 
на связь и призвал всех, кто ждет 
возвращения домой башкир-
ских воинов, больше за них мо-
литься. «Осень везде прекрас-
на! И небо такое же голубое, как 
дома. Только небо это враждеб-
но, напитано смертью, готовой 
уничтожить все живое. Смер-
тью, стоящей на низком старте и 
ждущей своего момента. Но есть 
одна очень хорошая и мощная 
преграда — молитвы близких (да 
и незнакомых тоже), укрепляю-
щие, поддерживающие и спаса-
ющие, а порою вырывающие из 
рук и пасти костлявой старухи… 
И жизнь продолжается, и Бог 
бережет, и Матушка Богороди-
ца покрывает воинство русское 
Своим честным омофором!»

Кстати, под фотографиями с 
передовой имама и протоиерея 
очень много добрых пожеланий 
как на русском, так и на башкир-
ском языке.  

Протоиерей Виктор Иванов (третий слева) и имам Хамза-хазрат (второй справа) с бойцами башкирского добровольческого батальона в зоне СВО.

Отец Виктор — бывший десантник, мастер единоборств, инструктор боевого самбо — внешне выглядит 
как воин.

Священник производит таинство святого крещения прямо на передовой: «Во имя Отца, и 
Сына, и Святого Духа...»

Имам Хамза-хазрат уверен, что пора возродить институт полковых священнослужи-
телей, ведь наши воины нуждаются в духовном окормлении.

А К Ц Е Н Т

«Небо это враждебно, напитано 
смертью. Но есть одна очень хорошая 
и мощная преграда — молитвы близких»
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Прямая речь

Олег Бедула, полковник в отставке, 
православный военный писатель и историк:
— В последние 30 лет наблюдается медленное, но верное возрождение 

института военных священнослужителей — капелланов в Вооруженных 

Силах России. В 1994 году Патриарх Московский и всея Руси Алексий 

Второй и министр обороны Павел Грачев подписали совместное заявле-

ние о готовности сотрудничать во имя Отечества и народов России. «Со-

единена прервавшаяся было нить, на протяжении тысячелетия связы-

вавшая российское воинство и церковь», — писала в те дни газета «Крас-

ная звезда». Позднее соглашения о сотрудничестве были заключены и 

на местном уровне — между епархиями и военными округами и флотами.

В 1995 году Священный Синод РПЦ создал отдел Московского Патри-

архата по взаимодействию с Вооруженными Силами и правоохрани-

тельными органами.

С декабря 2009 года в Вооруженных Силах была введена должность 

помощника командира по работе с верующими военнослужащими. 

В дальнейшем на эту должность стали назначать священников РПЦ. 

Например, на конец 2021 года в штате военного духовенства Цен-

трального военного округа состояло 30 православных священников, 

14 из которых имеют статус ветерана боевых действий. 

Кстати, в январе 2020 года министр обороны издал приказ «Об органи-

зации взаимодействия органов военного управления Вооруженных 

Сил РФ с традиционными религиозными объединениями РФ и работы 

с верующими военнослужащими». Что важно отметить — этот доку-

мент вобрал в себя опыт служения военных священников русской ар-

мии прошедших веков.

Подготовил Андрей Полынский

Видео 
с обращением 
украинских 
женщин 
смотрите 
на сайте «РГ».
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ЕДИНОБОРСТВА Петр Ян 
идет к титульному бою

Придушит 
за пояс

Анна Козина

Победитель поединка между россиянином Петром 
Яном и Шоном О’Мэлли из США, который состоится 
22 октября на турнире UFC в Абу-Даби, получит ти-
тульный бой. 

Он станет обязательным претендентом в лег-
чайшем весе и встретится с лучшим бойцом чемпи-
онского противостояния между двумя американцами 
Алджамейном Стерлингом и Ти Джеем Диллашоу, ко-
торое пройдет в тот же вечер. Об этом сообщил прези-
дент UFC Дана Уайт и заодно и оценил Яна и О’Мэлли 
как соперников. 

— Петр Ян — номер один в мире, — заявил Уайт в ин-
тервью спортивному обозревателю Робби Фоксу на 
его канале. — Но преимущество О’Мэлли в длине рук 
и росте, и он обладает нокаутирующей мощью. У него 
есть все инструменты, чтобы выиграть этот бой, но 
я не хочу сказать, что это будет для него легкой зада-
чей. Петр Ян абсолютно свирепый дикарь. 

Не зря же его прозвище — «Беспощадный». Кстати, 
Ян в беседе с другим известным журналистом Ариэлем 
Хельвани подчеркнул, что превосходит в мастерстве 
О’Мэлли.

— Я лучше во всех аспектах и как боец в целом, — зая-
вил экс-чемпион в программе The MMA Hour. — Не ду-
маю, что этот бой будет проходить только в стойке. 
Но даже в ударке я не скажу вам, что он обладает ка-
кими-то сверхъестественными способностями и я 
не смогу решить вопрос. Полагаю, бой закончится 
 досрочно.

Ян также отметил,что его поединок с Шоном О’Мэл-
ли глобальнее и интереснее, чем бой Стерлинг — Дил-
лашоу. Однако Алджо — чемпион UFC в легчайшем весе. 
И в своем последнем бою в апреле 2022 года Ян ему 
как раз уступил раздельным решением. Вот их третий 
поединок действительно хотелось бы посмотреть.  

ХОККЕЙ Панарин вышел 
в лидеры бомбардирской 
гонки НХЛ

«Хлебушек» 
нарасхват

Михаил Щербань

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) прошли оче-
редные поединки регулярного чемпионата.

В центре внимания — игроки из России. Начнем 
с форварда «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемия Панари-
на. Его клуб обыграл «Анахайм Дакс» — 6:3, а наш хок-
кеист набрал четыре очка — забил шайбу и сделал три 
результативные передачи. Благодаря этому Артемий 
вышел на первое место в списке лучших бомбарди-
ров текущего сезона НХЛ. В его активе 10 (2+8) очков 
в четырех матчах.

Также Панарин повторил рекорд клуба 56-летней 
давности, отдав уже восемь результативных передач 
в четырех первых матчах НХЛ.

Такие показа-
тели по ассистам 
на старте сезона 
ранее в клубе про-
демонстрировал 
Фил Гойетт в сезо-
не-1966/67, а Род 
Гилберт повторил 
в сезоне-1976/77.

Интересно, что 
сам «Хлебушек» 
(так Панарина на-
зывают за океаном 
потому как его фа-
милия созвучна 
крупной сети пекарен) сохраняет спокойствие и не ис-
пытывает головокружения от успехов, хотя СМИ объ-
явили за ним настоящую охоту.

«Это просто хорошее начало сезона. Когда игра по-
лучается, то приходят голы, победы. Главное, что вся 
команда прикладывает для этого максимум усилий. 
Я получаю удовольствие и не зацикливаюсь на стати-
стике», — отметил Артемий в беседе с журналистами.

После крайне невнятного начала сезона порадовал 
болельщиков один из лучших бомбардиров в истории 
североамериканской лиги Александр Овечкин из «Ва-
шингтон Кэпиталз».

Российский капитан столичного клуба заслуженно 
был признан лучшим хоккеистом прошедшего игрово-
го дня НХЛ.

37-летний Александр в матче против «Ванкувера» 
набрал четыре очка по системе «гол плюс пас» — забро-
сил две шайбы и сделал две результативные передачи. 

Благодаря этому Овечкин вышел на второе место 
в истории НХЛ по матчам как минимум с двумя забро-
шенными шайбами. По этому показателю Овечкин 
обошел Бретта Халла (158 подобных матчей), лидиру-
ет в списке легенда НХЛ Уэйн Гретцки (189).

— Действительно, очень и очень рад, что смог за-
бить. Очевидно и мне и всем, кто интересуется хокке-
ем, что в предыдущих играх у меня были довольно хо-
рошие шансы поразить ворота, но чего-то все время 
не хватало. Даже первая шайба в матче против «Ванку-
вера» — это удача. Но в этой ситуации ты просто прини-
маешь это и идешь дальше. Сезон нам предстоит длин-
ный и есть цель — попасть в плей-офф Кубка Стэнли, — 
приводит слова Овечкина пресс-служба НХЛ.

Отметим также еще одного нападающего «Ва-
шингтона» Евгения Кузнецова, который набрал свое 
500-е очко за карьеру в регулярных чемпионатах НХЛ. 
На счету хоккеиста 153 гола и 347 результативных 
передач за 603 матча в «регулярках» НХЛ.  

ЭКСКЛЮЗИВ Ветеран баскетбольного ЦСКА Никита Курбанов о старте в регулярном 
чемпионате Единой лиги и новом московском дерби 

Капитан наметил курс
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА раз-
громил МБА 110:78 
и увеличил свою бес-

проигрышную серию до че ты-
рех матчей на старте регуляр-
ного чемпионата Единой лиги 
ВТБ. Таким же результатом мо-
жет похвастаться лишь казан-
ский УНИКС. 

А вот серия МБА, дебюти-
ровавшей в Единой лиге с трех 
побед, прервалась. Вопреки 
ожиданиям как таковой борь-
бы в столичном дерби не полу-
чилось. Более того, ЦСКА еще 
и удалось побить рекорд ре-
зультативности в сезоне, кото-
рый был установлен всего сут-
ками ранее казанцами.

Сразу после матча эмоция-
ми от победы с «РГ» поделился 
капитан армейцев Никита Кур-
банов. Он же оценил старт сезо-
на в исполнении своей команды 
и рассказал, что мотивирует 
ЦСКА в этом сезоне.

Никита, ваши впечатления 
после матча…

НИКИТА КУРБАНОВ: Хорошая игра, 
мы победили с солидной разни-
цей. Понятно, что не все получа-
лось, но надо отдать должное со-
пернику.

А показалось, что вы выигра-
ли очень легко...

НИКИТА КУРБАНОВ: Возможно, но го-
ворить, что мы выглядели иде-
ально, слишком рано. Еще есть 
над чем работать. Стараемся 
расти от игры к игре, совершен-
ствовать командные взаимо-
действия.

Могли предположить, что 
уровень сопротивления ока-
жется настолько невысоким?

НИКИТА КУРБАНОВ: Настраиваться 
с такими ожиданиями, навер-
ное, не очень хорошая затея. 
Настраивались на серьезную 
игру, потому что МБА до этого 
показывал довольно-таки не-
плохой баскетбол. Три победы 
есть три победы. Хотя понятно, 
что команда молодая, но мы не 
имели права не настраиваться 
на них. Думаю, что та работа, 
которую мы делаем, дает свои 
плоды. Сегодня это вылилось 
вот в такой результат.

Чувствовалось, что сопер-
ник как-то особенно заряжен 
на вас?

НИКИТА КУРБАНОВ: Это естествен-
но. У них много воспитанников 
ЦСКА. Всегда хочется победить 
бывших одноклубников. Они 
молодцы, но мы были лучше.

ЦСКА побил рекорд результа-
тивности в сезоне. Это было 
принципиально для команды?

НИКИТА КУРБАНОВ: Если нас не оста-
навливают, зачем нам самим 
останавливаться. Ты играешь 
в свой баскетбол, наращиваешь 
отрыв. Не бывает так, что ты го-
воришь: все, ребят, у нас уже 
преимущество «+15», больше 
не будем забивать. По ритму 
игры все чувствуется. Если тебе 
дают забивать, почему бы и нет.

У вас четыре победы подряд. 
Можно сказать, что процесс 
притирки нового главного 
тренера Эмила Райковича 
и команды завершен?

НИКИТА КУРБАНОВ: Мы все еще на-
ходимся в обоюдном процес-
се. Главное, что это правильный 
процесс и он имеет постоянный 
рост. Когда настанет точка, что 
все, максимум достигнут? Воз-
можно, когда мы выиграем Еди-

ную лигу. Не могу ощущать эту 
точку, когда могу сказать: все 
мы притерлись и ощущаем друг 
друга. Это выражается в побе-
дах и достижениях. Мы просто 
двигаемся правильным курсом. 
Я бы не стал говорить, что ЦСКА 
уже набрал оптимальную форму. 
У нас большой потенциал, кото-
рый мы должны использовать.

Наставник МБА Василий 
Карасев говорил, что матч 
с ЦСКА покажет, чего сто-
ит его команда. А с кем надо 
сыграть вам, чтобы понять, 
чего стоит ваша команда?

Н И К И Т А  К У Р Б А Н О В :  Н а в е р н о е , 
когда будем играть с гранда-
ми. УНИКС, «Зенит». Все те же 
на арене. Опять же — это сезон. 
Множество факторов могут по-
влиять на одну игру. Одна игра 
никогда не является конечным 
показателем. Все будет понятно 
в конце сезона.

ЦСКА проводит сезон без при-
вычной Евролиги. Скучаете 
по ней?

НИКИТА КУРБАНОВ: Наверное, не без 
этого. Но уже спокойнее, сми-
рился. На данный момент это 
пройденный этап. Надо сфоку-
сироваться на Лиге ВТБ. У нас 
есть хорошая мотивация: в сле-
дующем году клубу сто лет. 
Надо, чтобы этот сезон стал для 
нас чемпионским.

Вчера прошли еще два матча 
четвертого тура «регулярки». 
Питерский «Зенит» уверен-
но разгромил в гостях красно-
ярский «Енисей» — 89:61, а вот 
в Перми победитель встречи 
местной «Пармы» и краснодар-
ского «Локомотива-Кубани» 
определился лишь в овертайме. 
Чуть сильнее оказались гости -— 
92:85.  

НОВОСТИ 

ИИХФ сняла 
с Ничушкина 
допинговые 
обвинения

ЧИСТАЯ 
КЛЮШКА
Илья Соболев

Международная федерация 
хоккея (ИИХФ) не будет доби-
ваться дисквалификации хок-
кеиста сборной России и обла-
дателя Кубка Стэнли в составе 
«Колорадо» Валерия Ничушки-
на за нарушение антидопинго-
вых правил.

Как сообщает официальный 
сайт Федерации хоккея России, 
это стало возможно после до-
полнительных исследований 
Швейцарской лаборатории до-
пинговых анализов. ИИХФ уже 
уведомила игрока, что все об-
винения с него сняты.

Напомним, в ноябре 
2021 года Всемирное антидо-
пинговое агентство уведомило 
Ничушкина о возможном про-
валенном тесте. Предположи-
тельно речь шла о допинг-про-
бах перед Олимпиадой-2014 
в Сочи. 

Хоккеисту предложили 
признать вину и тем самым 
смягчить дисквалификацию 
с четырех лет до двух. Ничуш-
кин свою причастность к нару-
шению антидопинговых пра-
вил категорически отрицал. 
По его словам, слушание в суде 
должно было состояться ми-
нувшим летом Но дело до него 
так и не дошло.  

КДК оценит 
поведение 
наставников 
«Спартака» 
и ЦСКА

ЭХО ДЕРБИ

Сергей Сокольский

Контрольно-дисциплинарный 
комитет Российского футболь-
ного союза (КДК РФС) на бли-
жайшем заседании рассмотрит 
поведение главных тренеров 
«Спартака» и ЦСКА Гильермо 
Абаскаля и Владимира Федо-
това, соответственно, во время 
воскресного дерби (2:2).

Напомним, в перерыве мат-
ча между специалистами воз-
никла стычка, во время кото-
рой Федотов грубо, с употреб-
лением нецензурных выраже-
ний, оскорбил испанского на-
ставника «красно-белых». 

На послематчевой пресс-
конференции, комментируя 
данный эпизод, Федотов сказал 
следующее: «Так, прыгало что-
то рядом. Не понял его, о чем он 
говорил». 

Кроме того, по ходу игры ру-
левой ЦСКА нецензурно выска-
зался в адрес игрока «Спарта-
ка» Данилы Пруцева.

Как сообщил глава КДК Ар-
тур Григорьянц, на основании 
материалов, полученных от ве-
щателя и по запросу службы 
коммуникации РФС было ре-
шено рассмотреть поведение 
тренеров обеих команд на бли-
жайшем заседании. Оно прой-
дет завтра, 20 октября.

При этом оба специалиста 
приглашены на заседание.  

Завершился 
мировой сезон 
гонок по шоссе

ВЕЛОСИПЕД 
ОСТАНОВИЛСЯ
Илья Трисвятский

Многодневной гонкой «Тур 
Лангкави» престижной кате-
гории «Про» по дорогам Ма-
лайзии вчера завершился 
мировой сезон в велошоссе. 
Под занавес порадовал россиян 
Глеб Сырица из казахстанской 
«Астаны» — у него победа и два 
вторых места на этапах со-
ревнований в Малайзии.

Почти весь сезон главным 
поставщиком очков для Рос-
сии в рейтинг Международно-
го союза велосипедистов был 
Александр Власов из немец-
кой BORA-Hansgrohe. У него 
пять побед в гонках «Мирово-
го тура», серии «Про», пятое 
место в общем зачете главного 
в календаре «Тур де Франс».

Начиная с августа, после 
подписания контракта с «Аста-
ной», 22-летний спринтер 
 Сырица отличился несколь-
ко раз. До гонки в Малайзии он 
занимал вторые места на эта-
пах многодневок в Словакии 
и  Норвегии.  

ФУТБОЛ Бельгиец Куртуа получил приз лучшему голкиперу 
сезона имени легендарного советского вратаря Яшина 

Наследник Льва
Артур Нанян 

Ж
урна л France 
Football на тор-
жественной це-
ремонии в Па-
р и ж е  в ру ч и л 
призы лучшим 
игрокам по ито-
гам прошлого 
сезона. Прият-

но, что вопреки нынешней тен-
денции, учредители наград не 
стали менять название приза 
сильнейшему вратарю года, и 
он по-прежнему носит имя ле-
гендарного советского голки-
пера Льва Ивановича Яшина. На 
этот раз его обладателем стал 
бельгиец Тибо Куртуа из «Ре-
ала». 

Приз имени Яшина француз-
ские коллеги учредили в 2019 
году. Ни у кого не возникло во-
просов, почему приз получил 
имя Льва Ивановича. Как из-
вестно, Яшин до сих пор оста-
ется единственным вратарем в 
истории, сумевшим завоевать 
«Золотой мяч», случилось это в 
1963 году. Сколько великих гол-

киперов было после эпохи Яши-
на, но ни один из них не удоста-
ивался такой чести.

Если откровенно, мало кто 
сомневался, что в этом году 
приз будет вручен Куртуа. Бель-
гиец провел потрясающий се-
зон в «Реале», выиграв вместе 
с «королевским клубом» чем-
пионат Испании, Лигу чемпи-
онов и Суперкубок Испании. 
Во многом благодаря Тибо мад-
ридцы завоевали Лигу чемпио-
нов, в финальном матче кото-
рого несколько сейвов Куртуа 
спасли «сливочных» от непри-
ятностей. Неудивительно, что 
УЕФА признал именно Тибо 
лучшим футболистом встречи с 
«Ливерпулем». 

— Я очень счастлив. Взять 
приз имени Яшина вместе с «Ре-
алом» — мечта. Мой первый год 
в мадридском клубе получил-
ся непростым. И после того как 
я пережил нечто подобное, на-
грады радуют меня еще силь-
нее. Мне удавалось проявить 
характер, причем как после по-
ражений, так и побед, — отметил 
Куртуа. 

В голосовании же за «Золо-
той мяч» Куртуа занял седь-
мое место. Бельгиец не скры-
вал своего разочарования этим 

фактом: «Считаю, вратарю не-
возможно выиграть «Золотой 
мяч». Ты победил в Лиге чем-
пионов, испанском первенстве, 
твоя команда завоевывает ти-
тулы благодаря твоим сейвам, 
а в итоге ты становишься седь-
мым. Хорошо хоть они придума-
ли награду лучшему голкиперу 
года. Хоть что-то», — подытожил 
Куртуа.

Ну а обладателем «Золотого 
мяча» ожидаемо стал одноклуб-
ник Куртуа по «Реалу» Карим 
Бензема. Француз опередил в 
голосовании сенегальца Садио 
Мане («Бавария») и бельгийца 
Кевина Де Брюйне («Манчестер 
Сити»). 

Бензема провел выдающий-
ся прошлый сезон. Карим не 
просто выиграл Лигу чемпи-
онов, испанскую Примеру и 
Суперкубок Испании, но и стал 
лучшим бомбардиром двух пер-
вых турниров. В общей сложно-
сти он забил 44 мяча в 46 встре-
чах за «Реал» во всех соревно-
ваниях. Удивительно, что пика 
своей формы Бензема достиг в 
весьма солидном по футболь-

ным меркам возрасте — в 34 
года. Впрочем, по словам само-
го форварда, он готов играть на 
высочайшем уровне еще много 
лет. 

— Вспоминаю то время, когда 
был маленьким. Я никогда ни-
чего не упускаю из виду. В моей 
жизни было два образца для 
подражания: Зинедин Зидан и 
Роналдо. Восхищался ими, а те-
перь стою с ними на одной сце-
не. Невероятные ощущения. 
Буду продолжать в том же духе. 
Хочу поблагодарить не только 
президента «Реала» Флоренти-
но Переса, но и главу «Лиона» 
Оласа. Без них я бы не смог осу-
ществить свою мечту. Думаю, 
возраста нет. После тридцати 
многие повышают уровень. Это 
целеустремленность, работа. У 
меня впереди много лет карье-
ры, я не собираюсь сдаваться, — 
признался Бензема. 

Видимо, с победой Бензема 
стоит говорить о конце эпохи 
Лионеля Месси и Криштиану 
Роналду. К слову, впервые за 15 
лет ни аргентинец, ни португа-
лец, не попали в топ-3 голосова-
ния за «Золотой мяч». Роналду 
занял 20-е место, а Месси и во-
все не нашлось места в списке 
30 претендентов.

Что касается других призов, 
то лучшим молодым игроком 
года был признан Гави («Барсе-
лона»), командой сезона — ан-
глийский «Манчестер Сити», 

нападающим года — поляк Ро-
берт Левандовски («Барсело-
на»). Также Садио Мане («Бава-
рия») получил награду имени 
бразильца Сократеса за дости-

жения в общественной деятель-
ности. Обладателем женского 
«Золотого мяча» стала игрок 
«Барселоны» Алексия Путе-
льяс.  

Тибо Куртуа по праву считается одним из лучших вратарей мира. Его следующая цель — выиграть «Золотой мяч».

А К Ц Е Н Т

France Football учредил награду в честь 
Яшина в 2019 году. До Куртуа ее выигры-
вали Алиссон и Джиджи Доннарумма

Никита Курбанов (справа) был назначен капитаном ЦСКА еще при прежнем 
тренере команды Димитрисе Итудисе. 

А К Ц Е Н Т

Никита Курбанов: У нас есть хорошая 
мотивация. В следующем году клубу 
сто лет. Надо, чтобы этот сезон
стал для нас чемпионским

Артемий Панарин с уймой голевых передач повторил рекорд 
«Нью-Йорк Рейнджерс» 56-летней давности.

Панарин в четырех 
матчах регуляр-
ного чемпионата 
НХЛ отдал восемь 
точных передач 
партнерам
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Как правильно 
двигаться
при спортивной 
ходьбе
Ирина Невинная • rg.ru/art/2411803
«Ходьба — золотой рецепт оздоровления», — гово-
рит Лео Бокерия в вашей статье, и он абсолютно 
прав. Я открыла для себя «палки», или «нор-
дик» — так в простонародье мы называем сканди-
навскую ходьбу — в пандемию, когда все сидели 
дома. Тренировала технику по видео в интернете. 
Сейчас каждые выходные уже с группой занима-
емся в парках, помимо самой ходьбы добавляем 
упражнения из серии ЛФК. Помимо внешних 
приятных преображений я действительно чувст-
вую, как стала выносливее, энергичнее, чаще 
пребываю в хорошем настроении, ушла тревож-
ность, одышка, легче забираюсь на ступеньки. 
И я забыла, что такое таблетки! Правильно вы 
пишите, надо всем запомнить: «Мышечные на-
грузки — это универсальный способ задейство-
вать все системы организма. Физкультура — луч-
шее лекарство, не имеющее побочных эффектов, 
если правильно подобраны характер, интенсив-
ность и объем нагрузки».

Тамара

Правительство 
поддержало 
ускоренное развитие 
экологичных видов 
транспорта
Александр Гавриленко • rg.ru/art/2390037
Россия быстрыми темпами наращивает долю га-
зомоторного топлива в транспортной сфере. 
За 10 лет потребление метана автомобилями 
и спецтранспортом в стране выросло до одного 
миллиарда кубометров. Что неудивительно, ведь 
владельцы такого транспорта тратят на топливо 
в три раза меньше, чем обладатели бензиновых 
и дизельных машин. Выбросы вредных веществ 
примерно в десять раз меньше. В связи с трендом 
кабмин поддержал ускоренное развитие эколо-
гичных видов транспорта. Переход на газ идея 

хорошая, конечно. Пора заботиться об экологии. 
Так что полностью поддерживаю инициативу 
властей. Но нужно все это регулировать и посто-
янно обновлять личный автотранспорт, ТО чаще 
проходить. 

Лариса

Мурашко: 
Россия нарастит 
производство 
лекарств для 
социально значимых 
болезней
Матвей Линник • rg.ru/art/2415049
Давно пора наращивать производство лекарств. 
А то, не исключаю, что может до ограничения эк-
спорта в Россию препаратов дойти. Так что хоро-
шая новость от минздрава.  Но наращивать нуж-
но не только социально значимые лекарства. 
Мы всегда гордились своей фарминдустрией, 
у нас есть компетенции, пора об этом вспомнить. 
Ведь вакцину от коронавируса первые смогли 
сделать именно у нас! Но самое главное, надо, 
чтобы и люди поверили, что наши лекарства 
 хорошие, действительно.

Платон

Микродоли жилья 
теперь невозможно 
продать посторонним
Владислав Куликов • rg.ru/art/2389897
Отныне запрещено дробить квартиры на микро-
доли. Но, как поясняют в нотариате, счастливый 
владелец «сантиметров» может продать их дру-
гим собственникам той же квартиры. Пора давно 
разобраться с этими квартирными долями. Мно-
гие же шантажируют ими других собственников, 
грозят продать свою часть третьим лицам. В ито-
ге, если не удалось договориться или нет денег 
на выкуп доли, живешь с посторонними людьми. 
Но, как я понял, нельзя продать посторонним 
только микродоли (до 6 кв. м). Хорошо бы что-то 
решить и с большим метражом. 

Иннокентий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
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Во Франции, после долгого перерыва, связанного с пандемией коронавируса, 
открылся Парижский международный автосалон. Надо заметить, что экономи-
ческий фон для этого весьма ожидаемого автолюбителями события тоже 
не самый радужный. Во Франции нарастает кризис — парижане на улицах мас-
сово митингуют против инфляции и повышения цен на нефть. А из-за отсутст-
вия бензина на автозаправочных комплексах в некоторых регионах страны 

граждане устроили беспорядки. И все же автосмотр, хотя на него не приехали 
большинство немецких автопроизводителей, не сорвался. Предыдущий форум, 
состоявшийся в 2018 году, посетило около миллиона человек. Автосалон 
2020 года был отменен из-за пандемии коронавируса. А вообще первый 
подобный салон прошел во французской столице аж в 1898 году.
Публику нынешнего автосалона развлекают в основном азиатскими новинка-

ми и электрокарами. Но есть и очень необычные экземпляры. Среди них стоит 
выделить спортивный автомобиль французской марки Alpine, а также концеп-
туальный автомобиль Dacia Manifesto. Есть тут и Lamborghini Sian FKP 37 
в натуральную величину, сделанный из деталек Lego.
Шоу должно продолжаться, иначе автомобильное будущее Европы может 
сорваться в штопор. Экономических предпосылок для этого не счесть.

Текст постановления Пленума 
ВС — это ведь пока только про-
ект, я лично видел его в не-
скольких редакциях («РГ», 
1 и 9 полосы). Пока Пленум его 
не примет официально — это бу-
дет лишь рабочий вариант вну-
три Верховного суда. Также 
формулировки обсуждаются 
и экспертами извне, вносятся 
различные предложения. Пото-
му еще рано говорить о том, что 
изменится в нашей правопри-
менительной практике по ОСА-
ГО, но очень хорошо, что Пле-
нум старается обобщить мне-
ния и учесть все обстоятельст-
ва, которые сейчас постоянно 
меняются.

Главный вопрос — импорто-
замещение. Станции техниче-
ского обслуживания и ремонта 
испытывают сегодня невероят-
ные затруднения из-за дефици-
та оригинальных деталей, 
а страховщик и рад бы сделать 
ремонт хорошо и быстро, но 
объективно не может. Ситуа-
ция изменяется быстрее, чем ее 
прогнозировали правила. По-
лагаю, это серьезная проблема 
и вряд ли она решится Плену-
мом, нужны изменения в закон. 
Может, следует перейти на де-
нежную выплату, чем ждать 
«пока отремонтируют», может, 
разрешить заменять ориги-
нальные запчасти на бывшие 
в употреблении, раз уж сложи-
лась такая ситуация, когда ры-
нок услуг ремонта импортных 
автомобилей, мягко говоря, по-
тряхивает. А Пленум Верховно-

го суда — это анализ казусов 
и правоприменения в условиях 
нормального рынка, а не турбу-
лентного. Чтобы турбулен-
тность не стала штопором, нуж-
ны очень продуманные реше-
ния.

Что же касается нововведе-
ний по ОСАГО, то их несколько. 
Во-первых, раньше автовла-
дельцы должны были офор-
млять полис ОСАГО до того, как 
поставят автомобиль на учет 
в ГИБДД. Если после регистра-
ции госномер менялся, владе-
лец в течение 3 дней должен был 
сообщить его страховой. Теперь 
страховые компании смогут без 
участия автовладельца узна-
вать об изменении номера из 
автоматизированной системы. 
Если страховая компания полу-
чит информацию о новом номе-
ре самостоятельно, она должна 
сообщить об этом автовладель-
цу — а тот уже сам просит внести 
изменения в полис ОСАГО. Кро-
ме того, страховая компания по 
письменному согласию страхо-
вателя сможет получать инфор-
мацию о ДТП из данных ГИБДД. 
В этом случае справка о ДТП не 
нужна. Второе, раньше, если ав-
томобиль продавался, а полис 
ОСАГО еще действовал, то дого-
вор страхования при желании 
можно было расторгнуть. 
В этом случае страховая воз-
вращала часть денег за остав-
шийся срок действия страхов-
ки. При этом можно было про-
дать автомобиль и ничего не со-
общать страховой: уведомлять 
страховщика о смене собствен-
ника было правом, а не обязан-
ностью. Теперь владелец полиса 
ОСАГО обязан письменно уве-
домить страховую компанию, 
если у авто сменится собствен-
ник. Нововведения коснулись 
и главных неприятностей — 
ДТП. Раньше участники ДТП 
были обязаны записывать фа-
милии и адреса очевидцев, 
а также указывать их в извеще-
нии о дорожно-транспортном 
происшествии. С 1 октября 
фиксировать данные очевидцев 

в извещении не нужно. По сути, 
это правило только закрепило 
практику: данные свидетелей 
почти никто и так не записывал. 
А свидетели и вовсе не обязаны 
были оставлять свои персо-
нальные данные участникам 
ДТП. Кроме того, раньше для до-
срочного расторжения догово-
ра ОСАГО достаточно было за-
ключения эксперта. Выходило, 
что владелец мог расторгнуть 
договор ОСАГО, вернуть оста-
ток и после этого продать ма-
шину, а покупатель — починить 
ее и кататься дальше или про-
дать. Отныне расторгнуть дого-
вор ОСАГО при полной гибели 
автомобиля можно, только если 
владелец подтвердит, что авто-
мобиль снят с государственного 
учета в связи с утилизацией. 
Для этого нужны свидетельство 
или акт об утилизации.

Нововведения коснулись 
и экспертизы: раньше потер-
певший в ДТП имел право озна-
комиться с результатами неза-
висимой технической экспер-
тизы или оценки автомобиля, 
но для этого должен был подать 
письменное заявление в стра-
ховую компанию. Теперь же по-
терпевшему не нужно писать 
заявление, страховщик обязан 
ознакомить его с результатами 
экспертизы в любом случае. 
Страховая должна сделать это 
в течение 5 рабочих дней после 
того, как получит результаты 
экспертизы или проведет ос-
мотр авто. Ну и главное, навер-
ное, что появилось в новых 
 правилах ОСАГО — это справед-
ливость. Расширен тарифный 
коридор базовой ставки по 
ОСАГО, и страховая компания 
может применять или понижа-
ющий, или повышающий 
 коэффициент. Хороший и акку-
ратный водитель должен пла-
тить меньше, автохулиган — 
больше. Это же логично и спра-
ведливо. Поэтому вряд ли кто 
будет  обижаться на такую 
 конструкцию.  

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Рубен Маркарьян
кандидат юридических 

наук, заместитель

президента Гильдии 

российских адвокатов

ВИДЕО Мотоцикл на восемь человек впечатлил 
пользователей Сети
rg.ru/art/2402034

ЕДА Врачи назвали два самых вредных продукта
rg.ru/art/2415913

ИДЕЯ Швейцарская компания наладила в кризис 
выдачу обуви напрокат
rg.ru/art/2416150

КИНО Роль Красного Халка досталась Харрисону 
Форду
rg.ru/art/2416093

ЗДОРОВЬЕ Ученые Сибири и Канады улучшили 
лекарство от рака с помощью лиственницы
rg.ru/art/2415905

ТВ Вышел трейлер второго сезона «Секретов 
семейной жизни»
rg.ru/art/2415839

МЕДИЦИНА Что произойдет с кишечником после 
порции тыквы
rg.ru/art/2415895

ФОТО Аналог тяжелой БМП Т-15 «Армата» впервые 
показали в Китае
rg.ru/art/2416195

ОРУЖИЕ Противотанковая пушка «Спрут-СД» 
получила снаряд с дистанционным подрывом
rg.ru/art/2415936

АРХЕОЛОГИЯ Обнаружена тайная рукопись 
Галилея
rg.ru/art/2413960

ВАКЦИНАЦИЯ Защитит ли прививка против 
гриппа от нового египетского штамма
rg.ru/art/2416203

ИСТОРИЯ Археологи нашли пропавшую церковь 
по ориентирам в летописи
rg.ru/art/2411512

ПРОФИЛАКТИКА Физические нагрузки вдвое 
снизят риск тяжелого COVID-19 и смерти
rg.ru/art/2416123
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